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EDITORIAL 
Al cierre del 2021, la economía de México mostró una menor 

capacidad de crecimiento. La inversión se encuentra en niveles 

del 2011 y el consumo se ha visto debilitado. Las condiciones de 

incertidumbre para el desarrollo de proyectos de inversión 

prevalecen y se han acentuado por diversas medidas de política 

pública e iniciativas de reformas legales. El comportamiento de 

la economía en el cuarto trimestre de 2021 muestra que la 

reactivación económica perdió fuerza y la economía ha 

regresado a un escenario de bajo crecimiento -que será de cerca 

del 5 por ciento para 2021 y no el 6.2 por ciento pronosticado por 

el gobierno- con una demanda interna deprimida,  

El pronóstico de crecimiento económico de México de 

4.1 por ciento, con el cual está construido el Presupuesto de 

2022, se ve difícil de alcanzar, por la pérdida de dinamismo al 

final del año pasado y un difícil arranque del actual por el 

incremento de contagios de coronavirus y por el aumento de 

precios al consumidor. Además, que, como resultado de la 

pandemia, alrededor de 400 mil empresas desaparecieron 

respecto a las 4.86 millones que se registraron en los censos 

económicos del 2019 derivado del impacto del Covid-19 y la 

falta de apoyos gubernamentales. 

Con la reactivación económica a la baja luego de un 

efímero repunte, incertidumbre en la campaña de vacunación y 

en el entorno de inversiones, finanzas precarias, autonomía 

del Banco de México, Instituto Nacional Electoral (INE), 

Instituto Nacional de Estadística y Geografía (INEGI), entre 

otros organismos amenazados, la inflación sin control -ha 

repuntado a sus mayores niveles en dos décadas, lo que obliga a 

las autoridades monetarias a adoptar una política monetaria 

congruente con anclar las expectativas de inflación, lo cual 

implica continuar con el aumento de las tasas de interés para 

preservar la estabilidad macroeconómica que tanto trabajo costó 

alcanzar- y la eventual aprobación de la reforma eléctrica del 

presidente Andrés Manuel López Obrador, 2022 se presenta 

como un año, por decir lo menos, complicado para México y los 

mexicanos. 

México despidió 2021 en medio de la incertidumbre 

por el impacto que tendrá en el país la nueva variante de 

Covid-19, ómicron y los efectos sociales de la pandemia, a dos 

años de su aparición. A lo largo del año, se logró contener el 

número de contagios; sin embargo, las afectaciones de la crisis 

de salud han generado una seria problemática en el sector. 

En lo político, 2021 estuvo marcado por las elecciones 

intermedias federales y estatales de junio, las confrontaciones 

entre el gobierno federal, la oposición y autoridades 

electorales, el desabasto de medicamentos, el fin 

del outsourcing, y el cese a la condonación de impuestos, las 

participaciones federales a los estados, la reforma energética y, 

recientemente, la consulta ciudadana sobre la revocación de 

mandato, cuya auscultación popular deberá realizar el INE por 

mandato de la Suprema Corte de Justicia de la Nación, a pesar 

de sus objeciones por falta de presupuesto, salvo que el 

máximo tribunal del país resuelva otra cosa. 

Precisamente, el jaloneo diario, las descalificaciones del 

gobierno y su partido al órgano electoral, incluyendo los insultos 

alcanzan el nivel de ignominia. En consecuencia, esa consulta es 

patética porque el pueblo, los ciudadanos, andan en otras cosas: 

están preocupados por el virus del Covid-19, por las vacunas, por 

los contagios, por la falta de empleos, por el incremento de 

precios en los artículos de primera necesidad, por el exceso de 

inseguridad. 

En el plano electoral, en junio pasado se efectuaron 

las elecciones más grandes en la historia de México –500 

diputados federales, 15 de las 32 gubernaturas estatales (de las 

cuales Morena ganó 11), 30 congresos locales y más de mil 

900 ayuntamientos–. Ahora, con las seis elecciones de 

gobernador que habrá el próximo 5 de junio prácticamente 

concluirá la reconformación del mapa electoral del país, a 

partir de los cambios en la correlación de fuerzas políticas 

ocurrida en 2018. Las gubernaturas en juego son: 

Aguascalientes, Durango, Hidalgo, Oaxaca, Quintana Roo y 

Tamaulipas. Para esos comicios estarán convocados a las 

urnas 11.5 millones de electores y donde de acuerdo con las 

pasadas elecciones de congreso local y ayuntamientos se 

perfilan cambios importantes en la conformación política a 

partir del saldo en las elecciones intermedias: Morena controla 

cuatro de los seis congresos locales y están bajo su 

administración cuatro capitales estatales. 

Por otra parte, lo cierto es que la causa que México 

abandera en organismos internacionales, el combate al tráfico de 

armas, es correcta e irrebatible. Mientras el comercio de armas 

en el mundo no se regule, nadie con sentido común puede 

esperar que se reduzca la violencia. Fue un acierto de la 

diplomacia mexicana llevar el tema al Consejo de Seguridad de 

la ONU, donde Marcelo Ebrard y Juan Ramón de la Fuente han 

hecho un trabajo profesional que se reflejó en la aprobación, por 

clara mayoría, de la resolución mexicana. El gobierno mexicano 

tiene así una carta más que presentar en el alegato que sostiene 

con las empresas fabricantes de armas de EU en una corte 

norteamericana, donde sostiene que los vendedores actúan con 

negligencia criminal. Se trata, en suma, de una causa con 

respaldo internacional ya que la posición mexicana logró recabar 

el copatrocinio de otros 70 países. 

La nota política de fin de año en América Latina fue el 

triunfo de Gabriel Boric en las elecciones presidenciales de Chile 

del 19 de diciembre. Se trata de un joven Millennial, treintañero, 

que se dio a conocer hace apenas diez años en su calidad de líder 

estudiantil. Encabezó una alianza de fuerzas de izquierdistas. Lo 

más a la izquierda que registra ese país desde los tiempos de 

Salvador Allende y la Unidad Popular. 
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Dirigentes socialistas en la historia de México 
Hace 115 años: la rebelión obrera de Río Blanco 

Gerardo Peláez Ramos 

Enero 7 de 1907. En el cantón de Orizaba, Veracruz, se 

inicia la rebelión de Río Blanco, caracterizada como huelga 

en la historiografía mexicana. En esta histórica ciudad, el 

nivel educativo de sus habitantes es más alto que en el resto 

de la nación. Los obreros textiles son muy jóvenes y con 8 

por ciento de niños menores de 12 años. Las condiciones de 

vida y de trabajo son malas: jornadas laborales de 14 a 16 

horas, bajos salarios, instalaciones fabriles inadecuadas, 

ruido excesivo de las máquinas, insalubridad, mal olor de 

los tintes, inexistencia de servicios médicos, pago en vales 

en ciertas ocasiones, tiendas de raya, mal trato por parte de 

los administradores y falta de libertades elementales.  

Las malas condiciones laborales, el nivel educativo, la alta 

concentración de operarios en las fábricas de Río Blanco, 

Nogales y Santa Rosa, y la labor propagandística del 

magonismo hacen del sector textil local un destacamento de 

vanguardia de la clase obrera nacional, que facilitan la 

difusión de las ideas sindicalistas, anarquistas y socialistas, 

el desarrollo de la prensa de izquierda, la organización de 

los trabajadores y la utilización de los métodos típicos de la 

lucha obrera. 

El llamado al trabajo, establecido por el laudo porfirista, no 

es acatado por todos los obreros, aunque sí por una franja 

que es hostilizada principalmente por mujeres obreras y 

esposas de los trabajadores.  

Algunos obreros se dirigen a la tienda de raya para 

demandar víveres. Víctor Garcin, propietario del 

establecimiento, se niega a otorgarles crédito y se burla de 

ellos. Un dependiente mata a un obrero. Da comienzo el 

ataque: los trabajadores ocupan el negocio, toman las 

provisiones y prenden fuego a la tienda.  

Grupos de obreros liberan a los presos de la cárcel y otros 

intentan incendiar la fábrica. A las 9:00 horas llegan fuerzas 

de parte del 13º Batallón del Ejército que disparan sobre la 

multitud: el saldo es de 17 muertos y 80 heridos. Los 

amotinados se encaminan a Santa Rosa y Nogales, donde 

saquean las tiendas. De vuelta a Río Blanco, dan a las 

llamas la casa de José Morales, líder del GCOL. Muchos 

trabajadores son aprehendidos, algunos de los cuales portan 

rifles y pistolas tras asaltar tiendas de armas. 

Entre hombres, mujeres y niños, el día 8, los muertos 

alcanzan la cifra de 140. En Orizaba se concentran 800 

infantes, 60 rurales y 150 policías locales. 

El 9 de enero caen Rafael Moreno y Manuel Juárez, aunque 

hay autores que señalan que estos dirigentes son fusilados 

luego de ser detenidos.  

Escribe Moisés González Navarro: “En un cuartel fueron 

fusilados, el día 9, más de 10 obreros; se calculó por 

entonces en 25 el número de soldados muertos, y en 30 ó 40 

el de heridos; se decía que eran 150 los obreros asesinados 

y numerosos los heridos. Según datos oficiales, fueron 

cerca de 200 los obreros fusilados durante los tres primeros 

días del motín, y 400 los presos, entre ellos algunas 

mujeres, como Margarita Martínez. Los rurales 

simpatizaban con los trabajadores… diez fueron 

aprehendidos y fusilados el día 11, junto con el teniente 

Gabriel Arroyo que los comandaba…” 

Hernán Laborde, según Arnoldo Martínez Verdugo 
Gerardo Peláez Ramos 

El 1 de junio de 1988, en la Librería Gandhi, Arnoldo 

Martínez Verdugo presentó la ponencia Hernán Laborde, 

dentro del ciclo Marxistas latinoamericanos, organizado por 

el Centro de Estudios del Movimiento Obrero y Socialista. 

Martínez Verdugo trazó ciertos rasgos biográficos 

de Hernán Laborde, destacando su participación en la gran 

huelga ferrocarrilera de 1926-1927 que encabezara la 

Confederación de Transportes y Comunicaciones, su 

elección como diputado al Congreso de la Unión por parte 

del Partido Ferrocarrilero Unitario y su rol como secretario 

general del Partido Comunista de México desde fines de 

1929 hasta principios de 1940. 

Durante los años del maximato –que 

correspondieron a la clandestinidad comunista—Hernán 

Laborde estuvo al frente del PCM y su órgano central, El 

Machete. Por conducto del Bloque Obrero y Campesino 

Nacional, no obstante, la persecución gubernamental, el 

apresamiento y asesinato de dirigentes, cuadros y militantes 

comunistas, el líder partidista logró que el PCM interviniera 

en los procesos electorales y llevara su propaganda y 

organización más allá de los límites sindicales y agraristas.  

El Partido Comunista salió de la clandestinidad en 

1935, cuando el movimiento obrero se desplegó como 

nunca y el callismo comenzó a ser golpeado y finalmente 

derrotado. Los comunistas, en ese periodo de auge obrero y 

sindical, fueron fundadores y organizadores del Comité 

Nacional de Defensa Proletaria y la Confederación de 

Trabajadores de México. 

En la ideología de Laborde, señaló Martínez 

Verdugo, sobresalían dos principios fundamentales: la 

lucha por el mantenimiento de la independencia del 

movimiento obrero frente al Estado y los patrones, y la 

defensa de la democracia en el interior de las 

organizaciones sindicales. Si finalmente se impusieron en la 

CTM Vicente Lombardo Toledano y los lobitos, ello se 

produjo contra la voluntad y el pensamiento de Hernán 

Laborde. 

Arnoldo Martínez Verdugo planteó con claridad 

que Laborde resaltó en el terreno de la elaboración política 

y no en otros campos. 

Unión, núm. 165, 6-VI-88 
 

*Notas tomadas de la página de Facebook del autor. 
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En 2022 México enfrenta un sombrío panorama 

económico, social y político 
Más pobreza, más violencia, debilitamiento institucional, 

polarización: si así fue 2021, por como van las cosas, no hay 

motivos sólidos para suponer que el recién iniciado 2022 será 

diferente. En consecuencia, ya se está viviendo un 

recrudecimiento de la polarización política, desgaste de 

algunas instituciones como el Instituto Nacional Electoral 

(INE) y el Congreso de la Unión, continuación de la 

emergencia sanitaria provocada por el SARSCoV2 Covid-19, 

persistencia de la problemática económica, aumento de los 

riesgos de incertidumbre jurídica, concentración de poder e 

ineficacia gubernamental y la presencia del crimen 

organizado cada vez más cruento en las elecciones y la vida 

pública nacional, son algunos de los factores de riesgo que 

vivirá el país en este año, lo que avizora un sombrío 

panorama económico, social y político. 

De entrada, el 

crecimiento de la economía 

mexicana en 2021 en números 

oficiales estará cercano a 5.6 

por ciento -aunque en la 

realidad será de alrededor de 

un 5 por ciento, si bien nos va 

y lejos del 6.2 pronosticado-, 

insuficiente para remontar la 

contracción de 8.5 por ciento 

de 2020, y los principales 

motores de la reactivación 

perdieron impulso; la 

inflación es de 7.37 por 

ciento, lo cual impactó en el incremento a los precios de los 

productos de la canasta básica, aumento a las tarifas eléctricas 

y la caída de los salarios, afectando directamente a la 

economía de las familias mexicanas, lo que genera inquietud 

respecto del desempeño de la demanda interna para este 

año. Además, la economía se ha desacelerado en meses 

recientes, la inversión privada se detuvo, y los problemas en 

cadenas de suministro y posibles episodios de volatilidad 

podrían afectar el dinamismo de la demanda externa. 

En esa dirección, el pronóstico de crecimiento 

económico de México de 4.1 por ciento, con el cual está 

construido el Presupuesto de 2022, se ve difícil de alcanzar, 

por la pérdida de dinamismo en la recta final del año pasado 

y un difícil arranque del actual por el incremento de 

contagios de coronavirus y por el aumento de precios al 

consumidor. Lo anterior proyecta un crecimiento de 

alrededor de entre el 1.5 y el 2.5 por ciento para el presente 

año. No vemos una recuperación a los niveles prepandemia 

hasta el primer trimestre de 2023. 

Respecto a la inflación, la cifra registrada que desde 

hace más de dos décadas no veíamos. Desde luego se ha 

tratado de un fenómeno mundial como consecuencia y resaca 

de la pandemia. Por lo tanto, el panorama es bastante 

complicado para la frágil economía de nuestro país que 

apenas ha dado muestras de recuperación en los últimos 

meses. 

En el arranque de 2022 los mexicanos viven ya una 

cuesta de enero prolongada que se convertirá en una 

verdadera pendiente empinada para los consumidores pues ya 

se presenta una oleada de aumentos en diversos artículos, 

alimentos y combustibles sin contar la virulenta cuarta ola de 

Covid-19, denominada Ómicron que impacta en la economía 

del país. 

El aumento al Impuesto Especial a Productos y 

Servicios (IEPS) que se activó el pasado 1 de enero ya 

se refleja en el aumento de precios a refrescos, pan de 

caja, gasolinas, cigarros, pero lo peor es que perfila 

incrementos en breve a frutas, legumbres, verduras, 

abarrotes, papel higiénico, 

artículos de higiene 

personal, limpieza, cárnicos, 

embutidos, entre otros. 

La sociedad, sobre 

todo los menos favorecidos 

por su nivel de ingreso -no 

obstante, el incremento al 

sueldo mínimo, que lo elevó 

a 172.38 pesos-, son quienes 

más sufren las 

consecuencias de este 

fenómeno económico ya 

que una de las más sensibles 

es la pérdida del poder adquisitivo a causa del incremento 

generalizado de precios en aquellos bienes y servicios que 

usamos.  

El año pasado, no hubo un solo sector de la economía 

nacional, que se haya salvado de las graves consecuencias 

generadas por la pandemia del Covid-19, padecida desde 

finales del 2019 hasta la fecha. La industria en general, el 

sector automotriz, el de servicios, como el turismo, la 

aviación, la marina mercante y muchos otros. Miles de 

empresas medianas y pequeñas quebraron, lo que causó el 

despido de centenares de trabajadores, por lo que el 

desempleo aumentó, como también el número de pobres al 

bajar al nivel de pobreza varios millones de personas que 

pertenecían a la clase media. 

Para el presente año, el entorno seguirá presentando 

retos importantes por el menor crecimiento económico 

global, las presiones inflacionarias y la normalización de la 

política monetaria en Estados Unidos. No obstante, la 

necesidad de una mayor integración con Estados Unidos y 

Canadá es una oportunidad para generar mejores 

condiciones para impulsar el crecimiento y el empleo. 

El pasado año, el desastre fue generalizado aun 

cuando algunos sectores pudieron aprovechar esa crisis como  



El Activista Regional 250                                                                     6                                                                                        Enero de 2022 

 

……las farmacéuticas y fabricantes de insumos médicos que 

la pandemia catapultó. 

La crisis social persiste y los impactos en pobreza, 

desigualdad, desocupación, informalidad, y educación serán 

difíciles de recuperar 

El control de la pandemia y la recuperación de la 

actividad económica continúan a un ritmo moderado, pero 

persisten riesgos dado el lento avance del proceso de 

vacunación y la aparición de nuevas variantes del Covid-19. 

Iniciamos el tercer año de la pandemia con la nueva 

confianza que han traído las vacunas. Sin embargo, los 

intentos gubernamentales para disimular la gravedad de la 

epidemia, la falta de pruebas suficientes, la injustificable 

parsimonia en la vacunación y la negación de medidas de 

protección indispensables, siguen debilitando al país para 

enfrentar esta crisis sanitaria.  

Así, a casi dos años del inicio de la pandemia de 

Covid-19 en México, la Secretaría de Salud (SSa) registró 

oficialmente el pasado 7 de enero, 300 mil 101 muertes a 

causa de la enfermedad del coronavirus en el país. Esta cifra 

contrasta con el “escenario catastrófico” que anticipó la 

autoridad sanitaria en junio del 2020, cuyo pronóstico fue 

de 60 mil fallecimientos. En consecuencia, el número de 

defunciones quintuplicó a las estimaciones realizadas por el 

subsecretario de Prevención y 

Promoción de la Salud, Hugo 

López-Gatell. 

Los 300 mil muertos 

por Covid-19, según las cifras 

oficiales (y con el exceso de 

mortandad, resulta más del 

doble). Es una cantidad que ni 

los más pesimistas imaginaban 

hace año y medio. Pero el 

presidente Andrés Manuel 

López Obrador dice que 

México es uno de los países en 

donde la pandemia ha cobrado 

menos víctimas en relación a su población. 

En consecuencia, la llegada de nuevas variantes de 

Covid-19 contrasta con la actitud del gobierno federal, que 

insiste que la pandemia está controlada. En esa dirección, ante 

la nueva ola de contagios, los colaboradores del área de salud 

de AMLO intentan justificar una estrategia gubernamental 

que no está funcionando por las características de Ómicron 

que ha pasado a dominar el panorama: la escasez de pruebas 

que son insuficientes ante la creciente demanda. De igual 

manera, desde Presidencia hay oídos sordos para las 

recomendaciones racionales en materia de salud. 

Ómicron, está en sus etapas iniciales en México, sin 

embargo, ya dejó sentir su fuerza devastadora. El número de 

contagios crece exponencialmente. La estrategia actual contra 

el Covid-19 no está funcionando, muestra de ello, son las más 

de 300 mil defunciones reportadas oficialmente y las más de 

650 mil, si se consideran las cifras de exceso de mortalidad 

dadas a conocer recientemente por el Instituto Nacional de 

Estadística y Geografía (INEGI). Lo peor está a la vuelta de la 

esquina. Es muy posible que amaine, pero esta pesadilla no ha 

terminado. 

Además, los principales voceros de la 

autodenominada Cuarta Transformación en materia de salud, 

el propio López Obrador y el doctor Hugo López Gatell y con 

ellos el secretario del sector, doctor Jorge Alcocer, están muy 

desgastados. Con sus declaraciones no se ayudan. Como no 

hay pruebas para todos, la indicación a quien busca hacerse la 

prueba fue váyanse a su casa, que están interpretando como 

háganle como puedan. Esta actitud puede echar por la borda 

el mega esfuerzo de la vacunación.  

En lo social también, el incremento de la inseguridad 

no se detiene a pesar de los discursos gubernamentales, la 

delincuencia común y organizada campea desafiante por todo 

el país, incluso la cifra de homicidios -uno de los tantos 

hechos que alienta la pobreza- anda ya en unas 104 mil 200 

víctimas acumuladas en los primeros tres años del 

lopezobradorismo y por encima, ya, de todos sus antecesores. 

Derivado de lo anterior, en el ámbito de la seguridad 

el panorama es sombrío. Tres años de estrategia de “Abrazos 

no balazos” tienen al gobierno en clara desventaja frente a los 

grupos criminales que cada día actúan con mayor cinismo, 

seguros, se diría, de su impunidad.  

El creciente problema de la inseguridad se complica 

porque estados gobernados 

por políticos emanados de 

las filas del 

lopezobradorismo o de las 

de sus aliados, están en la 

picota: Zacatecas, Veracruz 

y Morelos, entre otros. 

Si bien es cierto que 

los actuales mandatarios 

estatales no generaron el 

problema que viene de 

anteriores sexenios, también 

es cierto que se candidateron 

ofreciendo paz y 

tranquilidad a la población, lamentablemente no han 

cumplido. Por ello, hace falta una estrategia de seguridad que 

combata y disuada a la delincuencia. 

Por otra parte, en México, la militarización, por 

mucho que se le niegue, se despliega con derroche de recursos 

y, sobre todo, crecientes atribuciones para las fuerzas 

armadas. La delincuencia organizada, mientras tanto, 

aprovecha la nueva impunidad propiciada por la falta de 

decisión del Estado para combatirla. 

En lo político la autodenominada Cuarta 

Transformación y el Instituto Nacional Electoral (INE), están 

enfrascados en su batalla final. El diferendo real es la 

autonomía del INE, que molesta a López Obrador. Nada será 

igual una vez que concluya la contienda por la Revocación de 

Mandato, consulta que se llevará a cabo el próximo abril, a 

todas luces, no es una demanda popular, la ciudadanía no la 

pidió, pero fue presionada por activistas del lopezobradorista 

partido Movimiento de Regeneración Nacional (Morena) 

disfrazados de organizaciones populares para que el ejercicio  
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……se lleve a cabo. Los activistas tramposamente pedían a la 

ciudadanía que firmaran para que no les quitaran al presidente 

López Obrador no para la revocación. Al decir que se trata de 

“ratificar” a López Obrador, Morena y sus simpatizantes 

engañaron a millones de mexicanos que firmaron en apoyo a 

esa consulta creyendo, de buena fe, que el presidente necesita 

ese aval para seguir a cargo del gobierno. 

Lo cierto es que ni los ciudadanos ni los partidos de 

oposición están interesados en que el presidente deje su cargo 

y anticipe su salida de la presidencia. Si acaso, sólo los 

derechistas más desenfrenados quieren que el presidente 

López Obrador, renuncie. La idea es que cumpla su sexenio. 

Su mandato no está en juego, eso es indiscutible. Pero para el 

gobierno y su partido la revocación es un mega operativo de 

propaganda que quiere el INE organice y pague para que ellos 

recojan las ganancias políticas.  

La remoción de un presidente de la República, a 

través de un ejercicio electoral de revocación, supone la 

respuesta popular ante la 

pérdida de confianza. Y ese 

supuesto hoy, no se cumple. 

No obstante, alentados desde 

la presidencia, atendiendo la 

instrucción: los integrantes de 

Morena, promueven un 

ejercicio para su revocación. 

Y de paso, le niegan al 

organizador el presupuesto 

para hacerlo. Lo que quieren 

AMLO y Morena es que el 

INE organice y pague un 

mega operativo de 

propaganda partidista para 

afianzar la popularidad del presidente.  

La revocación del mandato presidencial existe en la 

Constitución desde 2019. El INE está obligado por la Ley 

Federal de Revocación de Mandato a hacerse cargo de la 

organización, el desarrollo y el cómputo de la votación que 

resulte del proceso de consulta ciudadana. Sin embargo, se le 

priva de los recursos necesarios para hacerla. El órgano 

electoral está obligado a organizar esta consulta con la misma 

capacidad de las elecciones presidenciales previas. Y eso 

cuesta lo mismo. Se necesita la misma cantidad de personas y 

de casillas. Es decir, la logística es la misma, exactamente, 

para realizar una elección de la Cámara de Diputados. 161 mil 

casillas, con un millón 162 mil funcionarios que las cuidarán 

y 32 mil capacitadores que los entrenarán, vigilados por todos 

los partidos políticos en todos los tramos de la elección: 

difusión masiva, verificación, monitoreos, impresión de 

materiales y un largo etcétera organizativo.  

Si el INE se niega a hacer la consulta porque no tiene 

todos recursos que hacen falta, incumple la ley. Si hace una 

consulta menguada e insuficiente, con una cantidad de dinero 

sustancialmente menor a la que se necesita, también estará en 

falta.  

La maniobra de poner contra la pared al INE 

manifiesta, una vez más, el interés presidencial de debilitar a 

esta entidad -cuya autonomía ha sido una constante molestia- 

y, eventualmente, promover una reforma completa del 

sistema electoral. La consulta de revocación permitió al 

presidente y a Morena colocar al órgano electoral en una 

trampa. 

En ese sentido, en el clima de linchamiento de que 

son objeto los consejeros del INE, de manera torpe e 

irracional, con tal de agradar a su jefe político, muchos en 

Morena son capaces de cualquier barbaridad. Ahí está el caso 

de Sergio Gutiérrez Luna, presidente de la Cámara de 

Diputados, quien pidió a la FGR encarcelar a los consejeros 

del INE, presentado una denuncia penal contra seis de ellos 

que, haciendo uso de sus atribuciones jurídicas (haciendo lo 

que la norma le permite hacer), votaron a favor de diferir la 

realización de la consulta para la revocación de mandato, 

constituye un uso indebido de las instancias penales, como 

mecanismo para socavar la autonomía del Instituto 

presionando a las y los consejeros que no votaron en el 

sentido que él quería. Pero 

el mandatario se dio cuenta 

del exceso y pidió no 

penalizar el tema. En el 

INE resintieron el golpe 

con lo que los consejeros 

asumieron la reacción 

natural, cerrar filas y 

pidieron que cese de 

inmediato la persecución 

en su contra y, claro, el 

respeto irrestricto a la 

autonomía del instituto, que 

es el fondo del asunto. 

Por otra parte, la 

“propuesta de austeridad” para el INE hecha de manera 

respetuosa por el gobierno federal, es una insolente e 

irresponsable intromisión en un organismo clave del Estado 

que goza de autonomía constitucional. 

Entre los objetivos de AMLO contra el INE destacan 

dos: doblar a ese instituto que se ha resistido, a caer en su 

órbita. Quiere consejeros sumisos, dispuestos a seguir las 

instrucciones que emanen de Palacio Nacional. Lo quiere para 

ampliar sus márgenes de maniobra rumbo al 2024. De modo 

que no haya resistencias importantes para cualquier aventura 

política que anhele emprender el presidente, incluyendo 

extender su mandato. 

A propósito del encontronazo de AMLO contra el 

INE, el ingeniero Cuauhtémoc Cárdenas aprovecha su 

recorrido por los medios para promover su más reciente libro, 

“Por una Democracia Progresista” para hablar sobre la agenda 

política del día. No eludió tocar el tema del encontronazo de 

la autodenominada Cuarta Transformación con el órgano 

electoral y señaló que no se trata de un simple pleito por 

recursos, “ya se volvió algo personal”, por lo que podrían 

desbordarse todos los límites institucionales. Para fortalecer la 

democracia el INE debe preservarse como organismo 

autónomo, sentenció para quien quiso escucharlo. También 

dijo lo que ya se perfila como exigencia colectiva, hacer  
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…… ajustes a la estrategia de seguridad que no da resultados 

y lamentó la militarización de la seguridad pública. 

A estas alturas, el Presidente tiene claras tres cosas. 

Una es que la mayoría de la oposición le va a hacer el vacío a 

su consulta del próximo 10 de abril. La segunda es que, 

independientemente de la participación en el ejercicio, el 

resultado va a ser una mayoría aplastante en contra de la 

revocación. La tercera, que manejará los resultados como un 

consenso generalizado hacia su persona y su gobierno.  

Como se sabe este año, además de la consulta de Revocación 

Mandato, habrá elecciones en seis entidades. Por cierto, la 

pregunta que recorre los pasillos de Morena es si los 

aspirantes que se inconformaron con el resultado de las 

encuestas están pataleando, o preparan una revuelta en serio, 

cambiando de camiseta lo que podría alterar el resultado 

electoral. El descontento ya tocó Oaxaca, Quintana Roo, 

Durango y Tamaulipas.  

Antes de la designación de candidatos, Morena tenía 

casi seguras cuatro y la tiene muy difícil en Aguascalientes y 

Durango. Lo cierto es que hoy día sus triunfos, apenas hace 

unas semanas seguros, se le pueden escurrir entre las manos. 

El supuesto 5-1 ya está en un 3-3 y la tendencia no los 

favorece. La popularidad del presidente está alta, pero cada 

vez es más complicado transmitir esa popularidad a los 

políticos de su partido. El proceso de selección de candidatos 

abrió heridas que no han logrado cicatrizar. Por ahí se le 

pueden ir las victorias. 

Otro asunto que puede afectarlos, es la sanción del 

Tribunal Electoral del Poder Judicial de la Federación (TEPF) 

que encontró que cuando era alcaldesa de Texcoco, Estado de 

México, la hoy secretaria de educación pública, Delfina 

Gómez Álvarez incurrió 

en un delito electoral. El 

tribunal multó a Morena 

por no reportar los 

ingresos obtenidos 

mediante la ilegal 

retención de un porcentaje 

del salario de los 

empleados de ese 

ayuntamiento. Pagaban un 

diezmo. 

El caso inquietó a 

los mandos de Morena, no 

por los cuatro y medio 

millones de pesos de 

multa, que son una 

vacilada para sus elevadas 

prerrogativas federales, sino por el impacto que la resolución 

puede tener en selección del candidato del partido para las 

elecciones del 2023 en el Edomex en el largo plazo y, en el 

corto, rumbo a las elecciones en 6 estados más del próximo 

junio. Delfina ya fue candidata de Morena y el jefe político 

del partido, el presidente López Obrador, la puso al frente de 

la SEP como plataforma ideal para que repita, pero el fallo en 

su contra del TEPJF le abre un flanco vulnerable que será 

difícil cerrar, a pesar del respaldo de AMLO a la maestra 

asegurando que es honesta. 

Lo cierto es que, contra lo que dice el presidente 

López Obrador que hay una campaña desprestigiadora contra 

la maestra pues ella es honesta, no hay tal campaña. El TEPJF 

se limitó a confirmar, por unanimidad, la sanción de 4.5 

millones de pesos contra Morena por haber montado un 

esquema de financiamiento paralelo cuando era alcaldesa de 

Texcoco. No son voladas ni periodicazos. Se trata de hechos 

verificados. Morena no reportó esos ingresos producto del 

diezmo y de ahí se desprende la sanción. Que ese episodio 

pueda ser usado por correligionarios y adversarios de Delfina 

a la hora de las decisiones para la elección del Estado de 

México de 2023, es una historia paralela. El presidente mismo 

lo tiene que tomar en cuenta. Se sabe que su opinión suele ser 

determinante en las encuestas que organiza Morena para 

elegir a sus candidatos a gobernador. Nadie dice que la 

maestra se quedó para su uso personal el dinero de los 

diezmos. Eso no. Lo que hizo fue transferirlo a las cuentas de 

Morena 

Por su parte, con fracturas internas y preferencias 

electorales rumbo a los comicios de junio próximo por 

debajo de Morena, salvo en Aguascalientes y parte en 

Durango, los integrantes de la coalición Va por México 

inician 2022 con la tarea de continuar con la elección de sus 

candidatos a las gubernaturas que estarán en disputa y a la 

expectativa de poder captar a los precandidatos no 

designados por Morena. 

En tanto, el PRI está en ruta de convertirse en un 

partido franquicia dispuesto a juntarse a partidos grandes que 

paguen generosamente su apoyo. Tiene cuatro gubernaturas, 

dos de las cuales puede 

perder el año que entra, 

las de Hidalgo y Oaxaca, 

para quedarse solo con 

dos para el 2023, Edomex 

y Coahuila, que son las 

únicas que lo mantienen 

con presencia en el país. 

Si por alguna mala jugada 

del destino también pierde 

ahí, el partido caerá en la 

lista de instituciones en 

peligro de extinción. 

Rumbo a la 

elección presidencial de 

2024, al parecer, el 

presidente López Obrador 

está fabricando al rival más fuerte de Morena: Ricardo 

Monreal, presidente de la Junta de Coordinación Política del 

Senado -que es un cargo con mucho más peso político que 

cualquier secretaría de Estado, acaso con la excepción de la 

actual Secretaría de Gobernación-. El zacatecano puede 

vencer a la candidata presidencial de Morena, o puede evitar 

que gane, y convertir al partido en un ave de paso en el 

quehacer político nacional. El empeño con ningunearlo ha  
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……rendido frutos. El resultado es que buena parte del 

morenismo lo ve como un adversario no como un 

correligionario.  

Claro que el grupo en torno a Claudia Sheinbaum lo 

celebró. lo quieren fuera de combate desde ahora, pero lo 

cierto es que los puede descarrilar. 

De ser cierto, el 2024 se disputará entre los 

integrantes del equipo de AMLO surgidos del PRI, en el que, 

además del secretario de 

relaciones exteriores 

Marcelo Ebrard y el 

senador Monreal, también 

se debe incluir a Adán 

Augusto López y los que 

hicieron carrera política al 

margen de ese partido 

como Claudia Sheinbaum, 

Martí Batres, Bertha Luján, 

María Luisa Alcalde que 

son el bloque duro de 

Morena que domina con 

puño de hierro al partido. 

Monreal tiene el cargo 

actual para aspirar a una nominación. Puede ir a cualquier 

lado, tratar con todos los sectores, acercarse a la oposición, 

salir seguido en los medios y claro no depender el 

temperamento, siempre cambiante, del presidente que quiere 

lealtad rigurosa las 24 horas al día de los 365 días del año. 

Lealtad entendida como sumisión.  

No hay que perder de vista el asunto del 

encarcelamiento en Veracruz del secretario técnico de la Junta 

de Coordinación Política del Senado, José Manuel del Río 

Virgen, acusado sin pruebas de asesinato. Y la respuesta, 

“…en Veracruz --escribió Ricardo Monreal--, se siguen 

violentando los principios del debido proceso y la presunción 

de inocencia. Lamentable 

el actuar del juez y de la 

autoridad del caso Del 

Río Virgen y otros. 

Seguiremos luchando por 

los perseguidos y los 

presos inocentes. ¿Dónde 

se desvió el propósito? 

El asunto es 

mucho más que eso. Es 

un encontronazo entre 

grupos políticos 

antagónicos de cara a la 

decisión 2024. El 

presidente López 

Obrador, como era de 

esperarse, tomó partido a 

favor del gobierno de 

Veracruz encabezado por Cuitláhuac García, quien es parte 

del grupo político que dentro de Morena respalda el proyecto 

de Claudia Sheinbaum. 

El diferendo entre el gobernador de Veracruz 

Cuitláhuac Gutiérrez y el senador Ricardo Monreal va para 

largo. Continuará incluso después de que se conozca el 

nombre del candidato de Morena a la Presidencia en el 2024. 

El zacatecano puede presumir hoy que ganó una partida en 

esta pelea sin límite de tiempo. El gobierno de Veracruz 

aceptó derogar la ley de ultrajes a la autoridad que, según 

Monreal, propiciaba abusos contra ciudadanos inocentes. 

Claro que las 

autoridades veracruzanas no 

dijeron que enmendaron 

porque lo exigió el senador, 

sino porque lo recomendó la 

CNDH. “Si tenemos que 

corregir, corregimos” 

manifestó Cuitláhuac. 

Lo verdaderamente 

relevante del pleito es que 

profundizará la división que 

hay entre López Obrador y 

Ricardo Monreal. Cada vez 

están más distanciados. Eso 

aunque, Andrés Manuel 

López Obrador, descartó que el proceso de encuesta que 

llevará su partido, para seleccionar a su sucesor para la carrera 

presidencial del 2024 vaya a terminar con una ruptura interna. 

De todo lo anterior, derivamos que, en el presente 

año, habrá tres temas prioritarios en la agenda política del 

oficialismo: revocación de mandato, reforma eléctrica y una 

posible reforma político-electoral, así como otros asuntos 

relevantes que serán utilizados por el presidente López 

Obrador para movilizar a sus seguidores, reforzar su 

narrativa y polarizar la discusión pública. 

Desde ya, se especula que en el caso de la reforma 

eléctrica López Obrador recurrirá a la movilización social 

como mecanismo de 

presión sobre legisladores 

de oposición para que 

aprueben los cambios 

propuestos. Asimismo, 

intensificará su retórica 

nacionalista y de combate a 

los “abusos del 

neoliberalismo”. 

Rumbo al ejercicio 

de revocación de mandato, 

previsto para abril, el 

presidente buscará alargar 

la discusión de la reforma 

en materia energética y 

usarla como herramienta 

propagandística para 

movilizar a sus bases. 

Sin embargo, son cuatro flancos en los que hay 

severos problemas: economía, salud, seguridad y política 

electoral. 
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Ministras «carnalas» de AMLO violaron la constitución 
Por Contrapeso Ciudadano (27/12/2021) 

Las ministras Yasmín Esquivel Mossa y Margarita Ríos Farjat, 

integrantes de la Comisión de Receso de la Suprema Corte de 

Justicia de la Nación, violaron la Constitución al dar entrada a 

la controversia constitucional en contra del acuerdo del INE 

para aplazar la consulta sobre revocación de mandato. 

El artículo 105 de la Constitución señala: “La Suprema Corte 

de Justicia de la Nación conocerá, en los términos que señale 
la ley reglamentaria, de los asuntos siguientes: 

I.- De las controversias constitucionales que, sobre la 

constitucionalidad de las normas generales, actos u omisiones, 

con excepción de las que se refieran a la materia electoral, se 

susciten entre…” 

En el párrafo anterior queda claro que la materia electoral que 

excluida de las controversias constitucionales como la que 

presentó hace unos días el presidente de la Cámara de 

Diputados, Sergio Gutiérrez Luna. 

Las ministras de la Comisión de Receso debieron haber 

rechazado la controversia por improcedente, pero la aceptaron 

a trámite solo para agradar al presidente Andrés Manuel López 

Obrador, a quien le deben su cargo. 

Y no solo eso, sino que, al conceder a Gutiérrez Luna la 
suspensión provisional, las ministras adelantaron una sentencia 

al establecer que el INE debe organizar la consulta con los 

recursos que tiene, cuando aún no se analiza el fondo, lo que 

corresponderá al pleno de la Corte. 

Con su conducta violatoria de la Constitución, las ministras 

“carnalas” dejaron claro su condición de obedientes ciegas del 

presidente de la República. 
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Utopía 

Las preguntas de Obrador a Calderón 
Eduardo Ibarra Aguirre (10-01-2022) 
Mucho más allá de la confrontación 

política permanente o casi, entre el 

expresidente Felipe Calderón –

espurio o como se quiera llamarlo, 

pero gobernó (o desgobernó) México 

de 2006 a 2012– y el presidente 

Andrés Manuel, resultan sumamente 

oportunas las preguntas que formuló 

en la mañanera del jueves 6, “de 

pasadita”, “como no queriendo la 

cosa”, pero sin duda fue la nota del 

día, mas no para el oligopolio 

mediático, lo que es decir el 90% de 

los medios que, como Ciro Gómez 

Leyva en Imagen Noticias y Radio 

Fórmula, todavía le cuidan las 

espaldas en correspondencia con lo 

mucho que recibieron del erario 

durante aquel sangriento, mortífero y 

corrupto sexenio de las camisas 

azules y las manos negras, como lo 

bautizó Ana Lilia Pérez. 

Las interrogantes de López 

Obrador dan en el clavo del 

escabroso tema del vínculo y posible 

complicidad entre el extitular del 

Ejecutivo que se autodenominó “del 

empleo” –gritado hasta la desmesura 

por su propagandista Javier Lozano–, 

y su brazo derecho y súper policía 

Genaro García Luna, quien empezó a 

encumbrarse con la corrupta “pareja 

presidencial” que publicitaban 

Vicente Fox y Marta Sahagún con 

sus hijitos demasiado manos y uñas 

largas, sobre todo los de la 

Legionaria de Cristo en tiempos de 

Marcial Maciel, el pederasta número 

uno del mundo religioso 

institucional. 

Tiene razón AMLO, “No es 

nada más decir ‘no sabía’. No, a ver, 

qué sucedió, qué pasó, cómo 

conociste a ese señor, por qué lo 

nombraste. ¿Qué, no te diste cuenta 

de cómo actuaba, su prepotencia, su 

arrogancia? ¿Nunca te dijo nadie de 

que estaba actuando en contubernio 

con la delincuencia?” 

Y él mismo Obrador 

responde. “Porque sí hay testimonios 

de que le dijeron: está el testimonio 

del general Ángeles, entre otras 

cosas. Ah, pero como si nada hubiese 

pasado, siguen dándose baños de 

pureza, porque esa es la 

característica del conservadurismo, 

es un prototipo”. 

            No sólo lo advirtió a 

Calderón Hinojosa el entonces 

subsecretario de la Defensa Nacional 

(2006-08), Tomás Ángeles Dahuare, 

sino que el dipsomaníaco mandó a 

encarcelar al emparentado con el 

general revolucionario Felipe 

Ángeles, además a jefes de la Policía 

Federal y colaboradores de García 

Luna que se atrevieron a denunciarlo 

con documentos entregados al súper 

cínico Calderón. El diputado 

Gerardo Fernández Noroña lo 

exhibió sin atenuantes y en su cara le 

dijo “eres un asesino”, lo que 

provocó el enmudecimiento del 

hombre que presuntamente protegió 

al Cártel de Sinaloa desde la 

Secretaría de Seguridad Pública. 

Sin embargo, las muy 

pertinentes preguntas formuladas por 

el tabasqueño de Tepetitán 

(Macuspana), corresponde 

formularlas a la Fiscalía General de 

la República para que las respuestas 

o el silencio que acostumbra 

practicar el esposo de Margarita 

Zavala cuando así conviene 

políticamente a los intereses de 

ambos y de sus patrocinadores 

empresariales y partidistas, tengan 

consecuencias vinculatorias, legales. 

En esta materia desde la 

campaña presidencial de 2018, 

López Obrador estableció sus 

prioridades de gobierno y éstas no 

contemplan promover legalmente el 

ajuste de cuentas con un pasado que 

está saturado de saqueo de los bienes 

nacionales, privatizaciones con 

dados marcados, corrupción múltiple 

e injusticias a granel, pues a su juicio 

debe concentrarse en el presente y el 

futuro para transformar al país y 

sentar las bases para que el “pasado 

neoliberal” no se reproduzca en el 

presente y el futuro reformador. 

Mas la FGR está obligada a 

proceder conforme a sus atribuciones 

reguladas por la ley de leyes. 

Acuse de recibo 

Jorge Meléndez Preciado y el 

redactor conversaron en Radio 

Educación sobre el cierre de la 

revista http://www.forumenlinea.co

m/, fundada el 29 de diciembre de 

2013 y Forum (Periodismo de 

análisis y reflexión), creada el 1 

agosto de 

1991: https://twitter.com/RadioEduc

acion/status/1476987782107127812?

t=3xIW_Fhf2FJDwQ9C0E8OqQ&s

=19  y https://fb.watch/alwljtD_WY/

  (…) Falleció Gerardo de la Torre, 

escritor, obrero petrolero y 

distinguido militante del Partido 

Comunista Mexicano. Lucina 

Jiménez, Celso José Garza (hijo de 

Celso Garza Guajardo) y José 

Alfonso Suárez del Real y Aguilera 

expresaron: “Descanse en paz el gran 

maestro de muchas generaciones, 

escritor incansable y comprometido 

luchador social, Gerardo de la Torre. 

Abrazos solidarios a su familia, 

colegas y seres queridos. Larga vida 

a su memoria y sus letras”… Un 

abrazo virtual para Robert Tamayo, 

Tracy y Duein Chaisson y 

Herbert Blancher, hijos de Yolanda 

Ibarra Aguirre, la tercera del clan 

integrado por más de 155 familiares, 

incluidos tres sobrinos tataranietos, 

por su fallecimiento hace siete años 

(4-I-16)... A propósito del SARS-

CoV-2 y su mediáticamente harto 

escandalosa variante 

Ómicron: “Tiene científicos de 

primer nivel: The Guardian. Cuba 

logra lo que ningún país: desarrolla 

vacunas anticovid e inocula a más 

del 90 por ciento de su población”, 

en este 

enlace: https://www.jornada.com.mx

/2022/01/07/mundo/019n1mun 

 
http://www.forumenlinea.com/  https://www.facebook.com/forumenlinea  forum@forumenlinea.com  Twitter@IbarraAguirreEd 

https://twitter.com/RadioEducacion/status/1476987782107127812?t=3xIW_Fhf2FJDwQ9C0E8OqQ&s=19
https://twitter.com/RadioEducacion/status/1476987782107127812?t=3xIW_Fhf2FJDwQ9C0E8OqQ&s=19
https://twitter.com/RadioEducacion/status/1476987782107127812?t=3xIW_Fhf2FJDwQ9C0E8OqQ&s=19
https://twitter.com/RadioEducacion/status/1476987782107127812?t=3xIW_Fhf2FJDwQ9C0E8OqQ&s=19
https://fb.watch/alwljtD_WY/
https://fb.watch/alwljtD_WY/
https://www.jornada.com.mx/2022/01/07/mundo/019n1mun
https://www.jornada.com.mx/2022/01/07/mundo/019n1mun
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ANABEL HERNÁNDEZ: ¡CONTRACORRIENTE!  

AMLO, tan lejos del Che y tan cerca de Pinochet 
AMLO no solo ha incumplido su promesa de regresar a los cuarteles al Ejército, sino que ahora lo utiliza como aval y 

columna vertebral de su gobierno a cambio de prerrogativas y un presupuesto inconmensurable. 

 
El 1 de diciembre de 2021, el presidente de México, Andrés 

Manuel López Obrador, llegará a la mitad de su sexenio. En 

los últimos días, ha terminado por definir su peligroso 

proyecto político para los próximos tres años y más allá. 

Más vale que en México la sociedad abra bien los ojos y los 

oídos a la peligrosa transformación que está gestando 

AMLO y que dista mucho de la propuesta política 

democrática que lo llevó a ganar las elecciones en 2018. 

Durante los doce años que AMLO buscó la 

presidencia de México, entre el 2006 y el 2018, se 

promovió como un hombre de izquierda, progresista y 

democrático. Prometió luchar contra la corrupción, la 

impunidad, y contra las elites que han empobrecido al país. 

Propuso en 2012 que, cuando llegara a la presidencia, iba a 

regresar al Ejército Mexicano a sus cuarteles en seis meses, 

tras el fracaso de la política del presidente Felipe Calderón, 

emanado del partido de derecha Acción Nacional, quien 

involucró a la milicia en tareas de seguridad pública. López 

Obrador se pintaba así mismo como una especie de neo 

Ernesto Che Guevara que encabezaba la revolución de los 

más necesitados. 

Ha actuado de manera opuesta a sus promesas 

Hace tres años, en 2018, finalmente logró llegar a la 

presidencia. Y recién se sentó en la llamada silla del Águila, 

comenzó de actuar de manera opuesta a sus promesas. El 

hombre que se dijo demócrata se muestra autoritario, 

desprecia la crítica y cualquier muestra de disenso. Opta por 

la opacidad y la secrecía, y no por la transparencia y 

rendición de cuentas. Se autoproclama como el único y 

posible salvador de la patria, y cualquiera que cuestione eso 

es un traidor. 

Para coronar ese perfil, en vez de regresar al 

Ejército a sus cuarteles en seis meses como lo había 

prometido, en tres años les ha dado más poder, más dinero y 

privilegios metaconstitucionales. AMLO ha terminado  
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…….. abrazado al poder militar para, con el respaldo de 

ellos, avalar y alargar su proyecto de nación más allá de los 

últimos tres años de gobierno que le permite la 

Constitución. 

Hacia un autoritarismo ur-fascista 

En la víspera de su tercer aniversario en el poder, estos son 

los cuatro hechos que muestran claramente que AMLO 

avanza hacia un autoritarismo de corte ur-fascista que 

debería ser motivo de alarma dentro y fuera de México.  

1.         Ejército exige respaldo al "proyecto de nación” 

El 20 de noviembre, durante el festejo del 111 aniversario 

de la Revolución Mexicana, Luis Cresencio Sandoval, 

Secretario de la Defensa Nacional violó las leyes que 

prohíben a cualquier miembro o mando del Ejército en 

activo interferir en asuntos de índole político, directa o 

indirectamente. En un hecho sin precedentes en la historia 

moderna de México, el general, públicamente, en medio de 

un desfile militar, demandó a la sociedad mexicana a 

respaldar el proyecto político de AMLO.  

"Como mexicanos, es necesario estar unidos en el 

proyecto de nación que está en marcha…”, exigió el titular 

de la SEDENA con el fusil en mano, metafóricamente 

hablando, porque es justo el poder del uso legítimo de la 

fuerza la característica de todo ejército nacional.  Y es justo 

por eso que es obligatorio que las fuerzas armadas se 

abstengan de hacer pronunciamientos políticos a favor o en 

contra de nadie, porque quien lo hace ostentando la fuerza 

bruta, más que un gentil llamado es más bien un amago. 

El Ejército, aunque operativamente esté bajo el 

mando del Poder Ejecutivo, debe su lealtad máxima a la 

nación y no al presidente en turno, sea quien sea. Esa 

conducta es fundamental en la democracia de México, no 

solo por la experiencia de dictaduras militares que hubo el 

siglo pasado en América Latina, como Chile, Uruguay y 

Argentina, sino porque en México, en la década de los años 

sesenta y setenta, el régimen del Partido Revolucionario 

Institucional (PRI) usó al Ejército como instrumento de 

represión, imposición y persecución de disidentes y 

adversarios políticos.    

Como prueba está la masacre de Tlaltelolco en 

1968, el llamado Halconazo, en 1971, y la época de la 

guerra sucia, cuando las fuerzas armadas persiguieron, 

torturaron y desaparecieron a guerrilleros y opositores. 

En el pasado menos remoto, en 1994, el Ejército 

mexicano combatió con sus armas contra el Ejército 

Zapatista de Liberación Nacional, asesinando a muchos de 

ellos en un enfrentamiento desigual llevado a cabo en 

Ocosingo, Chiapas. Y en 2014 fueron mandos y elementos 

del 27 Batallón de Infantería en Iguala quienes espiaron, 

persiguieron a los estudiantes de la escuela normal Raúl 

Isidro Burgos de Ayotzinapa, y estuvieron presentes 

durante el ataque en el que tres de ellos fueron asesinados y 

43 fueron desaparecidos. 

Los militares que encabezan hoy el Ejército al que 

se abraza AMLO no nacieron ayer. Han solapado no solo 

violaciones graves a derechos humanos, desapariciones 

forzadas, sino que además se han coludido con el crimen 

organizado. Hay centenas de documentos en los tribunales 

de México y Estados Unidos que lo prueban. 

2.         AMLO paga lealtad de la SEDENA 

El 19 de noviembre de 2021, un día antes del ilegal 

pronunciamiento del  general Sandoval, AMLO propuso al 

Congreso modificar la Ley Orgánica del Ejército y Fuerza 

Aérea para "fortalecer al  titular de la SEDENA”. Y pide 

crear, bajo el mando de Sandoval, una Comandancia del 

Ejército, a través de la cual este delegue poder y mando. Es 

decir, AMLO quiere multiplicar los brazos del titular de la 

SEDENA para que este pueda hacer más, abarcar más y 

tener más poder. 

El presidente quiere crear una nueva figura militar 

llamada Comandante del Ejército, y una nueva elite de 

mandos militares en donde se concentre el poder de las 

decisiones castrenses, cuyo papel protagónico en las áreas 

civiles va en aumento. 

El apoyo del Ejército a AMLO no es gratuito, es un 

apoyo obtenido gracias a las mayores prerrogativas y al 

mayor presupuesto que les ha concedido. El presidente no 

regresó a sus cuarteles al Ejército en seis meses como lo 

prometió, sino, por el contrario, cogobierna con ellos, los 

expandió por todo el país como nunca antes a través de la 

creación de la Guardia Nacional. Más de 80 mil miembros 

del Ejército realizan tareas de seguridad pública que por ley 

deben llevar a cabo fuerzas del orden civil.  

Además de eso, AMLO ha convertido a la 

SEDENA en el principal ejecutor de las obras públicas de 

su gobierno, y les ha delegado, también de manera 

irregular, su administración futura una vez que sean 

concluidas, con todo lo que esto conlleva: el Nuevo 

Aeropuerto Internacional Felipe Ángeles, el llamado Tren 

Maya, y la construcción y remodelación de cuarteles para la 

guardia nacional, entre otros. 

Esto aumenta más peligrosamente el poder del 

Ejército: un enojo, una molestia, un capricho que no les 

conceda este o el presidente en turno, podría provocar la 

paralización física del país. Por eso la militarización es 

directamente contraria a la democracia.  

Aunado a la seguridad pública y a la construcción y 

manejo de infraestructura del país, AMLO ha llenado de 

dinero público las manos de unos cuantos en el Ejército. 

Los números de los análisis programáticos de la 

cuenta pública oficiales son claros. En ningún otro régimen 

anterior al de AMLO la SEDENA había recibido tantos 

recursos del erario público, y nunca los había gastado de 

manera más discrecional. Ni siquiera en la época de Felipe 

Calderón cuando este sacó al Ejército a las calles. 

En 2012, el último año del sexenio de Calderón y el 

de mayor presupuesto dado a la SEDENA, esta gasto 61 mil 

363 millones. En 2015, el tercer año de gobierno de Enrique 

Peña Nieto, gastó 59 mil 616 millones. En 2018, el último 

año del gobierno de Peña Nieto, la SEDENA ejerció la 

escandalosa cifra de 80 mil 936 millones de pesos. 

En 2019, el primer año de gobierno de AMLO, la 

Defensa Nacional gastó 111 mil 618 millones de pesos, casi 

el doble que el último año de Calderón, más del 30 por  
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……..ciento que el 2018. En 2020, la cifra de gasto de la 

SEDENA llegó a la estratosférica cifra de 124 mil 51 

millones de pesos ejercidos. Más del doble que en 2012. 

3.         Opacidad y autoritarismo por decreto 

El 22 de noviembre, después de la exigencia del titular de la 

SEDENA de que el pueblo debe apoyar el proyecto de la 

llamada Cuarta Transformación, AMLO, fiel a su lema de 

que "amor con amor se paga”, emitió un acuerdo 

presidencial a través del cual blinda de cualquier 

posibilidad de oposición o rendición de cuentas todas las 

obras públicas realizadas en su mandato. Y si, como ya se 

explicó en párrafos anteriores, muchas de estas obras 

públicas son y serán ejecutadas por el Ejército, el decreto 

también protege a las fuerzas armadas. 

A través del decreto, AMLO ordenó que todos los 

proyectos de su gobierno sean considerados de Seguridad 

Nacional. Con eso los hace intocables, inamovibles e 

inescrutables. Violentando la ley que regula aquello que 

puede ser considerado de Seguridad Nacional, el Presidente 

pretende: imponer sus obras con el pretexto de que son 

esenciales, no importando si estas no cuentan con el 

consenso ciudadano, no importando si son innecesarias, 

inviables o de costos excesivos, y sin que deban cumplir 

con las normas ambientales o de uso de suelo. 

 
Desfile del Ejército mexicano (SEDENA) en Ciudad de 

México. 

En 2019, cuando AMLO propuso construir el Tren 

Maya en el sureste del país, convocó a una consulta popular 

para que los pobladores de la región dijeran si estaban de 

acuerdo o no con el proyecto. Aseguró que iba a obedecer 

la decisión de las comunidades: si decían sí, el proyecto 

continuaría, si decían no, no lo harían. "Ahí llegamos, el 

pueblo manda”, afirmó entonces. A través de su decreto 

ahora la frase bien podría ser ‘la 4T y la SEDENA mandan'. 

4.         Ministra de AMLO avala militarización. 

Como colofón de todo este cuadro de perfil autoritario, el 

24 de noviembre, en la primera Sala de la Suprema Corte de 

Justicia, el máximo nivel del poder judicial en México,  la 

ministra Margarita Ríos Farjat, exfuncionaria del gobierno 

de AMLO y colocada en el cargo en 2019 por AMLO y 

legisladores de la 4T y aliados, emitió una resolución para 

resolver la controversia constitucional interpuesta por la 

Presidencia del Congreso en 2020, en la cual se pide 

declarar inconstitucional las tareas extralegales decretadas 

por AMLO, que permiten al Ejército estar haciendo tareas 

de seguridad pública. 

Ríos Farjat, atenta al espíritu de AMLO contra los 

‘traidores' y obediente al llamado del titular de la SEDENA, 

firmó un resolutivo en el que considera constitucional la 

militarización de México, cerrando así el candado que une 

el perverso matrimonio AMLO-SEDENA 

Tras su nominación, lo que era solo una 

especulación de que, a través de ella, el gobierno 

comenzaba una operación de control de la SCJN, se 

convirtió en una realidad. Dado lo sensible del caso, la 

resolución final deberá ser tomada por el pleno y no por la 

Primera Sala. 

Es necesario un contrapeso 

En México se viven horas oscuras. En un país donde existe 

profundas raíces dogmáticas impuestas por el colonialismo 

y la religión, botones a los que apela la Cuarta 

Transformación y su patriarca, un país donde es frecuente 

que se confundan las simpatías con la sumisión, y donde la 

opinión pública es manipulada por la propaganda 

gubernamental de manera abierta o encubierta, es urgente 

que los poderes Judicial y Legislativo,  a quienes 

constitucionalmente les corresponde hacer un contrapeso al 

Ejecutivo, lo hagan de inmediato, antes de que el proyecto 

militar y autoritario termine de imponerse. 

Es momento, incluso para las huestes más fieles de 

AMLO, que reabran los libros de historia moderna. 

Recuerden que los gobiernos que cogobiernan con el 

Ejército son la antítesis de la democracia. Que los ejércitos 

en el mundo son la elite de la elite, y si no están bajo 

control, devoran todo a su paso. Que la militarización es el 

símbolo máximo del conservadurismo. El ultranacionalismo 

es un paso al "ur-facismo” o "totalitarismo fuzzy”, como lo 

definió el filósofo y escritor italiano Umberto Eco, 

aplicando el concepto al populismo moderno. 

Pobre México: AMLO, tan lejos del Che y tan cerca 

de Pinochet. 

(ms)  

 

 

https://www.dw.com/es/amlo-declara-sus-megaproyectos-como-temas-de-seguridad-nacional/a-59905320
https://www.dw.com/es/amlo-declara-sus-megaproyectos-como-temas-de-seguridad-nacional/a-59905320
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AMLO y la restauración del bonapartismo mexicano 
Manuel Aguilar Mora 

  

Francia, por tanto, parece haber 

escapado al despotismo de una clase 

sólo para reincidir en 

el despotismo de un individuo. 

Karl Marx, El 18 brumario 

de Luis Bonaparte 

 

Llega 2022 con una pesada y ominosa herencia que le 

legaron los dos años precedentes: el terrible 2020 con la 

pandemia del Covid-19 y la depresión económica mayor en 

90 años y el 2021 con la continuación de la pandemia y una 

recuperación económica insuficiente y plena de 

contradicciones. Ambos años ya marcados indeleblemente 

con el sello de la apocalíptica sombra de las catástrofes 

ecológicas. Aquí en México han sido también los años de la 

restauración del bonapartismo, proyecto fundamental de la 

llamada Cuarta Transformación (4T) emprendida por el 

gobierno de Andrés Manuel López Obrador (Amlo). 

Lecciones históricas 

La lección de la primera mitad del sexenio del gobierno 

obradorista es que tal restauración está resultando más 

complicada que el surgimiento y consolidación del anterior 

bonapartismo histórico. Los vencedores de la Revolución 

mexicana que derrotaron la dictadura de Porfirio Díaz y de 

sus epígonos militares encabezados por Victoriano Huerta 

inmediatamente después de su victoria se dividieron y 

enfrentaron de acuerdo a alineamientos de clase: los 

campesinos y sectores de trabajadores que los acompañaban 

por un lado y los rancheros y pequeños y grandes 

propietarios rurales del otro. El sector agrupado bajo la 

dirección de Venustiano Carranza y sus generales, 

comenzando con Álvaro Obregón, se impuso en las llanuras 

del Bajío a los ejércitos campesinos de Villa y Zapata.       

A partir de ese triunfo los jefes militares liderados por el 

grupo sonorense de Obregón eliminaron, con un golpe de 

Estado, al viejo Carranza e instauraron un gobierno que 

desde 1920 dominó a la República mexicana, primero bajo 

la férula del jefe que pretendió reelegirse y cuyo asesinato 

fue el hecho que determinó que su sucesor Plutarco Elías 

Calles convocara a la fundación de un partido oficial en 

1929 que unió a todos los sectores en la cumbre. Dicho 

partido se perpetuó en el poder durante el resto del siglo XX 

encarnado en una oligarquía de neto carácter bonapartista 

cada vez más aburguesada cuya sucesión en el poder se 

realizó de modo perfecto: cada presidente escogía a su 

sucesor quien se imponía sin enfrentar nunca una verdadera 

oposición. Era un régimen de partido único de facto, con la 

farsa de un maquillaje democrático que velaba débilmente 

un sistema con evidentes rasgos totalitarios. El priato, el 

famoso imperio del PRI. 

Pero como dice el dicho popular “no hay mal que dure cien 

años”. Los sectores dominantes de la burguesía mexicana y 

sus socios mayores de Washington llegaron a fines del siglo 

pasado a una decisión. La senilidad y el cada vez mayor 

desprestigio del PRI obligaban un cambio. Las constantes 

luchas que a partir de los años sesenta se 

incrementaron recrudecieron el odio antipriista en 

amplísimos sectores populares. Tanto los grupos dirigentes 

del PRI como los vinculados al único partido burgués que 

se había mantenido como una oposición “leal”, el Partido 

de Acción Nacional (PAN), asesorados por el presidente 

Bill Clinton, decidieron terminar con la hegemonía priista y 

en el 2000 triunfó una “transición democrática” y llegó a la 

presidencia Vicente Fox, el primer presidente panista. La 

supuesta transición fue recibida con bombo y platillos por  
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…….los políticos, empresarios, periodistas e intelectuales 

del régimen burgués imperante e incluso por grupos 

populares. Parecía que por fin se inauguraba en el país una 

verdadera democracia política. 

El PRIAN, el PRD y el fracaso de la democracia burguesa 

Pero los tres gobiernos, dos panistas y uno priista, de la 

llamada ”transición democrática”, popularmente bautizada 

como el PRIAN, que se extendió del 2000 al 2018, fueron 

un rotundo y colosal fracaso en los cuales reinó la 

corrupción más cruda y descarada, cundió la desigualdad, el 

respeto a los derechos humanos fue pisoteado y la violencia 

criminal de los poderosos grupos delincuentes vinculados al 

narcotráfico y a otros lucrativos negocios llegó a niveles 

inauditos convirtiendo al territorio nacional en la tumba de 

cientos de miles de muertos. Entonces las autoridades 

durante el sexenio de Felipe Calderón decidieran la salida a 

las calles de los militares. De este modo la experiencia de 

una “democracia (neo)liberal-burguesa” lejos de atenuar las 

contradicciones heredadas por el largo trayecto priista, las 

profundizó. Y en efecto, cómo concebir que fuera posible 

imponer un régimen realmente democrático en el cual la 

participación del propio PRI era central con todo y la 

permanencia de sus numerosos gobernadores, diputados, 

senadores y ediles 

El acto final del PRIAN fue precisamente el sexenio del 

regreso del PRI a la presidencia de la República con el 

archicorrupto Enrique Peña Nieto en cuyo gobierno (2012-

2018) llegaron a niveles inauditos los negocios que ya 

tenían décadas al amparo de las privatizaciones, los fraudes 

multimillonarios, los presupuestos incompletos, los desvíos 

inexplicables, el desfalco y la facturación de empresas 

fantasmas en “estafas maestras”, en fin, la orgia neoliberal 

en pleno apogeo. Y cuando se cometió el infame crimen de 

Estado de la desaparición de los 43 estudiantes de la normal 

rural de Ayotzinapa en la noche del 26-27 de septiembre de 

2014 una reacción de ira estalló en todo el país. Era el fin 

del PRIAN. Los partidos burgueses históricos más fuertes 

habían mostrado el cobre, no había en los sectores de la 

burguesía y sus partidos las tradiciones del juego político 

asociado característico de los regímenes parlamentarios. La 

verdadera tradición política imperante durante el siglo XX 

era la de un régimen autoritario, la del bonapartismo 

mexicano. 

Aunque desempeñando un papel político menor en el drama 

de este fracaso, está también el tercer partido dominante 

que finalmente también selló su destino decadente junto con 

el de los dos mayores anteriores, se trata del Partido de la 

Revolución Democrática (PRD). Fundado en 1989 con la 

fusión de una corriente disidente priista encabezada por 

Cuauhtémoc Cárdenas, hijo del gran líder histórico de la 

Revolución mexicana Lázaro Cárdenas y la mayoría de los 

sectores de la izquierda mexicana en especial con las 

organizaciones provenientes de las mutaciones del 

desaparecido viejo partido comunista mexicano, el PRD fue 

saludado y apoyado por un amplio abanico de sectores de la 

clase media e incluso de trabajadores que en su surgimiento 

quisieron ver por fin a una izquierda fuerte y protagonista 

en la primera línea de la política nacional. En realidad, no 

había nada nuevo. Después de la Revolución mexicana el 

grupo hegemónico agrupado en el partido oficial actuó 

siempre como un poderoso imán de los sectores socialistas 

e incluso comunistas, en especial los provenientes del 

estalinismo, como lo demostró el permanente 

colaboracionismo de la un tiempo influyente corriente 

dirigida por Lombardo Toledano, fiel hasta su muerte como 

aliado del PRI. Fueron las largas décadas de la influencia 

del llamado “nacionalismo revolucionario”. El PRD se 

autoproclamaba como heredero de tal tradición, opositor de 

la oleada neoliberal en pleno auge. Pero eran otros tiempos 

muy diversos al del nacionalismo de los años treinta y 

cuarenta del siglo pasado. 

Las vicisitudes del PRD son un factor no poco importante 

que explica tanto la biografía personal de Amlo como el 

surgimiento de la corriente del obradorismo de la cual es 

líder. El joven Amlo fue un dirigente priista en su estado 

natal, Tabasco. Cuando no logró su ambición de ser 

candidato a gobernador renunció al PRI y se unió al PRD en 

donde alcanzó la estatura de líder que lo proyectó en la 

escena nacional, primero como presidente del partido y 

después como su candidato triunfante al importante 

gobierno de la Ciudad de México en el 2000 y en dos 

ocasiones como su candidato presidencial perdedor.  

Amlo demostró ser un inteligente y astuto político opositor 

profesional burgués durante todo el periodo de la orgia 

neoliberal del PRIAN que ahogó al país en violencia y 

corrupción durante tres décadas. Con un discurso contra los 

peores excesos y crímenes de sus gobiernos y siempre 

manteniendo, como repetía una y otra vez, un “respeto total 

y pacifico a la ley, no hemos roto ni un vidrio”, Amlo se fue 

perfilando como un hábil y carismático líder de masas que 

del 2006 al 2018 recorrió varias veces el país de norte a sur 

con el discurso de un despertador de conciencias, de líder 

de una nueva transformación de México, un discurso 

compuesto con pronunciamientos progresistas incluso 

radícales que sin embargo se hacían cada vez más 

demagógicos. Su postura conciliadora se hizo claramente 

más evidente a partir de la caída estrepitosa del prestigio de 

Peña Nieto: “hay que serenar a México, no queremos un 

país revuelto”, etc. Amlo comenzaba enviar mensajes 

conciliatorios. 

La aplastante victoria de Amlo 

Apoyado en el PRD, Amlo construyó la plataforma que lo 

lanzó a las elecciones presidenciales de 2006 y 2012. 

Después ya con el nuevo partido, el Movimiento de 

Regeneración Nacional (Morena), fundado por él mismo se 

lanzó por tercera ocasión en 2018 a la contienda por la 

presidencia, triunfando en esta ocasión. 

Nunca se había dado una victoria electoral tan apabullante 

como la que permitió a Amlo llegar al Palacio Nacional en 

2018. 32 millones de mexicanos y mexicanas votaron por 

él. Él mismo se sorprendió. Mucho se ha publicado y dicho 

sobre esta fecha tan importante en la política mexicana. Una 

primera y fundamental consecuencia fue el aplastamiento 

que significó para los partidos dominantes. El PAN fue el  
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……que se defendió mejor pero apenas y logra mantenerse 

en pie sometido actualmente a grandes contradicciones 

internas. El PRI cayó tan profundamente que todo indica 

que será muy difícil que se levante, en tres años después de 

2018 ha perdido cinco millones de afiliados y ocho 

gubernaturas. El PRD está en proceso de extinción. O sea, 

el bloque de la oposición burguesa tradicional no es firme, 

ni representa una real amenaza al gobierno de Amlo. No 

tiene futuro. 

El proyecto de Amlo, por lo tanto, define hoy en la arena de 

Morena su continuación o su superación. Este peculiar 

partido lo integran y dirigen en su abrumadora mayoría 

miembros que hasta 2014, año de su registro por el Instituto 

Nacional Electoral (INE), eran miembros del PRD, del PRI 

y de otras organizaciones, incluso de derecha y de extrema 

derecha. 

Ciertamente la avasalladora victoria de Amlo era suya, por 

supuesto, pero iba mucho más allá. Era la expresión 

contundente del sentimiento de una mayoría de la 

población deseosa de un cambio, no un cambio cualquiera 

sino uno radical, de transformación profunda. De hecho, ese 

estado de ánimo popular fue entendido por Amlo y 

retóricamente expresado en su propaganda política. Al 

triunfar en las elecciones de tan impresionante modo ¿cómo 

no esperar una respuesta a esa demanda, para muchos una 

verdadera exigencia urgente ante la gravedad de la crisis de 

México? Qué tanto esa retórica es real o mera demagogia 

de un clásico líder burgués autoritario. La respuesta está en 

lo ocurrido en estos tres últimos años. 

La hecatombe de las esperanzas 

El 1 de diciembre pasado el gobierno de la CT cumplió su 

tercer aniversario. El diluvio de textos, informes, 

entrevistas, comentarios en los medios sobre el carácter del 

obradorismo ha polarizado una discusión al nivel nacional 

que enfrenta a sus partidarios y a sus opositores, estos 

últimos ubicados no solo en los partidos tradicionales sino 

dispersos en todos los sectores sociales. 

Parecería difícil enfocarse a la cuestión de su 

caracterización con una evaluación objetiva y sin 

partidarismos. No lo consideramos así. Pongamos un 

ejemplo significativo y muy elocuente porque se refiere tal 

vez al problema que más ha afectado, negativamente, al 

gobierno de Amlo, como a todos los gobiernos del mundo. 

Por supuesto nos referimos a la pandemia del Covid-19 y su 

impacto en el sistema de salubridad nacional. 

En su conferencia mañanera del 4 de enero, Amlo expuso 

que al inicio de su gobierno encontró un sistema de salud en 

peor estado que el educativo, y los comparó, por la 

situación de abandono que tenían, con Petróleos Mexicanos 

(Pemex) y la Comisión Federal de Electricidad (CFE). (La 

Jornada, 05.01.2022). Ahora bien, las quejas más 

frecuentes de los trabajadores durante estos años de la 

pandemia, haciéndose eco de las devastadoras críticas de 

los derechohabientes a la situación existente en el sistema 

de salubridad pública han sido por la falta de medicinas, la 

escasez de personal sanitario, las pésimas condiciones de 

las instalaciones, etc. La Unión Nacional de Enfermería 

Mexicana ha descrito crudamente la situación que enfrentan 

sus afiliados: precariedad laboral, bajos sueldos, carencia de 

equipos de protección adecuados y la falta de personal que 

calcula en 300 mil trabajadores. (Proceso, 09.01.2022).  El 

Issste la segunda más importante institución de salubridad 

pública anunció que no surte recetas al 60 por ciento de sus 

pacientes (La Jornada, 06.01.2022). Muy expuesta en los 

medios ha sido la protesta de los padres a la carencia de 

medicinas para sus niños con cáncer. La pandemia no ha 

sido atacada con la fuerza y los recursos que habría 

requerido. Claramente lo demuestran las cifras de las 300 

mil muertes de víctimas de la pandemia, ocupando México 

el quinto lugar en la lista de los países con más víctimas, 

atrás de Estados Unidos, Brasil, India y Rusia y ocupando 

el nada honroso primer lugar en la lista de países con la 

mayor letalidad que mide el número de muertes con 7.6 por 

ciento lejos de Bulgaria que tiene el segundo lugar con el 

4.1 ciento. 

La pregunta evidente al presidente es, por supuesto, por qué 

en los tres años que lleva en su gobierno ha hecho tan poco 

para cumplir su propia promesa electoral cuando expresó 

que transformaría el servicio de salubridad pública nacional 

de tal modo que lo pondría a la altura del de Dinamarca. En 

cambio, ha sido evidente la prioridad financiera que Amlo 

ha dado a sus proyectos consentidos de la refinería de Dos 

Bocas en el cual se han invertido miles de millones de pesos 

y al tren maya con metas fundamentalmente turísticas. La 

salud de la población en estos días de emergencia sanitaria 

no ha tenido la alta prioridad financiera que requería. 

Lo mismo se puede decir de otras promesas que fueron 

decisivas para forjar su victoria. Entre las más importantes 

está la que proponía el emprender una política que tuviera 

como objetivo el regreso de los militares a sus cuarteles. 

Exactamente ha sido lo contrario lo que ha sucedido. Amlo 

ha fortalecido y expandido las actividades y 

responsabilidades de los militares a niveles que superan con 

creces lo que hicieron los presidentes del PRIAN. La 

contradicción más aberrante de esta situación es que a pesar 

de todo este apoyo a los militares, debido a la estrategia por 

completo fallida de Amlo de “abrazos no balazos”, la 

violencia criminal de los cárteles no ha disminuido y sigue 

azotando al país con la misma fuerza y en algunos casos 

incluso superando a la de los gobiernos del PRIAN: 33 mil 

crímenes dolosos en 2021, 130 en los primeros seis días de 

2022, incluidos los diez cadáveres aparecidos el 6 de enero 

bajo el árbol de Navidad frente al palacio de gobierno de 

Zacatecas. Siguen sin disminuir los feminicidios y México 

se mantiene como el país más peligroso del mundo para el 

oficio de los periodistas. Y con la novedad que ha aparecido 

un nuevo tipo de crimen, el lúgubre secuestro de niños.   

Como se puede apreciar, con la anunciada transferencia de 

las decenas de miles de efectivos de la Guardia Nacional al 

directo control de la secretaria de la Defensa Nacional esta 

dinámica de fortalecimiento de los militares llegará a 

niveles muy peligrosos. Los militares afuera de sus 

cuarteles, con tan amplios recursos económicos que les dan 

las operaciones civiles en que andan (el aeropuerto de Santa  
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…..Lucia, el tren maya, la administración de los puertos) y 

la impunidad de que gozan (la exoneración del general 

Salvador Cienfuegos, el exjefe del ejército en el periodo 

presidencial del 2012-2018, acusado por la DEA de 

complicidad con los narcos, total oscuridad sobre la 

participación de los militares en el crimen de la 

desaparición de los 43 de Ayotzinapa, como los casos más 

sobresalientes) representan un peligro para la vida y 

seguridad de la población y para la existencia de un 

gobierno civil. 

Peligro por completo subestimado por el propio presidente. 

Incluso más, haciendo gala de inconciencia o con fines solo 

compensables para él pues es evidente su conocimiento de 

la historia de México, en los mítines lanza elogios 

constantes al ejército mexicano: “el ejército es el pueblo 

uniformado” grita a todos los vientos. Parece olvidar que el 

ejército es la institución que fue clave en el rescate del 

régimen priista en todas las ocasiones en que éste se vio en 

peligro. Sucedió durante marzo-abril de 1959 cuando el 

ejército actuó de rompehuelgas y detuvo a miles de 

trabajadores ferrocarrileros. Demetrio Vallejo, su dirigente 

sindical pasó más de once años en la cárcel y miles de 

obreros fueron despedidos. La masacre de Tlatelolco fue 

ejecutada el 2 de octubre de 1968 por el ejército mexicano. 

Fueron los militares también protagonistas centrales de la 

“guerra sucia” contra campesinos, estudiantes y 

trabajadores durante el gobierno de Luis Echeverría. Y es el 

mismo ejército de hoy en día que Amlo fortalece como 

pocos presidentes lo habían hecho de tal forma. Por tanto, 

de ninguna manera es correcto afirmar que el ejército es “el 

pueblo uniformado”. Históricamente fue la matriz del 

régimen que surgió en 1920 y desde entonces es pilar 

fundamental del sistema, antes y ahora también. No es el 

pueblo con uniforme sino uno de las instituciones centrales 

de la represión sistémica. 

Este curso que delinea una clara perspectiva hacia un 

liderazgo autoritario tiende a restaurar el régimen que 

prevaleció durante el priato. No es una superación sino un 

retroceso que Amlo cubre con un discurso con giros 

progresistas repetidos sin descanso que velan apenas una 

estrategia claramente reaccionaria, con una deriva hacia un 

sistema nada democrático sino de perfiles dictatoriales. Los 

hechos son cada vez más contundentes: el charrismo es 

siempre la pieza clave del sistema que sigue controlando a 

los trabajadores, huelgas de direcciones independientes 

como la de los trabajadores de Notimex se intenta 

asfixiarlas y se reprimen protestas de obreros de los 

proyectos consentidos como el de la refinería de Dos Bocas: 

todos los fideicomisos son liquidados sin discriminación y 

se deja sin asistencia causas como las de las víctimas de los 

terremotos: Slim el mexicano más rico del país es invitado 

frecuente a almorzar en el Palacio Nacional pero Amlo ni 

siquiera se dignó presentarse a la estación Olivos con 

motivo de la catástrofe del metro de la Línea 12; se prohíbe 

la detención de uno de los hijos del  Chapo conspicuo 

narcotraficante y también se deja en libertad e inclusive se 

elogia a políticos cómplices de delincuentes poderosos; se 

agrede y denuncia como conservadores a estudiantes, 

profesores e investigadores universitarios en general pero se 

tolera a cacicazgos de autoridades universitarias corruptas 

como la de la Universidad de Guadalajara; se amenaza a 

centros autónomas de educación superior como el CIDE e 

incluso a instituciones señeras como la Escuela Nacional de 

Antropología e Historia cuna de eminencias científicas y 

granero de profesores y estudiantes muchos de ellos 

vinculados a las luchas y a la vida de los pueblos indígenas, 

incluidas las del EZLN; se presume de las ayudas a 

personas de la tercera edad pero millones de desempleados 

están en el más cruel desamparo; se jacta de una política 

exterior “progresista” y la Guardia Nacional se ha 

convertido en la asistente de la border patrol de EUA y 

todo el país es el espacio integrado a la política de 

inmigración de Washington con la política que les dice a los 

cientos de miles migrantes que buscan entrar a EUA 

”Quédate en México”, agravando la situación terrible de su 

vida de miseria. 

La revocación de mandato 

En abril próximo está anunciada la consulta aprobada 

constitucionalmente de la revocación de mandato del 

presidente de la República. Esta consulta que va a costar 

varios miles de millones de pesos, es por completo 

políticamente gratuita pues es evidente que ni la oposición 

burguesa, del PRI y el PAN, está exigiendo la revocación 

del mandato de Amlo. Sin embargo, fue el origen de un 

conflicto entre los obradoristas y el INE, una institución 

autónoma del estado mexicano, cuyo presidente Lorenzo 

Córdova ha sido el blanco de una campaña de 

descalificación a todo lo que. En esta pugna interburguesa 

se pudo apreciar que Amlo no logra todavía instaurar 

completa y fuertemente su liderazgo autoritario en el propio 

estado. Es más, como lo demostraron las elecciones de 

junio de 2021, la victoria de Morena en ellas no fue tan 

contundente como la de 2018. Fue una victoria amarga. La 

pérdida de la mitad de la Ciudad de México, importantísimo 

centro político del país, así lo demostró. Fue un duro golpe 

para Morena y precisamente atribuible más a sus fallas y 

contradicciones que a una vigorosa oposición del PRIAN 

que logró así cierto oxígeno para seguir con vida. 

Los morenistas descaradamente hicieron propaganda en 

favor no de la revocación de mandato de Amlo, sino de su 

ratificación del mismo. Más claro no puede estar la 

vocación caudillista del presidente. Es el clásico ejercicio 

plebiscitario de los bonapartismos, la necesidad de 

demostrar la existencia de apoyo. El INE ha sido obligado a 

realizar la consulta pero su exigencia de un mayor 

presupuesto no ha sido aprobada y en la medida en que se 

apruebe o no el dinero que ha demandado de eso dependerá 

su participación eficaz o saboteadora del proceso. Su 

choque con Amlo definirá su destino pues representa un 

obstáculo para la restauración en marcha de un gobierno 

autoritario que no puede coexistir con una agencia electoral 

dirigida por un consejo en que participan representantes de 

todos los partidos como lo hace el INE. La “reforma 

electoral” propuesta por Amlo es la forma de Amlo para  
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…….liquidar al INE como una agencia estatal disponiendo 

de una autonomía relativa del poder presidencial. Aunque 

Amlo podrá contar sin contratiempos con la ratificación de 

su mandato en la consulta, ciertamente ha sido dañado en 

este conflicto y tiene todavía un camino por recorrer para 

una completa restauración. 

Lo mismo ha sucedido con el intento de Amlo de controlar 

al poder judicial cuando se rechazó su demanda de extender 

el periodo del juez presidente de la Suprema Corte de 

Justicia afín a él.    

Lo que viene en Morena 

Y las pugnas y conflictos abiertos en Morena son las 

muestras más claras de que estos tres años estarán llenos de 

hechos imprevisibles en gran medida. La situación de 

Morena es uno de los factores clave que así lo señala. Ya es 

hoy el espacio político de uno de los conflictos centrales 

que determinará el rumbo del gobierno obradorista. Nos 

referimos al proceso desatado por el propio Amlo cuando 

mucho antes de lo que indicaba la tradición, decidió abrir a 

mediados de 2021 la carrera de la sucesión presidencial de 

2024 al nombrar el mismo a varios miembros de su 

gabinete como posibles candidatos presidenciales de 

Morena. 

En realidad, se trata de un tiro en el pie que se dio el propio 

Amlo. En efecto, entre dichos posibles candidatos están los 

dos que todos entienden son los principales: Claudia 

Sheinbaum, la gobernadora de la Ciudad de México y 

Marcelo Ebrard, el canciller, con una obvia discriminación 

de los otros nombrados solo como de relleno en una lista en 

la que solo contaban los dos mencionados, y aquí como si 

no fuera suficiente un tiro en el pie al desatar las pugnas 

entre ellos, Amlo se dio un nuevo tiro en el otro pie, cuando 

declaró a voz en cuello que para él Claudia era su candidata 

favorita, quien en efecto como su leal colaboradora en los 

últimos veinte tiene vínculos personales cercanísimos con 

él. 

En 2022 la pugna por conseguir la codiciada candidatura 

presidencial entre estos dos personajes será un episodio que 

pesará poderosamente. Ya desde hoy se aprecia el pulso 

entre Claudia Sheinbaum titular del puesto político más 

importante del país después de la presidencia de la 

República, o sea, la jefatura de la Ciudad de México y 

Marcelo Ebrard el canciller que ya fue a Chile a promover 

el bloque latinoamericano del Pacifico con Colombia, Perú 

y Chile, al que se unirá pronto Ecuador, y aprovechó la 

oportunidad para invitar a Gabriel Boric, flamante 

presidente recién electo de Chile, para que pronto visite a 

Amlo. Esta situación ha llevado a que se concluya 

fácilmente que Morena no tiene que preocuparse de la 

oposición externa pues ya la tiene y fuerte en sus propias 

filas. 

Precisamente el fin de año se gestó un conflicto 

intermorenista que confirma lo anterior y confrontó a 

personajes de la cumbre del partido entre sí, salpicando con 

sus pugnas al propio Amlo. Se trata del enfrentamiento 

entre Ricardo Monreal, jefe de la bancada morenista del 

Senado y de Cuitláhuac García, gobernador morenista del 

importante estado de Veracruz. García es el último de un 

rosario de gobernadores priistas e incluso uno panista en 

cuyos gobiernos reinó el terror con cientos de desaparecidos 

y asesinados. En las cuatro décadas pasadas el principal 

puerto nacional, Veracruz, se convirtió en uno de los 

centros de poderío del famoso cártel de los Zetas cuya 

desaparición dio lugar a una diáspora que alimentó a los 

actuales cárteles. La simbiosis entre el poderoso mundo de 

la delincuencia organizada y el poder político es evidente en 

Veracruz y García, el gobernador morenista, la ha dejado 

intacta, de hecho ha seguido el curso que impusieron sus 

antecesores del PRIAN. 

Ricardo Monreal se ha enfrentado con Cuitláhuac García 

debido a que éste ha encarcelado a su mano derecha, el 

secretario técnico de la bancada morenista del Senado, 

acusándolo de ser autor intelectual del asesinato de un edil 

del estado veracruzano. Amlo ha salido en sus mañaneras 

en defensa de García y entre los senadores y diputados de 

Morena e incluso de otros partidos, ya se formaron grupos 

que defienden y atacan al gobernador. 

Monreal es de hecho el tercer líder morenista importante 

después de Ebrard y Sheinbaum que se ha declarado 

interesado en conseguir la candidatura presidencial de 

Morena, yendo claramente contra la aprobación de Amlo, 

quien nunca lo mencionó en su quiniela. Sin la bendición 

del caudillo, Monreal ha desatado públicamente lo que ya 

se consideraba un hecho obvio en todas partes. Declaró él: 

“La precipitación en la carrera por la sucesión presidencial 

ha provocado que comience una disputa política inesperada 

al interior del Gobierno, sus aliados y Morena”. (La 

Jornada, 27.12.2021). Y para enfatizar su postura y 

reconocer que en efecto hay un choque con Amlo ha 

declarado en su primera entrevista del año: “Es obvio que 

estoy descartado desde el punto de vista de él. Si no 

descartado al menos minimizado”. (Proceso, 09.01.2022). 

Cuitláhuac García no es el único gobernador morenista 

impresentable, existen varios en otros estados. Para las seis 

elecciones estatales de este año Morena ya eligió a sus 

candidatos. En algunas de ellas las protestas por los 

candidatos triunfantes fueron muy fuertes. Esta situación es 

una expresión frecuente del descontento en las filas de 

Morena. Es la causa de reuniones y confrontaciones con la 

dirección nacional a la que se exige un cambio radical en 

los métodos para la organización de las elecciones de los 

candidatos a gobernador. Como se aprecia no faltarán en 

Morena situaciones internas conflictivas. 

La lucha contra la corrupción 

Han sido tres años en los que el agudizamiento de la crisis 

ha impedido que el obradorismo presente un hecho claro 

que demuestre que su política está logrando éxitos. Hay 

más de dos millones de desempleados, el alza del salario 

mínimo se lo está comiendo ya la tremenda inflación que se 

desató en los últimos meses de 2021, la mayor desde hace 

veinte años y está siendo acompañada por un estancamiento 

económico que ha impedido que la recuperación que se 

atisbaba a mediados del año se mantuviera. Hasta ahora el 

argumento de los terribles años que han significado la  
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……pandemia del Covd-19 han logrado justificar 

medianamente la situación, pero tal justificación no se 

puede estirar ya más. 

Para Amlo 2022 es un año crucial. Su ratificación en la 

consulta de abril no será suficiente. Necesitará 

imperiosamente hechos contundentes ante las urgencias 

políticas numerosas que se están acumulando ante su 

gobierno. Tampoco la reforma eléctrica será suficiente pues 

los votos de Morena no bastan para aprobarla y depende de 

los de otros partidos, incluso del PRI. Debido a que ni lejos 

se ha acercado a los trabajadores de la CFE, aherrojados en 

un charrismo intacto, los electricistas no están en sus planes 

para luchar por la renacionalización de la industria eléctrica 

bajo control de sus trabajadores y usuarios. Lo que podría 

lograr y a eso apunta la posposición que se ha hecho para 

aprobarla es en todo caso una reforma descafeinada, 

negociada con los capitalistas. 

Le queda su carta fuerte que ha sido ante todo su lucha 

contra la corrupción la cual entra en estos días en una etapa 

crucial con la decisión de encarcelar a Emilio Lozoya y a su 

madre, para quienes la Fiscalía pide 39 y 25 años 

respectivamente. Al parecer Amlo ya apunta a Felipe 

Calderón. El mismo y la propaganda morenista ya señalan 

con insistencia que el expresidente tiene que rendir cuentas 

ante la justicia. Y si eso sucede seguiría lógicamente Peña 

Nieto. Esa es la dinámica de una lucha victoriosa contra la 

corrupción. Se trataría de un hecho sin precedentes pues los 

encarcelamientos por motivos políticos de los otros 

presidentes nunca habían incluido a ex presidentes. La 

urgencia en que está entrando Amlo en su cuarto año de 

gobierno lo obliga a medidas extremas. Un retroceso en este 

curso que delinea esta lucha le costaría muchísimo. 

Por una alternativa de izquierda revolucionaria al 

obradorismo 

El epígrafe que hemos puesto a este artículo pertenece al 

escrito inmortal de Marx sobre sobre el golpe de Estado en 

1851 en Francia, El 18 de Brumario de Luis Bonaparte en 

el cual expuso por primera vez una detallada explicación de 

la decadencia de los regímenes políticos burgueses. Explica 

que la burguesía francesa con las pugnas entre sus partidos 

y líderes le abrió la puerta a un simulador y demagogo que 

acabó restaurando el imperio de su supuesto tío, Napoleón 

Bonaparte. Desde entonces su explicación ha sido 

enriquecida, no solo en la tradición marxista, por muchos 

teóricos y políticos. Es la concepción teórica 

del bonapartismo. Los grandes revolucionarios como Lenin 

y Trotsky, solo para mencionar a dos de los más grandes, 

analizaron como en tiempos y en circunstancias diferentes 

en Rusia, Alemania, China y otros países se reproducían los 

rasgos esenciales de lo que Marx señalaba había sucedido 

en Francia. La decadencia política de la burguesía se hizo 

cada vez más evidente al nivel mundial en el siglo XX, pero 

la ausencia de una alternativa política de los trabajadores y 

sus aliados populares, dio lugar a la proliferación de las 

situaciones bonapartistas en todo el mundo. Era la dialéctica 

en la cual la burguesía ya no puede imponer su hegemonía 

de manera normal, pero los trabajadores y sus aliados 

todavía no están en posición de sustituirla con su nueva 

hegemonía. La dialéctica del ya no pero todavía no. 

Precisamente fue Trotsky durante su último exilio en 

nuestro país de 1937 a 1940 quien se cruzó con uno de los 

momentos estelares de la historia del siglo XX mexicano. 

Fueron los años cúspides cardenistas en los cuales se dio un 

nuevo brote de luchas que demostraban que la Revolución 

mexicana tenía flamas todavía no apagadas por las cenizas. 

Siendo testigo de las jornadas de la expropiación petrolera, 

de la amplísima reforma agraria y del ascenso de las luchas 

de los trabajadores percibió que el gobierno de Lázaro 

Cárdenas tenía claros rasgos bonapartistas pero que eran sui 

generis (particulares, específicos), al apoyarse en los 

trabajadores en sus enfrentamientos con los imperialistas. 

Fue un análisis brillante que tendría después una gran 

resonancia en el enfoque de muchos gobiernos de varios 

países de América Latina, Asia y África. 

Pero esa originalidad del cardenismo desapareció con el 

estallido de la segunda guerra mundial que detuvo toda la 

dinámica antiimperialista del “nacionalismo 

revolucionario” y dio paso a los gobiernos represivos, 

corruptos y pro imperialista de los sucesores de Cárdenas: 

Ávila Camacho, Alemán, López Mateos, Díaz Ordaz, 

Echeverría y demás. La senilidad de los últimos presidentes 

del priato ya no tenía nada de sui generis. Eran simplemente 

bonapartismos, punto. 

Esa es la pesada tradición histórica que aplasta a un líder 

como Amlo, sin imaginación revolucionaria, 

profundamente conservador a pesar de su discurso 

demagógico, respetuoso de los dogmas del capitalismo, 

favorecedor de un estado austero y virulento opositor de la 

lucha de los trabajadores por sus intereses de clase. La tarea 

de los socialistas y revolucionarios verdaderamente 

democráticos es forjar una alternativa al obradorismo. Las 

oportunidades para el éxito de esta lucha se presentarán en 

abundancia en el 2022 con las crisis que se anuncian en la 

política de Morena como consecuencia del curso seguido 

por el gobierno de Amlo.    

La vuelta atrás que representa la 4T no es un avance ni 

mucho menos, del pueblo de México. La alternativa de 

izquierda revolucionaria al obradorismo deberá reivindicar 

los principios y las tácticas de las mejores tradiciones 

revolucionarias, tanto mexicanas como mundiales. Debe 

forjarse luchando por un programa de transición que 

vincule las luchas tácticas cotidianas con la estrategia del 

cambio revolucionario socialista y el establecimiento del 

poder de los trabajadores de la ciudad y el campo unidos en 

los batallones millonarios que vencerán a un capitalismo 

mexicano decadente que solo ofrece corrupción, represión y 

dominación imperialista al pueblo. 

Ciudad de México 12 de enero de 2022 
* Manuel Aguilar Mora, militante de la Liga de Unidad Socialista (LUS), profesor de la Universidad Autónoma de la Ciudad de 

México (UACM), En 1968 integró el Comité de lucha de Filosofía y Letras al lado de José Revueltas. Autor de numerosos libros 

sobre la historia política, económica y social de México. 
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Los socialistas ante la reforma eléctrica de López Obrador: un debate 
Bárbara Funes 

Pablo Oprinari 

La propuesta de reforma eléctrica que envió López 

Obrador al Congreso de la Unión generó gran 

controversia al interior del espectro político del país, y 

reclamos airados de los empresarios, las trasnacionales 

y el mismo gobierno estadounidense. En tanto que, entre 

amplios sectores de la población, se generaron 

importantes expectativas e ilusiones, en la medida que el 

Morena la presentó como un cambio sustancial respecto 

a la reforma energética de 2013, la cual fue impuesta 

por el gobierno de Peña Nieto con el apoyo activo de los 

partidos del llamado Pacto por México (PRI, PAN y 

PRD). 

La iniciativa implica reformar los artículos 25, 27 y 

28 de la Carta Magna y varios artículos transitorios. Se 

propone fortalecer a la Comisión Federal de Electricidad, y 

garantizar energía eléctrica a “precios justos” para toda la 

población. Se plantea también que la explotación del litio, 

el cual es fundamental para la electricidad, el desarrollo de 

energía renovables [1] y la producción en distintas ramas de 

la industria, como la automotriz y la electrónica, quedaría 

en manos del Estado. 
Distintos representantes del partido en el gobierno 

postularon que la orientación de la reforma era poner un 

alto al control creciente de los productores privados en la 

producción y en la fijación de precios, garantizando que un 

54 % de la generación quede en manos del Estado, 

enfatizando que esta es una política que rompe con las 

reformas de los gobiernos neoliberales. La reforma 

presentada por AMLO se proponía también obligar a las 

cadenas comerciales y las tiendas de autoservicio a adquirir 

la energía con la CFE, modificando drásticamente lo que se 

refiere a los contratos de autoabastecimiento. 

Los límites de la reforma lopezobradorista 

Es importante destacar que, aunque pone en cuestión 

aspectos muy importantes de la reforma de 2013, la reforma 

no va hasta el final en la recuperación de la soberanía 

energética. 
Un aspecto que ejemplifica esto de manera crucial 

es que no pretende terminar con la participación del capital 

privado en un área que es tan estratégica para México. De 

hecho, aquél mantiene una importante participación del 

46 %. Y aún más: la misma secretaria de Energía, Rocío 

Nahle, afirmó en la conferencia de prensa presidencial que 

“no se les va a nacionalizar ni un tornillo”, buscando 

tranquilizar las inquietudes empresariales y de la Casa 

Blanca. 

Otro aspecto que muestra los límites de la reforma y 

de la propia política gubernamental, es que, aunque se 

anunció que no se otorgarían concesiones para la 

explotación de litio, sí se respetará la concesión de 

Bacanora Lithium [2], que es la única mina con operaciones 

en el país, de la cual 50 % de las acciones es propiedad de 

la empresa china Ganfeng Lithium. Y en total son 36 las 

concesiones para explorar y explotar el litio en 94,176 

hectáreas, que se otorgaron a distintas compañías antes de 

que se presentara esta iniciativa de reforma, mientras están 

en proceso de obtención de permiso otras 527 mil hectáreas. 

Párrafo aparte merece la matriz energética primaria 

de México, de la cual 39 % está basada en el gas natural, 

mientras el promedio a nivel internacional es de 24 % [3]. 

Este combustible es el más consumido en la industria 

manufacturera y sobresalen Nuevo León, Estado de México 

y Guanajuato. De acuerdo con datos de la Secretaría de 

Energía, entre 1998 y agosto de 2021 la producción 

nacional de gas natural ha decaído en 36% mientras que la 

importación de este combustible se ha incrementado 30 

veces en el mismo período. [4] En dichos informes oficiales 

sobresale la leyenda “Las importaciones de gas natural del 

año [5] (desde Estados Unidos) han permitido compensar la 

disminución de la producción nacional”. Es decir, uno de 

los pilares de la industria manufacturera de México 

‒desarrollada en función de las directrices que emanan de 

Washington y tienen su respaldo en el TLCAN y ahora en 

el T-MEC‒ en el terreno energético es la dependencia del 

imperialismo estadounidense. 

Lo que está detrás de este brutal desequilibrio en el 

comercio internacional del gas natural es el impulso desde 

el gobierno, y la derecha ligada al capital extranjero, de los 

planes neoliberales, vale decir imperialistas, que desde los 

años 80 comenzaron a privatizar el transporte y 

comercialización que, sumado a la "esterilización" de la 

capacidad productiva nacional mediante la ausencia de 

inversión han entroncado la producción energética del país 

al modelo de dependencia impuesto por Estados Unidos. 

https://www.laizquierdadiario.mx/idz-mx
https://www.laizquierdadiario.mx/idz-mx
https://www.laizquierdadiario.mx/Los-socialistas-ante-la-reforma-electrica-de-Lopez-Obrador-un-debate#nb1
https://www.laizquierdadiario.mx/Los-socialistas-ante-la-reforma-electrica-de-Lopez-Obrador-un-debate#nb2
https://www.laizquierdadiario.mx/Los-socialistas-ante-la-reforma-electrica-de-Lopez-Obrador-un-debate#nb3
https://www.gob.mx/cms/uploads/attachment/file/683400/Prontuario_octubre_2021.pdf
https://www.gob.mx/cms/uploads/attachment/file/683400/Prontuario_octubre_2021.pdf
https://www.laizquierdadiario.mx/Los-socialistas-ante-la-reforma-electrica-de-Lopez-Obrador-un-debate#nb4
https://www.laizquierdadiario.mx/Los-socialistas-ante-la-reforma-electrica-de-Lopez-Obrador-un-debate#nb5
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Y el problema de la dependencia se está agudizando 

por distintos factores: el alza de los precios de los 

energéticos a nivel internacional ‒ante lo cual las 

corporaciones productoras de gas natural venden este 

combustible al país que mejor le pague‒ y el cambio 

climático; por ejemplo, la tormenta invernal que golpeó 

Texas a inicios de 2021 llevó a que se detuviera la 

producción/transporte de gas natural estadounidense y suel 

suministro al norte de México, incluyendo a la CFE, cuyas 

centrales requieren este combustible para su 

funcionamiento. 

El suministro y consumo del gas natural es un 

límite muy concreto al discurso de López Obrador sobre la 

“soberanía energética”. Desarrollar la infraestructura para 

producir y distribuir este combustible lleva tiempo, es 

cierto. Pero sin un plan consistente para llevarlo a cabo, o 

un plan para sustituir el gas natural por otro combustible, el 

problema de la dependencia energética no sólo se 

mantendrá, sino que la tendencia es a que se profundice. 

Entre la furia de la derecha y el “justo medio” 

gubernamental 

Las organizaciones patronales que agrupan a los sectores 

más concentrados del capital nativo, y las empresas 

trasnacionales, pusieron el grito en el cielo desde la 

presentación de la iniciativa presidencial, alertando que 

traería una retirada de las inversiones en el país y que 

representaba un retroceso histórico. 
Las aguas de la política económica nacional y 

regional se agitaron. Desde el periódico español El 

País ‒representando los intereses del grupo Iberdrola‒ 

hasta El Financiero, alertaron contra la reforma 

lopezobradorista, agitando los fantasmas de litigios 

internacionales y nacionales. Ni hablar de la Confederación 

Patronal de la República Mexicana o del Consejo 

Coordinador Empresarial, que anunciaron desabasto, 

apagones, subida de las tarifas de luz y ‒de manera cínica e 

hipócrita‒ mayor pobreza. En la reciente IX Cumbre de 

Líderes de América del Norte, una carta firmada por 

empresarios de Estados Unidos, Canadá y México, le pidió 

a Joe Biden y Justin Trudeau, que presione al gobierno 

mexicano para frenar la reforma. 

En México, los partidos de oposición adoptaron 

distintos posicionamientos, en sintonía con su alineamiento 

pro empresarial. El Partido de Acción Nacional y el otrora 

centroizquierdista de la Revolución Democrática, se 

opusieron abiertamente. En tanto que en el Revolucionario 

Institucional ‒bajo cuyo último mandato se aprobó la 

reforma neoliberal‒ se mostraron distintas posturas. Desde 

quienes repitieron los pasos de sus socios de la Coalición 

Va por México, hasta quienes abrieron la puerta a una 

posible negociación con Morena, siempre y cuando el 

resultado fuese congruente con sus “principios como 

partido”. 

Lo cierto es que todos ellos‒-desde los empresarios 

hasta los políticos de la oposición derechista‒ son férreos 

defensores de una política de privatización de la industria 

eléctrica que viene desde los tiempos de Carlos Salinas de 

Gortari, cuando se puso en práctica la figura de 

“autoabasto”, utilizando la infraestructura de transmisión y 

distribución de la CFE. Luego, bajo el gobierno de 

Calderón, empresas como Iberdrola, Gas Natural y Unión 

Fenosa capitalizaron los avances privatizadores. 

Mientras que grupos empresariales como Oxxo, 

Bimbo o Walmart adoptaron la moda del “capitalismo 

verde” y se asociaron a empresas de capital extranjero para 

obtener energía a bajo costo, como es el caso de Eoliatec 

del Pacífico ‒propiedad de la japonesa Mitsui y la francesa 

EDF Energies Nouvelles‒ o de Desarrollo Eólicos 

Mexicanos (Demex) –filial de Renovalia Energy de 

España–. Si estos sectores empresariales ─en torno a los 

cuales se asocian grandes grupos capitalistas de la 

producción y los servicios, con emporios productores de 

energía─ ven sus intereses afectados por la reforma 

eléctrica, cabría esperar una mayor conflictividad política 

con el gobierno. Sin embargo, lo que vimos en las últimas 

semanas apunta en sentido contrario. 

Mientras López Obrador abrió la puerta para 

realizar modificaciones a la iniciativa Ricardo Monreal, 

líder de la bancada morenista en el Senado, afirmó que 

buscarán “el justo medio”, para mantener la confianza de 

los empresarios y conciliar las posiciones encontradas. 

Gabriel Yorio, subsecretario de Hacienda, anunció que 

existen negociaciones con empresas energéticas que están 

participando del autoabastecimiento y que se han 

beneficiado en términos multimillonarios del mismo. El 

objetivo de este giro contemporizador es, en primer lugar, 

tranquilizar al empresariado y al propio imperialismo 

estadounidense ‒donde distintos funcionarios expresaron su 

“preocupación” por la reforma‒. Junto a ello, apuntalar una 

negociación que incluya a sectores del PRI, u otros partidos 

de oposición [6], para alcanzar los votos necesarios en el 

Congreso, limando los aspectos más ásperos de la reforma y 

haciéndola potable para el gran capital. 

De hecho, el mismo Yorio comparó la búsqueda del 

“justo medio” con las modificaciones que se hicieron en la 

iniciativa gubernamental sobre el outsourcing. Basta 

recordar que en ese caso, lo que fue presentado como la 

“desaparición” del mismo, terminó siendo una legitimación 

de este mecanismo clave de la precarización laboral, lo cual 

permitió trocar las protestas empresariales en gestos de 

aprobación. 

Los motivos de AMLO 

La iniciativa que AMLO presentó al Congreso se inscribe 

en las medidas con las que su gobierno pretende 

posicionarse, a los ojos de la población, como 

antineoliberal, progresista y sustancialmente diferente a las 

anteriores administraciones priistas y panistas. 
Iniciativas como la reforma eléctrica o el aumento 

al salario mínimo, despiertan simpatía en amplios sectores 

populares; López Obrador aspira a que fortalezca su base 

social y electoral, con miras a la consulta por la revocación 

de mandato y las propias elecciones presidenciales de 2024, 

en las cuales se jugará la continuidad del proyecto 

morenista en el gobierno. 

https://www.laizquierdadiario.mx/Los-socialistas-ante-la-reforma-electrica-de-Lopez-Obrador-un-debate#nb6
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A la par, es interés del presidente que estas 

iniciativas le permitan ocultar aquellas políticas que 

expresan más continuidad que ruptura respecto al pasado 

neoliberal. Como es el caso del despliegue de la Guardia 

Nacional o la precarización laboral que, bajo el manto de la 

llamada austeridad republicana, afecta duramente a miles de 

trabajadores estatales y “beneficiarios”, como se presenta a 

los trabajadores de los programas sociales y culturales 

impulsados con el sello de la 4T. Sin embargo, mientras las 

medidas que el gobierno postula como nacionalistas y 

progresistas, resultan negociables ante la presión patronal y 

de la oposición derechista, profundiza aquellas políticas que 

atentan contra los intereses de los trabajadores y el pueblo. 

Los “socialistas” de la 4T 

Aunque la reforma eléctrica es presentada como una 

recuperación de la soberanía, la misma tiene importantes 

límites. Esto tiene bases profundas en la política y el 

programa que sostiene el gobierno y su partido: combina un 

discurso de corte “reformista” y algunas medidas que 

cuestionan parcialmente los aspectos más escandalosos del 

neoliberalismo, mientras se sostiene y preserva los intereses 

fundamentales de los capitalistas y las trasnacionales. 
La comparación del gobierno de AMLO con el 

cardenismo ‒pretensión de varios que se reclaman de 

izquierda‒ no resiste el análisis y más bien reproduce la 

noción de que existe continuidad entre ambos. Incluso han 

buscado aplicar a AMLO la categoría que León Trotsky 

acuñó para el gobierno de Cárdenas ‒”bonapartismo sui 

generis”‒, dejando de lado las diferencias existentes [7]. 

Pero lo visto hasta ahora muestra que el actual presidente 

está muy por detrás de las medidas que el gobierno 

nacionalista burgués de Lázaro Cárdenas llevó adelante en 

1938, con la expropiación petrolera y ferrocarrilera, que 

implicaron cierto grado de confrontación con las 

trasnacionales y las potencias imperialistas que más influían 

en América Latina en esos momentos. Confrontación que, 

importante es decirlo, fue coyuntural y no supuso una 

ruptura con el imperialismo, camino que un gobierno 

burgués ‒aún el de Cárdenas‒ no puede llevar adelante, por 

su propio carácter de clase. 

El progresismo tardío de AMLO, mientras impulsa 

la reforma eléctrica y ciertos posicionamientos 

relativamente autónomos en la diplomacia regional, 

mantiene lo central de la subordinación económica y 

política a la Casa Blanca, como se expresa en el T-MEC, en 

las medidas antiinmigrantes, el pago de la deuda externa y 

en la continuidad de la militarización del país, distante de 

una política nacionalista como la que se le pretende 

adjudicar. 

En las semanas previas, algunos grupos 

autodenominados socialistas declararon su apoyo a la 

política gubernamental y llamaron a un frente nacional en 

defensa de la Reforma Eléctrica, junto a sectores del propio 

Morena. 

Sus análisis, para sustentar esta política, se centran 

interesadamente en los aspectos que consideran progresivos 

de la propuesta presidencial, critican a la derecha ‒lo cual 

es correcto, como también hacemos en este texto‒ pero 

poco (o nada) dicen sobre la necesidad de un programa 

obrero y socialista que dé una respuesta de fondo a la actual 

situación del sector. 

Las acciones que proponen están orientadas a 

apoyar la iniciativa del gobierno y presionar a los partidos 

opositores para que la aprueben en el Congreso. En sus 

propias palabras: “La única posibilidad de realizar dicho 

cambio, es que buena parte de la bancada del PRI y MC, 

voten a favor de la propuesta. Para conseguir dicha 

posibilidad, se requiere de una enorme presión social 

basada en las más amplias movilizaciones. Tanto el PRI 

como el MC son partidos cuyo registro penden de un hilo y 

ese hilo se puede romper por medio de la movilización.” [8] 

Obviando que el propio gobierno está ya 

negociando con la oposición (de lo cual saldrá seguramente 

una propuesta más edulcorada), se han convertido así en 

el ejército socialista de la Cuarta Transformación, 

sumándose como “ala izquierda” a su política, impulsando 

el ya mencionado “Frente”, y apoyando políticamente a un 

gobierno capitalista. 

A tono con esto, dejan de lado la necesidad de 

impulsar la movilización independiente de la clase obrera y 

los sectores populares, tras una perspectiva que se plantee la 

renacionalización sin indemnización de toda la industria 

eléctrica. Esto se muestra en que el Frente y las 

movilizaciones que convocan no tienen como principal 

bandera la renacionalización del sector energético, sino …el 

apoyo a la reforma de AMLO, junto a sectores de Morena. 

Estamos ante un salto en la subordinación a la 4T, 

de lo cual ya habíamos alertado en las elecciones 

intermedias. Desde la asunción de AMLO, presenciamos 

muchos casos de cooptación de activistas y militantes de 

movimientos sociales y de izquierda, expresión de lo que 

Antonio Gramsci llamó “transformismo” [9]. Ese fue el 

caso de la activista Nestora Salgado o de dirigentes del 

movimiento 20/32. 

La cooptación y la integración de militantes como 

funcionarios en distintas instancias gubernamentales o 

“autónomas”, también lo hemos visto en el caso de 

pequeñas organizaciones autodenominadas socialistas, 

como es el caso de militantes reconocidos del Partido 

Revolucionario de las y los Trabajadores y del Grupo de 

Acción Revolucionaria. 

Volviendo, a propósito de esta discusión, a la 

comparación con el cardenismo, hay que decir que León 

Trotsky ‒quien nunca dejó de considerar como nacionalista 

burgués al gobierno de Cárdenas y al PRM‒. Estaría muy 

lejos de aquellos que llaman al Morena en el poder a una 

acción “más activa y decidida en la defensa de la soberanía 

de nuestros recursos energéticos.” [10] En su exilio en 

México, el revolucionario ruso consideró que era 

fundamental mantener la independencia política y 

organizativa de los revolucionarios, y pelear por la 

independencia de clase en el movimiento obrero respecto a 

la burguesía nacional y su partido de gobierno. Algo que 

algunos parecen no entender. 

https://www.laizquierdadiario.mx/Los-socialistas-ante-la-reforma-electrica-de-Lopez-Obrador-un-debate#nb7
https://www.laizquierdadiario.mx/Los-socialistas-ante-la-reforma-electrica-de-Lopez-Obrador-un-debate#nb8
https://www.laizquierdadiario.mx/Los-socialistas-ante-la-reforma-electrica-de-Lopez-Obrador-un-debate#nb9
https://www.laizquierdadiario.mx/Los-socialistas-ante-la-reforma-electrica-de-Lopez-Obrador-un-debate#nb10
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Sin duda, en el momento actual, construir una 

organización revolucionaria implica mantener bien firmes 

los principios de la independencia política y organizativa, y 

ser capaz de convencer de la necesidad de una política y un 

programa que realmente resuelva las aspiraciones obreras y 

populares, ataque los intereses capitalistas y rompa con el 

imperialismo, explicando pacientemente por qué el 

“progresismo” en el gobierno es enemigo de ello y que se 

requiere una alternativa política que luche por ello. Esa es la 

tarea que tenemos por delante los socialistas, todo lo 

contrario de ser furgón de cola del Morena, integrándose 

incluso a su administración. 

Por una política verdaderamente socialista 

Los socialistas comprendemos la simpatía que generan 

determinadas políticas del gobierno de AMLO entre 

sectores de la población trabajadora, como es el caso de la 

reforma eléctrica. Justamente partiendo de eso, hay que 

explicar la necesidad de revertir los avances privatizadores 

en el sector y una política independiente para lograrlo, a 

partir de la única fuerza social capaz de llevarlo adelante: la 

clase trabajadora junto a sus aliados, los explotados y 

oprimidos de la ciudad y el campo. 
Para poner esa fuerza en movimiento, hay que imponer 

‒mediante asambleas de base de las y los trabajadores‒ a 

las direcciones sindicales que se reclaman democráticas, 

que rompan la tregua con el gobierno y convoquen a la más 

amplia movilización obrera y popular. El objetivo debe ser 

luchar por la renacionalización de todos los sectores 

privatizados de la industria energética, lo cual implica 

revertir la reforma entreguista de Peña Nieto y los partidos 

del Pacto por México y expropiar sin pago a Iberdrola y 

todas las transnacionales que lucran con los recursos 

naturales de México mientras expolian a las comunidades e 

imponen condiciones laborales cada vez más precarias. 

A la vez, para luchar en forma consecuente por la 

recuperación de la soberanía energética es indispensable 

que las y los trabajadores del sector recuperen los 

sindicatos, hoy en manos de la burocracia, como 

organizaciones que sean herramientas defensoras de los 

derechos de la clase obrera. 

Otro aspecto fundamental es que, ante la crisis ambiental 

provocada por las emisiones de carbono que constituyen 

una consecuencia ineludible del modo de producción 

capitalista, sean las y los trabajadores de Pemex, la CFE y 

de todas las empresas del sector quienes desarrollen un plan 

hacia la transición energética [11] a fuentes renovables con 

el norte de atender las necesidades sociales de las mayorías, 

y terminar con el lucro como eje rector. Como parte de esto, 

es necesario luchar por la estatización sin pago de parques 

eólicos y solares, bajo control de sus trabajadores, para 

terminar con la dependencia energética de EEUU. 
 

NOTAS AL PIE 

[1] Según el Banco Interamericano de Desarrollo “la batería de 

litio es un elemento que contribuiría a alcanzar una ‘sociedad 

libre de combustibles fósiles’”, citando a la Real Academia Sueca 

de Ciencias. La pregunta es a qué costo, ya que la explotación de 

los yacimientos de litio incluye un alto impacto en el medio 

ambiente. 

[2] Se afirma que el yacimiento de litio más grande del mundo 

está en Sonora, según el Financial Times, y su concesión la tiene 

Bacanora Lithium. 

[3] Micheli Jordy, Miriam Romero y Eduardo Valle, “Hacia un 

geografía de la energía en México: el consumo de gas natural y 

otros combustibles para fines industriales” 

[4] Solo entre enero y octubre de 2021 se importaron 9,333.784 

MMpcd de gas natural seco contra 7.975 que se exportaron. En 

cuanto al gas licuado, se importaron 116,690 miles de barriles 

diarios, según datos en estadísticas de Pemex. 

[5] reportes de los años 2019, 2020 y de enero a agosto de 2021 

[6] Recientemente, la Secretaría de Gobernación recibió a una 

delegación de Acción Nacional, y acordaron abrir mesas de 

discusión en enero, entre llamados al “entendimiento” y el 

“diálogo nacional” 

[7] Ver por ejemplo, ¿A dónde va México? de José Luis 

Fernández Ayala, en Jacobin. El autor concluye su artículo con la 

siguiente frase: “El actual gobierno oscila entre el capital 

extranjero y el doméstico, entre una oligarquía nacional y una 

clase trabajadora relativamente débil y dividida. Se eleva, por así 

decirlo, por encima de las clases sociales”. Realizando un 

parafraseo de un célebre escrito del revolucionario ruso ─que en 

el caso de este artículo concluye afirmando que el “bonapartismo 

progresista” de AMLO es parte de “la corriente cardenista”─. Se 

exageran las concesiones al movimiento obrero y de masas para 

forzar la comparación con el cardenismo, mientras se minimizan 

las políticas reaccionarias del gobierno. 

[8] “Sí a la reforma eléctrica constitucional”, Coordinadora 

Socialista Revolucionaria, consultada el 13 de diciembre de 2021 

en https://socialistarevolucionaria.org/si-a-la-reforma-electrica-

constitucional/ 

[9] Según Gramsci, el “transformismo” consiste en “la absorción 

gradual, pero continua y obtenida con métodos diversos según su 

eficacia, de los elementos activos surgidos de los grupos aliados, 

e incluso de aquellos adversarios que parecían enemigos 

irreconciliables. En este sentido la dirección política ha devenido 

un aspecto de la función de dominio, en cuanto la asimilación de 

las elites de los grupos enemigos los decapita y aniquila por un 

período frecuentemente muy largo” (Cuadernos V, 387). 

[10] “A tres años de gobierno, avances y límites de la 4T”, 

Alternativa Socialista, consultado el 15 de diciembre 

en https://alternativasocialista.org/a-tres-anos-de-gobierno-

avances-y-limites-de-la-4t/ 

[11] Como señala Adrien Cornet, trabajador petrolero militante 

de Révolution Permanente y activista de la huelga de la Refinería 

Total Grandpuits en una entrevista: “Los trabajadores estamos 

totalmente a favor de la transición ecológica, pero no en manos de 

los capitalistas como Total. Nuestros hijos se bañan en los ríos 

contaminados por Total y respiran el aire contaminado por Total, 

nosotros somos los más interesados en una transición ecológica. 

Pero ellos no lo van a hacer, solo lo podemos conseguir los 

trabajadores, que sabemos cómo funciona la refinería y vivimos 

en los barrios cercanos. Yo siempre digo que, si la refinería 

estuviera nacionalizada y bajo control de los trabajadores, 

nosotros podríamos por ejemplo parar la producción si vemos que 

hay un peligro concreto para el medio ambiente, porque nos 

importan las vidas de la población, de los trabajadores y la 

juventud, más que las ganancias; es decir, todo lo contrario a lo 

que hace una multinacional como Total 

https://www.laizquierdadiario.mx/Los-socialistas-ante-la-reforma-electrica-de-Lopez-Obrador-un-debate#nb11
https://www.laizquierdadiario.mx/Los-socialistas-ante-la-reforma-electrica-de-Lopez-Obrador-un-debate#nh1
https://www.laizquierdadiario.mx/Los-socialistas-ante-la-reforma-electrica-de-Lopez-Obrador-un-debate#nh2
https://www.laizquierdadiario.mx/Los-socialistas-ante-la-reforma-electrica-de-Lopez-Obrador-un-debate#nh3
https://www.laizquierdadiario.mx/Los-socialistas-ante-la-reforma-electrica-de-Lopez-Obrador-un-debate#nh4
https://www.laizquierdadiario.mx/Los-socialistas-ante-la-reforma-electrica-de-Lopez-Obrador-un-debate#nh5
https://www.laizquierdadiario.mx/Los-socialistas-ante-la-reforma-electrica-de-Lopez-Obrador-un-debate#nh6
https://www.laizquierdadiario.mx/Los-socialistas-ante-la-reforma-electrica-de-Lopez-Obrador-un-debate#nh7
https://www.laizquierdadiario.mx/Los-socialistas-ante-la-reforma-electrica-de-Lopez-Obrador-un-debate#nh8
https://socialistarevolucionaria.org/si-a-la-reforma-electrica-constitucional/
https://socialistarevolucionaria.org/si-a-la-reforma-electrica-constitucional/
https://www.laizquierdadiario.mx/Los-socialistas-ante-la-reforma-electrica-de-Lopez-Obrador-un-debate#nh9
https://www.laizquierdadiario.mx/Los-socialistas-ante-la-reforma-electrica-de-Lopez-Obrador-un-debate#nh10
https://alternativasocialista.org/a-tres-anos-de-gobierno-avances-y-limites-de-la-4t/
https://alternativasocialista.org/a-tres-anos-de-gobierno-avances-y-limites-de-la-4t/
https://www.laizquierdadiario.mx/Los-socialistas-ante-la-reforma-electrica-de-Lopez-Obrador-un-debate#nh11
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Desde el Café  

Ultrajes; La idea fue de Andrés Manuel y nunca de Cuitláhuac 
Bernardo Gutiérrez Parra 

De acuerdo con información periodística el asunto estuvo 

así. Un día cualquiera unos chavos tuvieron un percance 

vial con otro automovilista y tras el peritaje de rigor el 

responsable aceptó pagar los daños al auto de los chavos en 

una fecha determinada, daños que no rebasaron los 2 mil 

pesos. Pero no pagó.  

Días después los chavos y cuatro amigos más se lo 

toparon y le reclamaron el pago. Se hicieron de palabras, 

quizá hubo empujones, improperios y amenazas y el deudor 

llamó a la policía. Y ahí comenzó un enredo difícil de 

explicar hasta ahora. Los seis chavos fueron detenidos no 

por agredir al deudor, sino por ultrajes a la autoridad 

cuando en videos que circulan en las redes no se ve que 

hayan ultrajado a nadie. 

De acuerdo con los policías los chavos los 

agredieron con una navaja cuando nada de eso se ve en los 

videos, sino que fueron esposados y subidos a unas 

patrullas. Como el asunto comenzó a escalar el gobernador 

Cuitláhuac García salió a abogar por los policías y se 

prendió la mecha.  

Los chavos demostraron que no iban armados y un 

juez ordenó su liberación. Pero como en Veracruz las 

ordenanzas judiciales se las pasan por el forro, siguieron 

encerrados 

Aunque no está confirmado, trascendió que los 

padres de uno de los detenidos son muy amigos del senador 

de Morena, Ricardo Monreal, que los visitó en Pacho Viejo 

y pidió a las autoridades su pronta liberación. Y aunque en 

Palacio de Gobierno lo ignoraron, siguió insistiendo.  

El viernes subió un video donde acusó a la justicia 

veracruzana de ser “omisa y mediocre”. Pero Cuitláhuac 

contestó que allá Monreal si quería defender delincuentes 

porque él como gobernador est“ áde lado de las víctimas”.  

Al llamarlos “delincuentes” Cuitláhuac la volvió a 

regar porque está violando la presunción de inocencia de los 

jóvenes que aún no han sido juzgados por un juez. Por otra 

parte ¿a qué víctimas se refiere? ¿A los policías 

“amenazados” o al responsable del incidente vial del que no 

se ha vuelto a saber nada?  

Ante la insistencia del juez de Distrito Alejandro 

Cano este sábado los jóvenes abandonaron el penal donde 

estuvieron recluidos por más de tres meses. Lo que puso 

furioso al gobernador porque la consigna era que se 

quedaran encerrados.    

Qué habrá detrás de todo esto porque no es 

concebible tanta saña, como tampoco se concibe tanta 

represión de un gobierno de izquierda que mientras anduvo 

en las calles despotricó contra los represores. Más de 150 

veracruzanos encarcelados por ultrajes a la autoridad no los 

hubo ni en tiempos de don Porfirio. 

En cuanto al descolón que pretendió darle a Ricardo 

Monreal, Cuitláhuac no tuvo que esperar mucho por la 

respuesta.  

Otra vez desde Pacho Viejo el senador grabó un 

video donde le dice: “No señor gobernador, yo no defiendo 

delincuentes, defiendo el Estado de Derecho, defiendo los 

principios constitucionales de presunción de inocencia y 

debido proceso, defiendo a la gente del autoritarismo y de 

las vendettas políticas que siempre son injustas”. 

Y aprovechó para jalarle las orejas: “Usted debe de 

ser cuidadoso con lo que hace y lo que pronuncia porque su 

investidura no le permite convertirse en juzgador y 

condenar a ciudadanos que han sido exonerados por un juez 

federal”.  

Monreal remató con un comentario que más que un 

mensaje para Cuitláhuac fue un leñazo para Andrés 

Manuel: “Cuando una persona concentra poderes se acerca 

a la tiranía… no formo parte de su corte de aplaudidores”.  

Todo esto hay que verlo en su justa dimensión, 

lector. Cuitláhuac García no tiene el alcance ni los tamaños 

para ordenar al Congreso que activara el delito de Ultrajes a 

la Autoridad. Sus cercanos aseguran que la orden de 

desempolvar esa ominosa transgresión salió de Palacio 

Nacional, concretamente de Andrés Manuel y Cuitláhuac 

simplemente la acató.  

López Obrador –trascendió- quería activar ese 

delito en la CDMX porque ya no aguanta a los 

manifestantes, pero le sugirieron Veracruz como el 

laboratorio ideal. Sólo que el tiro le salió por la culata por el 

descontento social que provocó y porque nunca imaginó 

que alguien de casa como Ricardo Monreal le fuera a 

respingar.  

Aunque si alguien le pregunta sobre el tema en la 

mañanera de hoy es seguro que declare con una mentira: 

“Nosotros somos respetuosos de la soberanía de los 

estados”. Lo que es casi un hecho es que no se la va dejar 

pasar a Monreal.  

A Cuitláhuac, que pasará a la historia como cabeza 

visible de la represión en la entidad le siguen apedreando 

bien feo el rancho. Este domingo el obispo de Veracruz, 

Carlos Briseño Arch afirmó que la justicia jamás debe verse 

como venganza. Aplicar la ley es corregir al que ha tenido 

errores y ayudarle a ser mejor persona, pero si hay 

venganza ya no se aplica la ley ni la justicia porque lo que 

se hace es cortar cabezas, dijo el prelado. 

Lo que es un hecho es que se acabó la amistad de 

López Obrador con Ricardo Monreal. Este debió sopesar 

muy bien los pro y los contra antes de denunciar las 

barbaridades que ocurren en Veracruz porque sabe que con 

eso puso iracundo al tabasqueño.  

La ruptura ya ocurrió; la guerra entre ambos apenas 

comienza.  

bernardogup@hotmail.com 
*Artículo del autor, tomado de Libertad bajo palabra, de Xalapa, Veracruz 
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La política sin educación prevalece la ignorancia de 
segmentos sociales 

Dr. Emiliano Carrillo Carrasco 
El costo beneficio de que la política es la interacción humana a 

través de la democracia participativa del ciudadano político. 

Hay quienes no entienden que la política ya cambió, que la 

sociedad está más consciente y enterada, las alternancias que 

se han dado en el gobierno federal y muchos gobiernos locales 

son muestra de ello. Por eso es extraño comprobar que se 

mantiene la práctica de llevar familiares a costa de lo que sea 

para favorecerlos en cargos de elección popular, incluso sin 

hacer campaña. La mutación social  en el momento  de los 

procesos electorales democráticos como forma de gobierno a 

través de un sistema de partidos que designan a sus candidatos. 

Es lo más ominoso que existe en la práctica política. 

Así, no puede hablarse de un cambio o de nueva forma de 

hacer política si se repiten conductas del pasado que les 

ocasionara tanto descrédito a lo que se dio en llamar una “ 

Clase Política ”, el poder  político de elites de un circulo que 

es incapaz de oxigenar  el sistema de representación . Este 

esquema desgastado y que produce incertidumbre del poder 

mismo al elemento del estado de ánimo de las personas, el 

personaje político  dependerá de la capacidad de 

interlocución  de recursos  otorgados, así como establecer 

reglas de sumas,  multiplicaciones  o división con sus restas 

que se abren al abstencionismo o al clientelismo Bifronte. En 

ocasiones el ciudadano no informado vota al menos malo e 

inclusive sin saber quién es el personaje que lo representará en 

el gobierno público en sus 3 órdenes de gobierno. La 

norma  cultural se vuelve así jurídica. 

  La sociedad ya los ha castigado retirándoles el voto 

por cansancio de los gobiernos incrustados en poder público 

de un determinado grupo de poder público, así como el 

castigo. Pero los dirigentes y sus cuadros no aprenden las 

lecciones que dejan las derrotas, errores a causa de un 

elemento  de ego y soberbia en desestimar la inteligencia de su 

población. Las acciones de poder se repitan. ¿Imagina usted 

lector lo que pensarán los jóvenes con este tipo de prácticas?: 

la política es corrupción, la política apesta, la política no vale 

la pena, lo que es cierto que nuestro sistema de representación 

democrática tiene que tener un orden y estructurado  por 

gobernantes y gobernados, sino sería un caos de la ley de la 

selva o del talión, donde el orden normativo no existiría.  La 

importancia del ciudadano político en la participación como un 

derecho y este debe ser la práctica  que permita mejor formas 

de gobernar con personajes de calidad de honestidad y 

preparación. Hoy el joven en sin motivaciones a causa de este 

esquema de centralismo de poder, pero lo cierto que si no 

participan  tendrán el gobierno de los peores o una oligarquía 

Kakistocrata. El Valle de México será el péndulo de   alianza 

contra una clase política soberbia, simulada y distante a la 

sociedad colectiva .el estado de ánimo dependerá de los estilos 

políticos de cada región del valle de México con identidad que 

permita rentabilidad política más eficiente que pueda romper 

el abstención y a la apatía de masas, siempre y cuánto no sean 

de la élite de camaleones electorales. 

  Mucho se habla de reglas claras, de piso parejo, de 

democracia, de relevo generacional y una nueva clase política, 

pero nada cambia, porque  así es el sistema que produce 

ciudadanos  apáticos  e indiferentes. Y eso sucede en todos los 

partidos,  en todos, lamentablemente. Hay personajes que se 

empeñan en llegar a los cargos de representación popular sin 

tener lo más importante: El respaldo de la ciudadanía, eso no 

se gana de la noche a la mañana, hay que trabajarlo todos los 

días. A lo largo de mi carrera política, he sido testigo de las 

prácticas más perniciosas, donde los valores y los principios se 

tiran por la borda o simplemente  el esquema de filtros de un 

sistema de partidos viciados y amorfos sin ciudadanía, pactan, 

acuerdan y determinan quienes serán y quienes los 

representaran a los interés y no de su municipio, distrito  o 

estado. ¡El reto sociales romper el Paradigma del poder 

centralista  en 2022,2023 y 2024 ¡ Nomás gobiernos 

mediáticos desinformados. 

  Por ejemplo, los tramposos que sabedores de que no 

tienen posibilidades para ganar en las urnas, usan sus 

candidaturas como un negocio, como una transacción para 

beneficiarse él y los suyos.  Lo más peligroso es que nuestras 

instituciones sean instrumento del poder y no democráticas. 

"Cuando tengas la moral baja, cuando el día te parezca oscuro, 

cuando el trabajo se vuelva monótono, cuando la esperanza no 

esté ahí, súbete a una bicicleta y anda sin pensar en nada más 

que en el camino que estás tomando". Arthur Conan Doyle 

  Lo importante para ellos es: ¿cuánto me das, ¿qué voy 

a llevar?, o dame lo que me gasté y un poco más (o mucho 

más) en mi campaña. Otros utilizan la estrategia de cooptar a 

un candidato a costa de lo que sea, incluso de amenazas o 

privación de la vida, lo grave que se territorialice  por mafias 

de lo ilícito. No se piensa en el bien común sino en su 

beneficio personal, así sea a costa de llevar a quien se ponga 

en su camino al despeñadero. Me duele que se pierda lo más 

bello de la política: su propósito de cambiar a la sociedad, de 

dar impulso a un pueblo, su nobleza, pero, sobre todo, ejercer 

con convicción la oportunidad de servir a los demás. A mí me 

ha guiado un principio: la congruencia, y los valores que 

heredé de mis mayores. 

  La fortaleza de nuestra institución INE, es el árbitro 

democrático que permite la convivencia social y de gobierno . 

Hay muchas prácticas viciadas que se impulsan desde los 

gobiernos, que ven en los programas y presupuestos la 

oportunidad para crear candidaturas al vapor, que ven en los 

grupos vulnerables a una clientela política a la cual apacentar; 

ejemplos en este proceso electoral hay muchos, 

lamentablemente. La importancia colosal de su tarea social 

deriva puntualmente de la trascendencia del orden jurídico. La 

actividad primordialmente estriba en construirlo para 

perfeccionar su normatividad positiva y en vigilar su respeto. 

Por ello, el jurista es un garante de la sociedad en cuanto que 

debe procurar que en ella imperen la justicia y la seguridad. 

  Ojalá el pueblo no se deslumbre con falsas promesas 

(2022) o discursos vacíos que no resisten el menor análisis; 

ojalá que los mexicanos despierten de este letargo en que los 

veo; ojalá que  salgan a votar en conciencia y no solo por unas 

migajas. Sin mirar el bosque, solo el árbol.
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Aumento al salario mínimo mantiene déficit 

de 38% para adquirir canasta básica 
Con el aumento que se acordó a principios de diciembre por 

la Comisión Nacional de Salarios Mínimos (Conasami) para 

dejarlo en 172.87 pesos, el salario mínimo en 2022 es de 5 

mil 186 pesos al mes, lo que deja un hueco importante de 

alrededor de 38 por ciento para cubrir el costo una canasta 

básica familiar. En la actualidad la canasta básica tiene un 

costo de unos 7 mil 688 pesos (a precios de octubre, 2021). 

La diferencia faltante serán 2 mil 502 pesos, más lo que se 

acumule por el aumento de precios de los artículos que 

integran la canasta básica, durante el presente año. 

El aumento al salario mínimo en 22 por ciento para 

2022 no sólo es el mayor aumento porcentual que se haya 

tenido en los pasados 30 años, 

también es el segundo mayor 

relativo a la inflación o en 

términos reales. Se estima que 

este aumento impacta los 

salarios de 6 millones de 

trabajadores prácticamente a 

un tercio de quienes se ocupan 

en la formalidad.  

Sin embargo, de 

acuerdo con datos del Instituto 

Nacional de Estadística y 

Geografía (Inegi), 66 por ciento 

de la población ocupada tiene 

un ingreso laboral inferior al costo de dos canastas básicas, y 

que incluso el 61 por ciento de quienes tienen un trabajo 

subordinado asalariado también están en esa situación, con 

ingreso insuficiente para superar el umbral de pobreza de dos 

personas. 

La canasta familiar es equivalente al costo de dos 

canastas básicas del área urbana, pues permite sostener a 

familias de 4 integrantes -el promedio más común- con dos 

perceptores de ingresos. 

Evidentemente, la lentitud de la recuperación 

económica del país y el incremento internacional de la 

inflación generan incertidumbre y frenan la recuperación 

gradual del salario mínimo al ritmo necesario para que en 

2024 alcance el monto fijado como meta compartida por el 

gobierno lopezobradorista y el sector empresarial, en 

particular la Confederación Patronal de la República 

Mexicana (Coparmex). 

Es decir, que el salario mínimo sea al menos 

equivalente al monto de la línea de bienestar establecida por 

el Consejo Nacional de Evaluación de la Política de 

Desarrollo Social (Coneval), para dos personas, esto es el 

costo de dos canastas básicas en zonas urbanas ($7 mil 688.48 

pesos a octubre de 2021). 

Por cierto, el pasado 11 de enero, el Coneval señaló 

que en el curso de los pasados seis años, el valor de la 

canasta alimentaria –que se utiliza como referencia para 

marcar la línea de pobreza extrema por ingresos– ha subido 

cerca de 50 por ciento tanto en zonas urbanas como rurales 

del país. 

Al dar a conocer un análisis reciente sobre el tema, 

el organismo indicó que, de enero de 2015 a diciembre de 

2021, el valor monetario de la mencionada canasta –

considerada como el conjunto de alimentos suficientes para 

satisfacer las necesidades de un hogar promedio de cuatro 

integrantes– se elevó de 982.68 pesos a mil 463.43 en las 

áreas rurales, lo que significó un aumento de 48.9 por 

ciento. 

Por lo que se refiere 

a las zonas urbanas del país, 

el Coneval detalló que el 

mencionado indicador en el 

mismo periodo aumentó de 

mil 297.30 pesos a mil 

901.66, equivalente a un alza 

de 46.5 por ciento. 

En sus ejercicios de 

medición multidimensional 

de la pobreza, el Coneval 

define dos líneas de 

precariedad: la de pobreza 

extrema por ingresos, que 

equivale al valor monetario de la canasta alimentaria por 

persona al mes, y la de pobreza por ingresos, igual al valor 

de la canasta alimentaria más la no alimentaria –productos 

básicos, pero no indispensables– por persona al mes. 

Por otra parte, el organismo dio a conocer la más 

reciente actualización mensual del costo de la canasta 

alimentaria e indicó que de noviembre a diciembre de 2021, 

este indicador pasó de mil 447.57 pesos a mil 463.43 en el 

ámbito rural, lo que significa un incremento de 1.1 por 

ciento. 

Asimismo, en las zonas urbanas –localidades de 2 

mil 500 habitantes o más, según los criterios del Coneval–, 

el valor de la línea de pobreza extrema pasó de mil 879.04 

pesos a mil 901.66 en el mismo periodo, equivalente a un 

alza de 1.2 por ciento. 

Al hacer una comparación anual, el organismo 

puntualizó que el valor de la canasta alimentaria subió 12 

por ciento de diciembre de 2020 a diciembre de 2021 en las 

zonas rurales, mientras ese mismo indicador se elevó 11 por 

ciento de un año a otro en las regiones urbanas. 

El incremento de diciembre contribuye para la 

recuperación del salario mínimo, pero ante el aumento de 

precios es insuficiente pues no alcanza para que una persona 

adquiera una canasta básica y menos ahora donde la inflación 

golpea el bolsillo de los mexicanos. 
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2021 será el período con la máxima inflación de las 

pasadas dos décadas, con lo 

que se deteriora la capacidad 

de compra de bienes y 

servicios. 

A excepción del 

arroz y el frijol, todos los 

alimentos básicos que suele 

incluir la dieta del grueso de 

la población mexicana 

registra importantes 

incrementos en sus precios, 

que van de 20 a más de 100 

por ciento anual, lo cual es 

consecuencia de un conjunto 

de factores como mal clima, 

cuellos de botella en la distribución, encarecimiento en el 

costo del transporte por el mayor costo de los energéticos y 

hasta especulación. 

La inflación, que está en máximos de dos décadas, 

golpea con más dureza las finanzas de los hogares, ya que 

el incremento de precios de doble dígito que afecta a bienes 

y servicios que integran el Índice Nacional de Precios al 

Consumidor (INPC) es, en su mayoría, de alimentos. 

De acuerdo con estadísticas del Inegi, publicadas el 

pasado 25 de diciembre, alrededor de 83 bienes y servicios 

del INPC alcanzaron incrementos interanuales de doble 

dígito en la primera mitad de diciembre, de los cuales 58 

son referentes para la alimentación de los mexicanos, con 

excepción del tomate verde, que experimentó un aumento 

de 101.23 por ciento en la primera quincena de diciembre 

con respecto al mismo periodo de 2020. 

En consecuencia, tan sólo el chile serrano repuntó 

81.19 por ciento en el periodo de referencia; le siguen el 

jitomate y el chile poblano, con alzas de 65.82 y 61.18 por 

ciento, respectivamente. Es decir, los chiles rellenos o los 

chilaquiles están saliendo caros a los consumidores. 

La tortilla de maíz es 17.11 por ciento más cara que 

hace 12 meses (rebasando los 20 

pesos en muchos lugares), y la 

masa o harina de maíz subió 15.15 

por ciento en la primera mitad de 

diciembre frente al mismo periodo 

de 2020. 

Para el promedio de los 

mexicanos, el pan forma parte del 

desayuno o la cena. El pan blanco, 

de caja, de dulce o empaquetado 

registró incrementos de entre 10.27 

y 12.13 por ciento, mientras la 

harina de trigo aumentó 11.66 por 

ciento. 

En tanto, aceites y grasas 

comestibles subieron 37.12 por ciento. La carne de res 

subió 14.97 por ciento en la primera quincena de diciembre 

(está ya en 150 pesos), su mayor alza desde la primera 

mitad de agosto de 2015 (16.84 por ciento). El bistec de res 

aumentó 14.81 por ciento, mientras la carne de cerdo, la 

chuleta o el lomo incrementaron sus precios en 12.10, 13.14 

y 12.05 por ciento, respectivamente. 

Otros alimentos consumidos son el pollo que se 

incrementó en más de 8 por ciento; la leche, con 6 por 

ciento; el huevo, con 5.8 por ciento. El aguacate, cuyo 

precio está 37.9 por ciento arriba que hace un año. Los 

nopales cuestan 16.63 por ciento más. Y para echarle limón 

a la herida, éste actualmente alcanza los 100 pesos por kilo. 

Desde luego, es de anticipar que el efecto de la 

cuesta de enero de 2022 será muy dispar entre las personas 

con los menores ingresos y el resto de la población, la cual 

también se enfrenta a la mayor inflación en 20 años sin que 

los incrementos del salario sean equiparables para hacer 

frente al encarecimiento generalizado de precios. 
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En 2021, trabajadoras mexicanas enfrentaron pobreza 
laboral y jornadas de trabajo sin paga 

 
Por Guillermo Castillo, Resumen Latinoamericano, 23 de diciembre de 2021. 

CIMACFoto: César Martínez López 

Menos empleos formales, pero mayor pobreza laboral, 

percepción de inseguridad y jornadas laborales sin paga 

enfrentaron durante 2021 las mujeres mexicanas en 

comparación con los hombres, de acuerdo con un análisis 

de México Evalúa.  

Con información actualizada al tercer trimestre de 2021 

(hasta septiembre) de diferentes encuestas del Instituto 

Nacional de Estadística y Geografía (INEGI) y del Instituto 

Mexicano del Seguro Social, la organización México 

Evalúa documentó que existen “grandes brechas de género” 

en término de empleos formales, participación en mercado 

laboral remunerado, pobreza laboral, informalidad laboral, 

percepción de inseguridad y jornadas laborales sin paga. 

De acuerdo con este centro de análisis, los puestos de 

trabajo faltantes para las mujeres (respecto a la meta a 

alcanzar este año) representaron 46 por ciento, mientras que 

en los hombres faltó un 14 por ciento. Al cierre del tercer 

semestre del año, cuatro de cada 10 mujeres era parte de la 

Población Económicamente Activa; esto contrasta con los 

siete de cada 10 hombres en esta situación.  

Asimismo, 43 por ciento de las mujeres enfrenta pobreza 

laboral en comparación con 39 por ciento de los hombres. 

De acuerdo con los datos recopilados por la organización, el 

promedio del ingreso mensual laboral de las mujeres en 

México fue de 6 mil 581 pesos mientras el de sus pares 

varones fue de 7 mil 816 pesos.  

A esto se suma que mientras las mujeres dedicaron 35 horas 

a la semana en actividades remuneradas, los hombres 

dedicaron 42, con la diferencia de que ellas dedicaron 43 

horas a las tareas del hogar y de cuidado no remuneradas, 

en comparación con las 19 que dedicaron los hombres.  

Otro dato: la informalidad laboral para las mujeres alcanzó 

al 55 por ciento de las trabajadoras, mientras que en el caso 

de los hombres la informalidad en el trabajo fue para 50 por 

ciento. En cuanto a la percepción de inseguridad, la brecha 

entre mujeres y hombres es del 10 por ciento.  

De acuerdo con México Evalúa, las mujeres padecen con 

mayor frecuencia situaciones de pobreza laboral porque en 

promedio trabajan por una menor paga, no acceden a 

posiciones de mayor rango y porque la informalidad las 

acerca a la pobreza laboral cuando se pierde el trabajo. Por 

lo tanto, en los hogares con más mujeres es más frecuente 

que no haya suficiente comida para todos los integrantes, 

señaló la organización. 

Las brechas salariales por sexo se deben, en gran medida, al 

mayor número de horas que las mujeres dedican a labores 

no remuneradas dentro del hogar, ya sea realizando tareas 

domésticas o cuidando de menores de edad, personas 

enfermas y ancianas. 

De acuerdo con México Evalúa, muchas mujeres se 

emplean en trabajos informales porque encuentran en ellos 

mayor flexibilidad para cumplir con los roles familiares y 

de crianza, pero que a su vez las colocan en posiciones de 

mayor riesgo y vulnerabilidad frente a un despido 

injustificado, sin acceso a la seguridad social en caso de 

enfermar, sin acceso a un sistema de guarderías y con 

menores ingresos en promedio. 

A lo largo de la vida laboral, explicó la organización, es 

menos probable que una mujer acceda a posiciones de 

mando. Esto se debe a que no existe un sistema de cuidados 

universal, por lo que el desarrollo profesional de las 

mujeres no ocurre en igualdad de circunstancias que el de 

los hombres. Por lo tanto, la brecha salarial se va ampliando 

con el tiempo, sobre todo en el mercado laboral informal –

que es donde más mujeres trabajan– y cuando hay niñas y 

niños en casa. 
Fuente: cimacnoticias.com.mx 
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La relación de fuerzas en el SME y el desenlace que se avecina 
Con las jubilaciones y su resolución, en breve se conocerá el desenlace de una muy importante batalla política de años, librada entre el 

charrismo que mantiene secuestrado al SME, y un conjunto de fuerzas democráticas que se articulan en torno al Frente Amplio de Unidad 

del SME. 

¿Quién va ganando? ¿Quién va perdiendo? La situación se modificará drásticamente en función del cómo y con quién se canalice el derecho 

a la jubilación de nueve mil compañeros. Y por esa misma razón, Martín Esparza y secuaces están desesperadamente haciendo todo cuanto 

pueden por plagiarse el logro de las jubilaciones. Imposible propósito, por lo que ya desde ahora mismo se puede adelantar la derrota del 

charrismo en ese punto. 

ALGUNOS FUNDAMENTOS: 

1. Martín Esparza ya no cuenta con el mismo prestigio que la lucha contra el decreto liquidador le dio. Inútilmente se refugia en el mismo 

discurso de hace 12 años, machacando sobre una resistencia que él traicionó, aferrándose a la misma disertación como si no se supiera en qué 

acabó todo: él siendo empresario, con millones en sus cuentas bancarias, con toda su parentela y allegados escandalosamente beneficiados, y 

prácticamente toda la base abandonada y desempleada. 

Aburre su rollo no porque lo repita, sino porque no es sincero, porque catafixió todo para su provecho y por esa causa carece de toda 

perspectiva de solución real para los trabajadores. 

Su agotado y marchito discurso no le abona nada. Ya no le da ninguna fuerza, incluso lo debilita. 

2. Tampoco cuenta con la misma influencia y protección política de funcionarios neoliberales, hoy disminuidos en el gobierno. Sea en 

SEGOB, SENER, CFE y otras instituciones, así como con diputados, senadores y diversos espacios de gobierno, las “agarraderas” que 

Martín antes tenía y presumía, hoy quedaron muy exiguas. De plano se le ignora o lo tienen empantanado, como de costumbre, en inútiles e 

improductivas “mesas de negociación”. 

De ese “altísimo nivel” Martín Esparza, Humberto Montes de Oca y secuaces, solo han obtenido fotografías como débil prueba de que 

todavía los reciben. Pero hasta ahí. Por eso en lugar de entusiasmo, dichas fotos solo causan aflicción y desolación entre sus cada vez menos 

seguidores. 

3. Presidencia, la más alta autoridad de gobierno, sigue sin darle audiencia directa y en persona a Martín Esparza. Es más, AMLO hasta evita 

mencionarlo cada vez que hace referencia al SME en las “mañaneras”. Es demasiado obvia su evasión. 

Lo único que le queda a Martín, para amortiguar el desdén presidencial, es reciclar y atascar las redes sociales con antiguas fotografías como 

si fueran actuales, donde aparece junto a AMLO, con la leyenda de que “avanzan juntos y de la mano”; que nadie, absolutamente nadie se 

traga, ni siquiera sus incondicionales. 

Presume de lo que carece. Ni avanzan juntos, ni de la mano, ni del pie, ni de ninguna otra parte del cuerpo. Bueno, es tal su desaprobación en 

Presidencia, que debe golpear la puerta de Palacio Nacional, para que salga Leticia Ramírez a ver qué quiere. 

Que tenga que recurrir a fotos recicladas, es fiel reflejo de lo desdeñado que actualmente se encuentra. 

4. Igualmente carece de los aliados de antes. Los que originalmente acompañaron la lucha contra el Decreto liquidador de Luz y Fuerza, ya 

no están presentes por cómo Martín condujo el movimiento. Y los pocos que quedan se siguen distanciando o lo “apoyan”, no por ignorar en 

lo que acabó todo, sino por interés, compromiso o de plano pragmatismo. Porque bien que saben de su repudiable conducta. Lo saben “El 

Fisgón”, Citlalli Hernández y los pocos que acuden a sus eventos de alabanza. 

Ante su malograda conserva de alianzas, solo le queda inflarse consigo mismo y sus membretes. También todos saben dentro y fuera del 

SME, que la OPT, NCT, ANUEE, CNJPAM, Cooperativa LFC, Fénix, Fidetrab, CILAS, etc., es el mismo Martín con disfraz y con uno que 

otro de sus cuates. Con nadie más. 

Esa es su potencia verdadera: él mismo y sus inventos. 

5. Carece de municiones. De verdaderas banderas legítimas y de triunfo. Solo se vale de mentiras y calumnias burdas. 12 pesos diarios para 

14 mil electricistas no es ninguna victoria, ¡Es un insulto! 

Su alharaca estridente de que “hoy está más fuerte que nunca” y que “nada, ni nadie lo detiene”, se da de topes con sus desérticas Asambleas 

Departamentales de tristeza y desolación. No está más fuerte que nunca, está más débil como nunca antes. 

Su demencial afirmación de que gracias a él se aprobó el presupuesto en la Cámara de Diputados para el pago de jubilaciones, provoca pena 

ajena en los suyos y risas en sus opositores. 

La deschavetada propuesta salida de uno de sus eventos de autoelogio, para que sea candidato a la presidencia de México, es insuperable en 

la búsqueda por engrandecerlo. Ni a Ángel Hernández se le hubiera ocurrido. Bueno, ni Peyrot se atrevió a tanto. Su descabellado destape no 

lo vigoriza, todo lo contrario. 

Y su increíble y demencial afirmación de que por él se darán las jubilaciones, después de irritación, lo único que provoca es hilaridad a 

carcajadas y la sospecha de su pánico a ser abandonado por los que resulten beneficiados. No solamente abandonó ese derecho, lo negó e 

incluso reprimió a quienes lo solicitaron en la Presidencia, como a los de Renta Vitalicia, y ahora resulta que él logró lo que traicionó, negó y 

reprimió. Patrañas que no evitarán el éxodo en sus filas. 

El caso es que la mayor parte de su poder de manipulación, lo ha perdido definitiva e irreversiblemente. Es estéril, sin efecto alguno. Su 

lengua mentirosa ya no le sirve. 

Por más que esté macheteando el punto de que él y AMLO “van juntos”, que solito logró las jubilaciones, y machaque y machaque con 

mentira tras mentira, el logro de las jubilaciones no se lo agenciará. Será como el que busca el inexistente corazón de una cebolla, que corta y 

corta sin resultados, pero que inevitablemente tiene que seguir cortando hasta terminar llorando y con las manos vacías. Lo mismo le pasará a 

Esparza y compañía. 

Martín Esparza no levanta y no se ven posibilidades de que repunte. 

LA OTRA FUERZA VA A LA ALZA. 

Por otro lado, en medio de enormes dificultades continúa emergiendo una fuerza que no termina de consolidarse en forma orgánica, pero que 

va en ese camino, creciendo y en ascenso. 
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ALGUNOS FUNDAMENTOS: 

1. Se trata de un conjunto de expresiones democráticas, que surgen desde la base electricista en todas sus expresiones: los que se liquidaron 

al principio, los que lo hicieron al final, Jubilados, Renta Vitalicia, Cooperativistas, trabajadores de Fénix, ex miembros del Comité Central, 

personal de Confianza, Socios Comisionados, familiares, etc., que se articulan, no sin contradicciones y diferencias, pero a final de cuentas 

acoplándose en torno al Frente Amplio de Unidad, coordinado por cuatro ex Secretarios Generales: Rosendo Flores, Jorge Tapia, Pedro 

Castillo y Manuel Fernández. (El 4G) 

Últimamente destacan las adhesiones a ese esfuerzo, de más compañeros que abandonan la madriguera en ruinas de Martín Esparza y Jorge 

Sánchez, fortificando al Frente Amplio de Unidad. 

Todas esas expresiones se reúnen “en corto” y “en largo”, comentan, analizan, discuten, actúan y se movilizan. No sin escollos, pero la 

Unidad avanza y sus adhesiones no cesan. 

Su acumulación de fuerzas está lejos de quedar concluida. 

2. Y sus acciones son ya inocultables. El SME sin Martín y sus charros está a la luz de todo el pueblo y sus organizaciones. Tan sólo en este 

año que termina, tenemos: 

Dos de junio, concentración masiva en el Monumento a la Revolución. 14 de julio, Mítin en la sede de Mota-Engil, contra el despojo que 

hizo de las Generadoras de Luz y Fuerza del Centro. Del 26 al 30 de julio, campaña por el juicio a los expresidentes neoliberales. 27 de 

septiembre, Marcha del Hemiciclo a Juárez al Zócalo por la Renacionalización de la industria eléctrica. Cinco de octubre, Mítin masivo en la 

Cámara de Diputados en apoyo a la Reforma Eléctrica. Del tres de noviembre y durante varios días más, campaña de firmas por la 

devolución de Necaxa y todo el parque de generación de Luz y Fuerza a la Nación. Nueve de noviembre, entrega de más de 50 mil firmas en 

la Cámara de Diputados en respaldo a la Iniciativa Presidencial. 22 de noviembre lanzamiento del Zeppelin “La patria no se vende” en el 

Zócalo capitalino. 1 de diciembre, concentración en el Zócalo, durante el Tercer Informe Presidencial. Y varias y diversas acciones más, 

muchas más, alguna modestas y otras masivas. 

Además, esas diversas expresiones esmeitas han realizado Foros con abogados de la ANAD, con corrientes democráticas de otros sindicatos, 

en la Cámara de Diputados, en el INEHRM, en la Facultad de Economía, de Derecho, en el STUNAM, en la casa de los ejidatarios de 

Azcapotzalco, en San Ildefonso, en Acapulco, Gro., etc. Asimismo, han entablado relaciones con diputados, organizaciones sociales, 

estudiantiles, de usuarios de la energía eléctrica y trabajadores petroleros, ferrocarrileros, universitarios, operadores del transporte, 

electricistas de CFE, etc. 

También existe enlace con periodistas. Se ha participado en entrevistas con diversos medios alternativos de información. Se ha logrado 

publicar varias cartas en el “Correo Ilustrado” y desplegados en La Jornada. Se han efectuado reuniones informativas en el "Salón Los 

Ángeles”. Y un rosario de iniciativas más, todas tomadas desde distintos esfuerzos de los grupos democráticos con ensamble en el Frente 

Amplio de Unidad. 

Hoy ya se sabe ampliamente que hay un SME fuera del control charro, en su contra, que va creciendo en extensión e intensidad. En todas 

esas acciones se estampan las consignas ¡Fuera charros del SME! y ¡SME sin Martín! 

Es inevitable. Ya hay un sol que el dedo del charro no puede tapar, y que no parará de echar luz para que se observe quién es realmente 

Martín Esparza. 

3. Ese SME sin charros, cuenta cada vez más con la aceptación e interlocución con organizaciones sociales de todo tipo, sindicales, 

estudiantiles, políticas y populares. También de medios de comunicación alternativos, personalidades del ámbito político, diputados y 

destacadamente dependencias gubernamentales como CFE, SENER, INDEP y la misma Presidencia. 

En esas instancias reciben al 4G con absoluta conciencia de ser otra expresión distinta y contraria a Esparza. Ya se tiene reconocimiento 

legítimo. Y ese sol tampoco el dedo del charro lo podrá tapar. 

LA INTERLOCUCIÓN DEL 4G CON LA PRESIDENCIA ES REAL, LEGÍTIMA Y NO DE FOTOGRAFÍA. 

El monopolio de la interlocución esparzista ya está roto, incluso con puertas cerradas. Mientras la interlocución del 4G avanza. Abriendo 

más puertas y al alza. 

4. Hay esperanza en la base, y esa esperanza no está del lado de Esparza. 

Hay perspectiva de avance en la interlocución del 4G, y no en “en la mesa de alto nivel” de Esparza. Hay atención y hasta emoción en la 

información del 4G, y no “güeva” como en “el rollo de siempre” de Esparza. Hay optimismo en el Frente Amplio de Unidad y no desaliento 

como en las filas de Esparza. 

Por todo lo antes dicho, al materializarse el Convenio Jubilatorio con la interlocución del 4G, el desenlace será favorable a las fuerzas 

democráticas y perjudicial a los charros. La relación de fuerzas se alterará a favor de los 40 mil trabajadores, para poder avanzar, deveras, en 

dar fin a esta larga pesadilla de 12 años y dejar de seguir la inútil, inservible, desleal y ventajosa política de Esparza. 

Con el esperado Convenio Jubilatorio se pronostica mayor unidad, llegada de más compañeros al Frente, confianza en su interlocución, y 

esperanza en una oferta laboral del gobierno por la vía del 4G. Y entonces, el crecimiento cuantitativo del Frente estará en posibilidades de 

dar un salto cualitativo, para recuperar el SME y su sello de clase. 

¡MAYOR UNIDAD DE TODOS Y PARA TODOS! 

¡ACUDAMOS A LOS LLAMADOS A LA MOVILIZACIÓN! 

¡POR LA RENACIONALIZACIÓN DE LA INDUSTRIA ELÉCTRICA! 

¡VIVA EL SME SIN CHARRISMO SINDICAL! 

¡TRABAJO! 

¡JUBILACIONES! 

¡DEMOCRACIA SINDICAL VERDADERA, NO SIMULACIONES! 

POR EL DERECHO Y LA JUSTICIA DEL TRABAJADOR. 

¡HASTA VENCER! 
 

*Documento enviado por Mario Benítez, el 21 de diciembre de 2021. 
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El problema no es del CIDE, sino de todos los Centros 
Conacyt y de toda la nación: Martín Aluja 

La carta en apoyo a Conacyt firmada por los directores de los Centros Públicos de Investigación es una manifestación de cómo 

se busca ideologizar al sector y un atentado contra su autonomía, dice el Premio Nacional de Ciencia 

 
Martín Aluja en un mitin en Coatepec a inicios del sexenio. 

Cortesía 
ISAAC TORRES CRUZ 
Hace algunos días, los directores de los 26 Centros Públicos 

de Investigación (CPI) firmaron un documento titulado 

“Llamado a la cordialidad por el bien del CIDE”, el cual se 

unió al “llamado” de Conacyt para “privilegiar” el diálogo en 

torno al cisma y conflicto entre el Centro de Investigación y 

Docencia Económicas y su nueva e impopular dirección. 

“Habiéndose demostrado que el proceso de 

designación del Director General del CIDE se apegó a la 

normativa, estamos convencidos…”, refiere el documento 

firmado por el Consejo Consultivo de los CPI (Centros 

Conacyt). Algunos investigadores de dichos institutos han 

externado una opinión contraria a la representada por su 

institución, como Martín Aluja, científico y ex director del 

Instituto de Ecología (Inecol), quien incluso refiere que habría 

preferido renunciar al cargo como director antes de sucumbir 

a la coerción de firmar un documento como éste. 

“Como director del Inecol, trabajé con tres directores 

distintos de Conacyt en sexenios pasados y jamás me pidieron 

que firmara un documento en bloque, lo cual no hubiera 

aceptado”, refiere en entrevista Martín Ramón Aluja 

Schuneman Hofer, ingeniero agrónomo que fue repatriado en 

los noventa, que en 2013 fue reconocido con el Premio 

Nacional de Ciencias y Artes y quien enfatiza que lo expuesto 

en Crónica es a título personal. 

“La preocupación es: ¿qué va a pasar con el futuro de 

las instituciones académicas?, ¿con los Centros Conacyt?”. 

Los antecedentes de la consternación se remontan al inicio del 

sexenio y mantienen su resonancia sísmica hasta la 

actualidad, como lo ha referido el historiador Jean Meyer y 

del que hace resonancia Martín Aluja. “El problema no es del 

CIDE, es de todo el país, es un problema nacional que atañe a 

todos los Centros Públicos de Investigación. Ahora sufre el 

CIDE, pero ya ocurrió en el CICY (Centro de Investigación 

Científica de Yucatán) cuando se pidió su renuncia a su 

directora, Beatriz Xoconostle, que pasó un poco 

desapercibida, pero significó un atentado gravísimo contra la 

autonomía de la institución y contra la integridad de la 

investigadora”. 
Estas acciones, como la firma de la carta de los 

directores de los CPI, apunta el investigador, son un reflejo 

del intento de ideologizar el manejo de estos centros de 

investigación, “lo cual atenta contra la naturaleza misma del 

quehacer científico, puesto que somos entrenados durante 

muchos años para desarrollar una mente crítica e inquisitoria 

y evitar que no se nos impongan dogmas, menos del tipo 

político. Nos preparamos para generar conocimiento de alto 

nivel, a la vez que mantenemos una mente abierta y crítica. 

Por ello, la firma de los directores de los Centros Conacyt en 

bloque es equivocada”. 

“ENDEREZAR” CIENTÍFICOS. 

El científico recuerda que en todo el país existen Centros 

Conacyt, por lo que una opinión hegemónica impuesta en esa 

diversidad geográfica y cultural es aberrante. Adicionalmente, 

al igual que en el CIDE, hay quienes tienen opiniones 

diferentes, por lo que “tratar de ideologizar a los centros y sus 

directores con una agenda política para ‘enderezarnos’ es 

completamente un atentado a la naturaleza de los CPI y del 

trabajo científico. Porque somos personas rebeldes, que 

cuestionan, dudan y somos cuestionados constantemente por 

otros pares en todo el mundo”. 

Esta instrucción sobre pensamiento crítico no es ajena 

a la directora de Conacyt, Elena Álvarez-Buylla, señala, con 

quien tiene una buena relación y de respeto, enfatiza, pero con  
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…….quien no comparte su visión desde su posición como 

funcionaria pública. 

“Elena lo sabe bien porque es una científica que se 

preparó en EU, en un lugar donde existe un pensamiento 

liberal; así como desde la UNAM, un bastión del pensamiento 

crítico. Lamento también que ella esté pasando por esta crisis, 

porque eso es, Elena en el fondo no se debe sentir feliz por lo 

que está pasando, porque no refleja lo que es y para lo que fue 

formada; pretender que, con la firma de la carta de los 26 

directores de los Centros Conacyt –que avala un proceso poco 

aseado¬– se representa la opinión de todos los investigadores, 

es un error grave, la sociedad no debe de llevarse esa 

impresión. En los centros tenemos personas con muy diversas 

y respetables opiniones, pero, al menos, Martín Aluja no es 

representado por esa carta y qué bueno que tenga la 

oportunidad de expresarlo públicamente”. 

–¿La firma de la carta en bloque “obedece” a que 

los Centros Conacyt se consideran por el Estado oficinas de 

gobierno más que como centros de investigación? 

–Fui repatriado desde Suiza por Conacyt en la década 

de los noventa; firmé un contrato para desarrollar 

investigación científica, formar recursos humanos y buscar 

financiamiento para hacer investigación. Es preocupante que, 

de repente, quieran cambiar las reglas de juego, porque debe 

haber un respeto laboral hacia los investigadores, porque 

nosotros firmamos un contrato respecto a la labor que 

realizaríamos; si las condiciones laborales impuestas en la 

actualidad hubieran sido así en los noventa no habría 

regresado, porque lo piensan que nuestro trabajo es una 

actividad burócrata más. La sociedad mexicana debe entender 

que los científicos tenemos un papel específico que jugar, 

como generar conocimiento para atender problemas y que 

tarde o temprano tendrá un impacto social. 

El otro mensaje que Martín Aluja busca insertar en el 

pensamiento de la sociedad mexicana es que la situación del 

CIDE es lamentable, pero para nada aislada. “Refleja la falta 

de respeto del Estado a las instituciones y a las que son 
independientes, como el INE. Parece que el Estado busca 

reglamentar todo, meterlo en el mismo saco, ideologizarlo y 

obligarnos a que todos pensemos de manera única”. 

Martín Aluja se ha manifestado reiteradamente de 

manera pública contra los ataques a la comunidad, que no han 

sido pocos, a través de cartas, manifestaciones en la calle e 

incluso en un mitin del Presidente a inicios del sexenio; pero 

también a las afueras de Palacio Nacional y en marchas como 

las que encabezó el CIDE cuando se vislumbraba la extinción 

de los fideicomisos. Su naturaleza como científico y su 

herencia familiar impiden que su reacción ante la injusticia 

sea de otra manera, por ello, enfatiza, no puede más que 

seguir levantando la voz a través de los canales posibles para 

conciliar la búsqueda del diálogo y la razón. 

“Espero que haya una reflexión en Conacyt y el 

Presidente, que terminen los ataques tan perversos contra 

CIDE y el discurso contra los científicos, que se den cuenta de 

que cometen un error. En el caso del CIDE, los estudiantes 

pusieron un alto; las autoridades se toparon con pared y deben 

de pensar si vale la pena seguir escalando esta agresión o 

mejor reconocer su equivocación. El mismo José Romero 

debe reflexionar sobre su error y admitir que se equivocó y 

salir adelante con una actitud más propositiva para el país”. 

 
Martín Aluja durante las manifestaciones por la extinción de 

los fideicomisos. 
Isaac Torres 

 

Miedo entre los científicos 

Ante hechos como la acusación de 31 ex funcionarios y 

directivos de Conacyt y el Foro Consultivo Científico y 

Tecnológico, así como las destituciones en Centros Conacyt y 

la imposición en otras instituciones –o su desaparición, como 

el IMTA y el INECC–, es innegable el temor y miedo que 

deambula en el sector.  

"Me preocupa muchísimo sentir que, por primera vez, 

desde que fui repatriado en los noventa, cuando gobernaba el 

PRI –que sabemos cómo se las gastaban–, hay temor de 

opinar. Antes nunca tuve miedo, pero ahora lo percibimos 

todos. Hablo con colegas en otros estados y muchos ya no me 

quieren dar su opinión por miedo a represalias o perder su 

trabajo; directores de centros, amigos míos, son 

extremadamente cuidadosos en la forma de responder y evitan 

temas complicados. 

"Percibo que están atemorizados, por eso, quiero 

reconocer mi gran respeto a ex directores de Conacyt porque, 

en los siete años que fui director del Inecol, nunca fui 

intimidado u obligado a dar una opinión. Ahora, la sensación 

de la comunidad es de miedo y eso no es sano”. 

 *Nota del autor, tomada del periódico La Crónica de hoy del 

21 de diciembre de 2021. 
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Despenalización del aborto avanzó en cuatro estados en 
2021, falta reforma a nivel federal en México 

Por Anayeli García Martínez, Resumen Latinoamericano, 20 de diciembre de 2021. 

Este 2021 el movimiento feminista consiguió que cuatro 

entidades despenalizaran la interrupción del embarazo hasta 

las doce semanas de gestación: Hidalgo, Veracruz, Baja 

California y Colima, los cuales se sumaron a Ciudad de 

México (2007) y Oaxaca (2019) que ya contaban con esta 

legislación. No obstante, el Senado de la República aún debe 

dictaminar cinco iniciativas vinculadas con el acceso al aborto. 

Además de los congresos locales que despenalizaron la 

interrupción del embarazo hasta las 12 semanas de gestación, 

en septiembre de este año, la Suprema Corte de Justicia de la 

Nación (SCJN) declaró por unanimidad la inconstitucional de 

la criminalización del aborto de manera absoluta en el estado 

de Coahuila y se pronunció a favor de garantizar el derecho de 

las mujeres a decidir sobre la interrupción del embarazo sin 

que ello implique enfrentar 

consecuencias penales. 

Estas reformas y el fallo de la 

Suprema Corte de Justicia constituyen 

un paso esencial en la defensa y 

protección de los derechos de las 

mujeres y de las personas con 

capacidad de gestar, según una 

investigación del Instituto Belisario 

Domínguez del Senado de la 

República. 

Además de este avance, en 

concordancia con el fallo de la SCJN, 

en la actual Legislatura del Senado, legisladoras de diversos 

grupos parlamentarios presentaron una iniciativa para reformar 

la Ley General de Acceso de las Mujeres a una Vida libre de 

Violencia, la Ley General de Salud y al Código Penal sobre la 

objeción de conciencia y para garantizar el servicio de aborto 

seguro y la despenalización en el país, la cual está en análisis. 

La investigación sobre el panorama legislativo en 

torno al aborto, realizada por Irma Kánter Coronel, explica que 

los datos disponibles sobre el número de abortos que ocurren 

anualmente en México son insuficientes y limitados debido al 

carácter estigmatizado que esta práctica tiene en distintos 

entornos geográficos y socioeconómicos, aunque las 

estimaciones indican que en México al año ocurren un millón 

de abortos. 

El documento refiere que el Instituto Guttmacher y El 

Colegio de México hicieron un estudio en 2012 donde 

encontraron que la penalización del aborto en México no evita 

su práctica, ya que alrededor de 54 por ciento del total de 

embarazos no planeados se resuelve mediante un aborto 

inducido, lo que en términos absolutos se traduce en alrededor 

de un millón de abortos inducidos anualmente. 

Este estudio indica que la práctica del aborto es más 

frecuente en las jóvenes, unidas y no unidas, sexualmente 

activas de menos de 25 años, lo que es un claro indicio de que 

retrasan la primera maternidad en un contexto de uso limitado 

de la anticoncepción moderna a estas edades, en particular 

entre las edades de 15-19 años. 

Además, poco más de un tercio (36 por ciento) de las 

mujeres con abortos inducidos tienen complicaciones que 

requieren atención médica; proporción que se incrementa hasta 

45 por ciento en el caso de las mujeres rurales y en 

condiciones de pobreza del país. 

A pesar de esto, en México, la regulación del aborto 

es restrictiva tanto en el ámbito federal como en el estatal y las 

mujeres pueden enfrentar penas que van desde un mínimo de 

15 días de prisión en el estado de Tlaxcala, hasta un máximo 

de seis años en el caso de Sonora. Sin embargo, también hay 

circunstancias bajo las cuales no se 

considera un delito, por ejemplo, si el 

embarazo es producto de una violación. 

Asimismo, 24 estados del país 

y el Código Penal Federal establecen 

como causal de exclusión cuando la 

salud o la vida de la mujer corran 

peligro; diez estados permiten este 

procedimiento en caso de 

malformaciones graves del producto; 

nueve incluye la causal de 

inseminación artificial no consentida y 

Michoacán y Yucatán contemplan 

como causal de exclusión o no punibilidad razones 

económicas graves. 

En este contexto, de 2018-2021, en el Senado se 

presentaron cinco iniciativas para garantizar el acceso al 

aborto. Tres de ellas son suscritas por el Partido Revolución 

Democrática (PRD); otra propuesta corresponde a Movimiento 

de Regeneración Nacional (Morena) y la quinta fue del Partido 

Revolucionario Institucional. Ninguna se ha dictaminado. 

Además, después de 2021 se presentaron dos 

propuestas más, una de Morena y otra de legisladoras de todas 

las bancadas, las cuales hasta el cierre de este periodo de 

sesiones se encuentran pendientes de análisis y dictaminación 

en las Comisiones de Justicia, Estudios Legislativos, Estudios 

Legislativos, Segunda y Para la Igualdad de Género. 

En la investigación se concluye que las recientes 

reformas para despenalizar el aborto hasta las doce semanas de 

gestación por los congresos locales de Hidalgo, Veracruz y 

Baja California (Colima, en diciembre de este año), así como 

el fallo de la Suprema Corte muestran que se tiene que avanzar 

tanto a escala federal como en cada una de las entidades 

federativas del país. 

 

Fuente: cimacnoticias.com.mx 
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Red Latina sin fronteras 
enred_sinfronteras@riseup.net 

Mèxico 2022: NO al corredor interoceánico y los 
megaproyectos de muerte 

 
Convocatoria a la jornada global contra el corredor interoceánico y los megaproyectos de muerte 

Por Asamblea de Pueblos Indígenas del Istmo Oaxaqueño 

en Defensa de la Tierra y el Territorio 

15 diciembre 2021 

     Convocamos a los pueblos, comunidades, 

organizaciones, sindicatos, colectiv@s y a tod@ individu@ 

en rebeldía de México y el Mundo, a sumarse a la Jornada 

Global contra el Corredor Interoceánico y los 

Megaproyectos de Muerte, iniciando en enero 2022 y 

coincidiendo con una acción dislocada el día viernes 22 de 

abril de 2022. 

“…En el Istmo de Tehuantepec se pretende 

consolidar el anhelado Megaproyecto del Istmo, llamado 

ahora Corredor Interoceánico que consiste en la 

modernización y ampliación de las vías del ferrocarril, 

carreteras, puertos y la instalación de 10 parques 

industriales de 500ha cada uno. Atravesando 90 municipios 

pertenecientes a los estados de Oaxaca, Veracruz, Chiapas y 

Tabasco, en él que habitamos 18 pueblos indígenas y 

originarios que hemos defendido y resguardado los bienes 

naturales y territorios, hoy en día nos vemos amenazados 

por este megaproyecto que históricamente ha ambicionado 

transformar la región en un corredor industrial, comercial, 

energético y militar, para servir de muro de contención para 

lxs hermanxs migrantes, convirtiéndose en la frontera y 

aduana más importante del mundo, controlada por los 

grandes capitales, este megaproyecto quiere ser el nudo que 

articule los “proyectos estrella” de la 4T…” 
( https://www.facebook.com/111491733980600/posts/415126033617167/). 

“…Mientras el gobierno declare territorios 

«estratégicos» seguirá abierta la puerta a expropiaciones sin 

diálogo y mediante el uso de fuerzas gubernamentales como 

la Guardia Nacional o el Ejército. Vemos que el despojo se 

hace más evidente a través del acuerdo emitido por el 

presidente Andrés Manuel López Obrador el pasado 22 de 

noviembre, mediante el cual el Estado considera de interés 

público y seguridad nacional la construcción de proyectos 

energéticos y obras de infraestructura, tales como nuevas 

plantas eléctricas, subestaciones y tendidos eléctricos de 

alta tensión para aumentar la capacidad de generación. 

Vemos que el despojo podría agudizarse mediante la nueva 

Reforma Eléctrica, como hemos visto con los proyectos 

prioritarios de la 4T: el mal llamado Tren Maya, la 

Refinería de Dos Bocas, la continuidad del Proyecto 

Integral Morelos y el Corredor Interoceánico, que pretenden 

ser el nudo que articule toda la infraestructura energética 

para interconectar éstos y más obras, satisfaciendo el 

consumo energético de las grandes industrias y mercados 

nacionales e internacionales a costa del despojo, la 

destrucción del medio ambiente e incluso con 

hostigamiento, persecución, amenazas y muerte de quienes 

defendemos nuestros 

territorios…” ( https://www.facebook.com/energiadelospueblos/

photos/a.177754887412693/426625249192321/) 

Es por eso que: 

1.- Manifestamos nuestro total rechazo a la sigilosa pero 

persistente ejecución gradual del llamado “Programa de 

Desarrollo Integral del Istmo de Tehuantepec / Corredor 

interoceánico”, manteniendo nuestra exigencia de su 

inmediata cancelación, por constituir un grave atentado, en 

contra de la Naturaleza, de los Derechos de los Pueblos 

Indígenas y del Pueblo Negro, de la Soberanía Nacional y 

de la supervivencia de las generaciones futuras de la región 

del Istmo y de todo nuestro país. 

2.- Nos pronunciamos por construir una propuesta 

alternativa -a partir de una reflexión y un dialogo 

horizontal- sobre las formas de vida que queremos para 

nosotros y nosotras, y para nuestro/as descendientes de la 

región del Istmo, adecuadas al entorno sociocultural y 

natural de esa región, mismas que tengan como base el bien 

común, el bienestar de las comunidades y de la población 

urbana pobre, y que contemplen prioritariamente los 

derechos de la naturaleza. 

3.- Invitamos a todas las organizaciones y movimientos 

sociales, organismos civiles, científico/as, académico/as y 

todos los sectores de la sociedad comprometidos con la 

justicia social y justicia para con la naturaleza,  

https://www.facebook.com/energiadelospueblos/photos/a.177754887412693/426625249192321/
https://www.facebook.com/energiadelospueblos/photos/a.177754887412693/426625249192321/
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……preocupados/as por nuestro futuro común, a generar 

una intensa campaña de información, en relación al 

conjunto de megaproyectos que se contemplan en el 

multicitado PDIIT- CIIT y de sus previsibles impactos 

socio-ambientales y culturales, y a apoyar los movimientos 

de resistencia levantados en contra de su imposición. 

4.- Nos solidarizamos y ofrecemos nuestro apoyo, a todos 

los movimientos, organizaciones, colectivos y comunidades 

en lucha y resistencia en contra de los megaproyectos como 

es el mal llamado Tren Maya, refinería de Dos Bocas, 

Aeropuerto de Santa Lucía y todos los megaproyectos de 

muerte, impuestos a lo largo y ancho del país por el 

gobierno actual, para beneficio real del gran capital 

nacional e internacional, a costa de nuestros bienes 

naturales y nuestras vidas. 

5.- Hacemos un llamado a la unidad de las luchas y 

movimientos de manera regional, estatal, nacional e 

internacional, para detener este megaproyecto, que, de 

lograrse, tendría repercusiones sociales, ambientales y 

políticas en diversas geografías del mundo por las 

condiciones geoestratégicas que este megaproyecto 

representa para los grandes poderes mundiales en disputa. 

Ratificamos las denuncias, exigencias y acuerdo emanado 

de la Asamblea del Encuentro en Defensa de los Bienes 

Naturales y Comunales “EL ISTMO ES NUESTRO” 

realizado el 13 y 14 de noviembre en la comunidad de 

Jalapa del Marqués, Oaxaca, por lo que: 

CONVOCAMOS a los pueblos, comunidades, 

organizaciones, sindicatos, colectiv@s y a tod@ individu@ 

en rebeldía de México y el Mundo, a sumarse a la 

JORNADA GLOBAL contra el Corredor Interoceánico y 

los Megaproyectos de Muerte “EL ISTMO ES 

NUESTRO”, iniciando en enero 2022 y coincidiendo con 

una acción dislocada el día viernes 22 de abril de 2022. 

Fraternalmente 

«EL ISTMO ES NUESTRO» 

Para más información, dudas, comentarios e informar sobre 

acciones y actividades a realizar, escribir: 

por correo: elistmoesnuestromx@gmail.com con  CC. 

asamblea.istmo@gmail.com 

por telegram: @asambleaistmo 

por whatsapp: +52 1 9514470046 

Informamos que 

actualizaremos  https://elistmoesnuestro.wordpress.com co

mpartiendo la información y registro de todas las 

actividades realizadas desde 1996 a la fecha, vídeos, audios 

y materiales producidos en torno a este proceso colectivo. 

Síguenos en Facebook:  https://www.facebook.com/elistmoesnuestromx 

 

fuente: https://www.biodiversidadla.org/Noticias/Convocatoria

-a-la-jornada-global-contra-el-corredor-interoceanico-y-los-

megaproyectos-de-muerte 

 
.¿Quiénes son los beneficiarios reales del 

Corredor Interoceánico del Istmo de 
Tehuantepec? 

por ASAMBLEA DE PUEBLOS INDÍGENAS DEL 

ISTMO OAXAQUEÑO EN DEFENSA DE LA TIERRA Y 

EL TERRITORIO -APIIDTT- 

La infraestructura inicial de este proyecto el cual consiste 

en aprovechar la franja del Istmo de Tehuantepec mediante 

el Tren Transístmico, para el transporte de mercancías de 

un océano a otro, hacia los distintos centros de consumo. 

Esta vía interoceánica que ha sido perfilado como un 

eslabón competitivo al Canal de Panamá, para unir los 

puertos de Coatzacoalcos y Salina Cruz en un tiempo de tan 

solo 3 horas a efecto de que las empresas navieras tengan 

ahorros de tiempo y dinero, cuando en el canal de Panamá 

tardan en cruzar más de 8 horas con un tiempo de espera de 

14 a 15 días y que contrasta con el tiempo actual del tren, 

que es de 8 horas aproximadamente, pretendiendo también 

reducir el tiempo de espera de los barcos con la 

modernización y ampliación de la infraestructura portuaria 

en Salina Cruz y Coatzacoalcos. 

De este modo las Empresas de Capital Privado así como sus 

principales socios comerciales que actualmente se 

encuentran involucrados en la remodelación y 

modernización de las vías ferroviarias del Tren 

Transístmico, realizan esto con un propósito signado bajo 

las necesidades del capital, en donde la más mínima 

infraestructura tiene la intención de “ampliar”, “mejorar” 

formas, funciones y prácticas dentro del territorio istmeño, 

encaminadas a la acumulación de ganancias. Donde la 

construcción de la infraestructura de transporte representa 

un punto a favor para las empresas, ya que esta funcionaría 

como principal medio de comunicación y movilización, de 

todas las demás actividades económicas que se pretenden 

ejecutar en la región. 
Obtenido de: https://avispa.org/artigo-mapea-empresas-que-

estan-acaparando-el-corredor-transistmico/ 

#CorredorInteroceánico #TrenTransístmico #PODEBI 

#ParqueIndustrial #CIIT #PDIT #TMEC #CuartaTransformación 

#CapitalismoVerde #LavadoVerde #GrupoMexico 

#IndustrialHermes #GermanLarrea #HankRhon #Odebrecht 

#Iberdrola #DesarrolloParaQuién #NoEsDesarrolloEsDespoj 

fuente: https://tierrayterritorio.wordpress.com/2021/12/29/quienes

-son-los-beneficiarios-reales-del-corredor-interoceanico-del-

istmo-de-tehuantepec-infraestructura/ 

 
 

https://elistmoesnuestro.wordpress.com/
https://www.facebook.com/elistmoesnuestromx
https://avispa.org/artigo-mapea-empresas-que-estan-acaparando-el-corredor-transistmico/
https://avispa.org/artigo-mapea-empresas-que-estan-acaparando-el-corredor-transistmico/
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Comité 68 ProLibertades Democráticas 

El expresidente Luis Echeverría Álvarez cumple 100 años. El hecho de que llegue a esta edad no es irrelevante, el Estado 

mexicano se ha encargado de construir la impunidad para protegerlo respecto a su responsabilidad comprobada judicialmente e 

históricamente en el genocidio contra el Movimiento Estudiantil 1968, el crimen de Estado del 10 de junio de 1971 y las 

prácticas terroristas ejercidas durante la mal llamada Guerra Sucia contra la disidencia política. 

A casi 54 años del 2 octubre de 1968, el juicio contra Echeverría sigue abierto y las autoridades judiciales se valen de leguleyas 

y han aletargando el caso, un ejemplo es la modificación a la ley para que no se le dictara formal prisión en un penal, sino en su 

domicilio debido “a su edad (mayor de 70 años) y a su estado de salud”. 

Luis Echeverría cumple 100 años sabiendo que no ha sido absuelto de su responsabilidad de estos crímenes de lesa humanidad, 

su herencia política es sinónimo de represión y corrupción. #NiPerdonNiOlvido #echeverriaasesinolacarceltudestino 

 
*Tomado de la página de Facebook del Comité 68 pro libertades democráticas, el 18 de enero de 2022. 
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José Luis Alonso Vargas 

El 14 de enero de 1972, los comandos “Carlos Marighella” 

y “Carlos Lamarca” de Los Procesos, realizan dos 

expropiaciones bancarias simultáneas contra sucursales del 

Banco Comercial Mexicano y el Banco Nacional de México 

en la ciudad de Monterrey, Nuevo León. 

Los Procesos tienen su origen en el año de 1970. 

Durante el Tercer Congreso de la Juventud Comunista del 

PCM, Raúl Ramos Zavala da lectura a su ensayo “El 

Proceso Revolucionario en México”, en donde denuncia la 

actitud tibia y pacifista con la cual el PCM dio respuesta a 

los actos represivos del Estado mexicano contra los 

movimientos estudiantiles y populares; proponiendo la 

creación de cuerpos de autodefensa que protejan a los 

movimientos de masas de los embates represivos del Estado 

y que el Partido se convirtiera en el organizador y 

conductor de las acciones de resistencia para que la clase 

trabajadora tomara conciencia de la necesidad de la lucha 

armada para desencadenar la revolución. 

La postura y crítica de Ramos Zavala y sus 

seguidores no son bien recibidas por la dirigencia del PCM. 

Se les acusa de radicales, ultraizquierdistas y de carecer de 

fundamento teórico. Las descalificaciones y la poca 

intención del partido por modificar su estrategia de acción 

política orillan a Ramos Zavala junto con un nutrido grupo 

de jóvenes de Nuevo León y Baja California a abandonar el 

PCM y comenzar a organizarse en un grupo político-militar, 

Los Procesos, quienes toman el nombre del ensayo de 

Ramos Zavala, “El Proceso Revolucionario en México. 

En 1971, Los Procesos habían logrado incorporar a 

militantes provenientes de los estados de Coahuila y 

Nayarit. Consciente de la necesidad de construir un 

movimiento armado revolucionario de carácter nacional, el 

grupo encabezado por Ramos Zavala se da a la tarea de 

localizar y entablar comunicaciones con otros grupos afines 

a la lucha armada u organizaciones guerrilleras ya 

constituidas con el objetivo de crear una sola organización 

nacional con la capacidad política y militar para realizar la 

revolución socialista.  

Uno de sus primeros y más importantes contactos 

los encuentra en el Movimiento Estudiantil Profesional, un 

grupo de estudiantes y profesionistas, algunos de ellos 

jesuitas, provenientes de la Universidad de Nuevo León y el 

Instituto Tecnológico y de Estudios Superiores de 

Monterrey, quienes son afines a los principios de la teología 

de la liberación. Este grupo se encontraba encabezado por 

Ignacio Arturo Salas Obregón, estudiante de ingeniería civil 

del Instituto Tecnológico de Monterrey, proveniente de una 

familia católica de clase media, conocido dentro del 

Instituto y dentro de las organizaciones católicas juveniles 

como un alumno brillante con una inteligencia excepcional. 

El MEP rápidamente simpatizó con las ideas de Los 

Procesos, y Salas Obregón pasó a ser la mano derecha de 

Ramos Zavala 

Otro contacto de gran importancia sería el Núcleo 

Central, encabezado por Diego Lucero Martínez y 

Leopoldo Angulo Luken. Diego y Raúl compartían la 

misma visión sobre la unificación y coordinación entre 

organizaciones armadas a nivel nacional. Por ello, Los 

Guajiros, como también eran conocidos los del Núcleo 

Central, prestaron asesoría militar y armas a Los Procesos 

para que pudieran emprender sus propias expropiaciones 

económicas: Iztapalapa, Baja California y Tijuana serían los 

primeros lugares donde Los Procesos obtendrían los 

recursos económicos suficientes para solventar las 

necesidades de una organización clandestina.  

La coordinación con Los Guajiros motivaba la 

realización de una operación conjunta, hecho que se 

concretaría la primera quincena del mes de enero de 1972. 

El plan original consistía en la realización simultánea de 

tres expropiaciones bancarias en las ciudades de Monterrey 

y Chihuahua. Sin embargo, en el caso de Monterrey, uno de 

los comandos llamado “Pablo Alvarado”, no llega a tiempo 

a la ciudad para el operativo, por lo que deciden continuar 

sin su participación. 

El Comando “Carlos Lamarca”, integrado por 

Gustavo Hirales Morán, Héctor Escamilla Lira, José Luis 

Rhi Sauci, Jorge Ruíz Díaz, José Luis Sierra Villareal, y 

Luis Ángel Garza, expropian un taxi para el operativo, sin 

embargo, el vehículo presentaba mal funcionamiento por lo 

que se ven en la necesidad de recurrir a otro vehículo. El 

contratiempo aumenta la tensión en el comando. Al llegar al 

Banco Comercial Mexicano, el guardia de seguridad se 

niega a rendirse y entregar su arma, por lo que el comando 

se ve en la necesidad de abatirlo a disparos. Una vez 

realizada la expropiación se retiran del lugar. 

Por su parte, el Comando “Carlos Marighella” 

integrado por Raúl Ramos Zavala, Ignacio Arturo Salas 

Obregón, Jorge Alberto Sánchez Hirales, Ricardo Morales  
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……Pinal y Jesús Rodolfo Rivera Gámiz realizan la 

expropiación en el Banco Nacional de México sin mayores 

contratiempos. Pese al incidente ocurrido en el Banco 

Comercial, los comandos logran llegar a salvo a los 

respectivos puntos de seguridad. 

El triple asalto en Chihuahua al día siguiente tiene 

consecuencias fatales para el Núcleo Central: El comando 

que intenta expropiar la sucursal de Chuviscar es abatido 

por el ejército y al día siguiente caen la mayoría de los 

integrantes de la organización, incluyendo a Diego Lucero 

quien es ejecutado sumariamente por la policía. Los asaltos 

desencadenan una serie de operaciones policiacas 

destinadas a dar con el paradero de los guerrilleros. 

El 17 de enero, en Monterrey, los integrantes de 

Los Procesos se siguen resguardando. Sin embargo, tal vez 

por miedo o tal vez por colaboración con el Estado, Joaquín 

García, quien había prestado su departamento ubicado en 

Hidalgo Poniente No 2001 para que se refugiaran Jorge 

Ruíz y Ricardo Morales, delata a sus inquilinos. La puerta 

del departamento es derribada por agentes de la Policía 

Judicial del estado de Nuevo León y agentes de la 

Dirección Federal de Seguridad quienes detienen a Jorge y 

Ricardo y los someten a cruentas sesiones de tortura que les 

hacen confesar la ubicación de otro punto de seguridad: el 

Departamento No 34 del Edificio 7 de los Condominios 

Constitución. 
Los agentes conducen a Jorge y Ricardo, golpeados y 

esposados, hasta los condominios. Conminan a los ocupantes 

del departamento a rendirse antes de tomarlo por asalto. De 

acuerdo con el testimonio de Rosa Albina Garavito, quien se 

encontraba en el departamento junto con José Luís Rhi Sauci y 

Rodolfo Rivera Gámiz, los agentes policiacos iban equipados 

con armamento de alto poder y gases lacrimógenos, pensando 

que se toparían con las Fuerzas de Liberación Nacional, 

quienes el 14 de julio de 1971 se enfrentaron a tiros con 

agentes de la Judicial al ser descubierta por accidente una de 

sus casas de seguridad, logrando escapar con éxito de la 

policía. 

Los agentes se abren paso a tiros hacia el 

departamento. Los ocupantes del departamento trataron de 

defenderse con sus armas, pero la magnitud del fuego hizo 

imposible tal labor. Pese a ello, logran abatir a un agente de la 

Judicial. Rebasados en número, los ocupantes gritan rendición, 

sin embargo, los agentes continuaron disparando, matando a 

Rodolfo Rivera e hiriendo a Rosa Albina con un tiro que le 

entró por la espalda, destrozándole parte del pulmón, el bazo y 

parte del intestino grueso. 

El grupo integrado por Ramos Zavala y Salas 

Obregón se entera del enfrentamiento en los Condominios 

Constitución y huyen de la ciudad para evitar ser detenidos. 

Refugiado en la ciudad de México, Ramos Zavala trata de dar 

continuidad al proyecto de unificación de las organizaciones 

armadas, poniéndose en contacto con Leopoldo Angulo Luken 

y un grupo de estudiantes de la UNAM conocido como Los 

Tábanos. Con estos últimos sostendría una reunión el 6 de 

febrero de 1972 que es descubierta por la policía, 

desencadenándose un tiroteo donde Ramos Zavala pierde la 

vida. 
* Fuentes de referencia: 

- México Armado 1943-1981: Laura Castellanos 

- Los Movimientos Armados en México, Vol 2: El Universal 

- Las Guerrillas en México y Genaro Vázquez Rojas: Juan Miguel de 

Mora. 

-Sueños a Prueba de Balas, Mi Paso por la Guerrilla: Rosa Albina 

Garavito. 

- Amargo Lugar sin Nombre, Crónica del Movimiento Armado Socialista 

en México (1960-1990): Hugo Esteve Díaz. 

50 aniversario de la “Operación Madera 1965” 
Hace 50 años, en enero de 1972, ofrendaron sus vidas 5 

jóvenes inteligentes, valientes y combativos, que se 

levantaron en armas contra el régimen genocida, como lo 

habían hecho ya cientos de jóvenes a lo largo y ancho del 

país. 

Hace 50 años, 3 comandos guerrilleros se propusieron 

expropiar 3 bancos, no sólo para obtener fondos para la 

lucha sino, principalmente, para anunciar al pueblo de 

Chihuahua y a todo México, que miles de mexicanos 

seguían dispuestos a combatir, con las armas en la mano, 

por libertad, justicia y democracia, históricamente negadas 

por los gobiernos locales, lacayos del imperialismo yanqui. 

Los 3 comandos comunistas fueron: 

Comando Comunista “Óscar González Eguiarte”: Diego 

Lucero Martínez, Raúl, Marco Antonio Rascón 

Córdova, José, Adolfo Caballero, Bernabé, Héctor Lucero 

Martínez, Baltazar, y Marco Antonio Pizarro 

Chávez, Daniel. 
Comando Comunista “Carlos Armendáriz”: Francisco Javier 

Pizarro Chávez, Alejandro, Adolfo Lozano 

Pérez, Tomás, Rosendo Muñoz Colomo, Flavio, Juan Gilberto 

Flores Díaz, Gaspar, Mario Holguín, Javier. 

Comando Comunista “Arturo Gámiz”:Mario Pérez 

Oquendo, Óscar, Avelina Gallegos 

Gallegos, Natalia, Asunción Carrillo Ceja, Ramiro, y José 

Luis Alonso Vargas, Federico Villa Cortés. 

Los cinco combatientes que murieron en esas jornadas fueron, 

en orden de su caída: Avelina Gallegos Gallegos Natalia, 

Mario Pérez Oquendo Óscar, Diego Lucero Martínez Raúl, 

Asunción Carrillo Ceja Ramiro y Juan Gilberto Flores 

Díaz Gaspar. Los últimos tres fueron asesinados por órdenes 

directas del gobernador priista Óscar Flores Sánchez. 

El Pueblo de Chihuahua salió a las calles a detener los 

asesinatos de los guerrilleros y, en esas jornadas constituyó el 

Comité de Defensa Popular (CDP), agrupando a las 

organizaciones populares, estudiantiles, sindicales y 

campesinas que tenían tradición de lucha y demandas 

ancestrales que pusieron nuevamente en el orden del día, ahora 

con más fuerza y combatividad. 

La sangre derramada no fue en vano, germinó la semilla de la 

rebelión popular y abrió nuevos ciclos de luchas sociales y 

políticas que, a 50 años, están presentes en la memoria social. 

SOBREVIVIENTES DE LA GUERRA SUCIA, 

A.C.   Presidente: Enrique Téllez Pacheco, 5516174774 
Correos: etellezp@yahoo.com.mx     

joseluisalonsovargas@gmail.com  5540966159 
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Gerardo Gamba 

Menor gravedad: ¿Es ómicron, las vacunas o ambos? 
Una duda que existe en este momento es si la capacidad de 

producir cuadros graves por la variante ómicron está 

disminuida. Hay quien piensa que la disminución en la 

gravedad de casos en esta cuarta ola se debe exclusivamente 

al efecto de la vacunación y que la variante ómicron es tan 

maligna como las anteriores, mientras que otros sostienen que 

además del efecto benéfico de las vacunas, ómicron perdió la 

capacidad para infectar las vías aéreas inferiores, por lo que 

causa menos cuadros graves. La verdad es que quizá nunca lo 

vamos a saber con certeza debido al efecto benéfico, 

innegable y claro de las vacunas en reducir la gravedad y 

mortalidad por COVID. Tendríamos que esperar, si es que 

ocurre, a ver un estudio en el que un número importante de 

sujetos no vacunados se infectara con ómicron, al mismo 

tiempo que un grupo parecido que si se vacunó, en la misma 

región geográfica y atendidos por similares hospitales, para 

poder compararlos y así determinar si COVID por ómicron es 

menos grave. Sin embargo, dicho esto, los estudios que 

empiezan a aparecer sugieren que la infección por ómicron es 

menos grave. 

Dado que ómicron tiene varias mutaciones en la 

proteína espiga, es posible que haya perdido afinidad para 

interaccionar con su receptor, la enzima convertidora de 

angiotensina 2, por lo que su capacidad para infectar las 

células pulmonares se redujo, mientras que su habilidad para 

producir gripa, como otros coronavirus, se mantiene. 

Dos estudios poblacionales interesantes que se han 

publicado recientemente sugieren que ómicron podría estar 

causando cuadros menos graves. Uno que fue liberado en 

línea por Lancet el 29 de diciembre muestra el análisis de la 

segunda, tercera y cuarta ola de COVID, por las variantes 

beta, delta y ómicron respectivamente, justamente en 

Gauteng, Sud África de donde salió ómicron. Los casos en la 

segunda, tercera y cuarta ola fueron 41,046, 33,423 y 

133,551, respectivamente, pero las hospitalizaciones 

ocurrieron en el 18.9, 13.7 y 4.9%, respectivamente. Es decir, 

con ómicron muchos más casos pero menor proporción de 

hospitalizados. De los pacientes hospitalizados se 

consideraron como graves el 28.8 % en la cuarta ola, en 

comparación con 60 y 67 % de la segunda y tercera. El riesgo 

relativo de tener enfermedad grave en la cuarta ola fue de 0.27 

en comparación con la tercera. Dado que en la tercera ola ya 

había muchos sujetos vacunados, esto sugiere que quizá 

ómicron es menos capaz de producir enfermedad grave. 

Otro estudio publicado el 11 de enero como preprint 

(MedRxiv) es un análisis de los casos de COVID en el sur de 

California durante diciembre de 2021, en un sistema de salud 

llamado Kaiser. Se detectaron 52,297 casos de COVID por 

ómicron y 16,982 por delta. Requirieron hospitalización 235 

(0.4 %), y 222 (1.3 %), respectivamente. Del grupo de 

ómicron, siete requirieron terapia intensiva, ninguno con 

ventilador. Un paciente falleció. Del grupo de delta, 23 

requirieron terapia intensiva, 11 con ventilación mecánica y 

14 fallecieron. De los pacientes hospitalizados el promedio de 

estancia en los que tuvieron ómicron fue de 1.5 días, mientras 

que en los de delta fue de 4.9. 

Las vacunas han sido claves en reducir la gravedad 

del COVID. Eso es innegable y la población entera, 

incluyendo niños, deben ser vacunados. Sin embargo, los 

datos que están saliendo sugieren que ómicron tiene menos 

capacidad de producir COVID grave.   

 
Archivo 

*Artículo del autor, tomado del periódico La Crónica de hoy del 16 de enero de 2022. 
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Aniversario del natalicio de Eugenio María Hostos Bonilla 
Dr. Ramón O´Neill Santos 

Hoy (11 de enero) se conmemora el 

183 aniversario del nacimiento del 

boricua Eugenio María de Hostos 

Bonilla. Quien está conceptuado 

unos de los 50 sabios que ha parido 

la humanidad.  

Hostos nació en el barrio 

rural Río Cañas de Mayagüez en la 

costa oeste de Borinken o Puerto 

Rico.  

Fue abogado, ateneista, 

internacionalista, conferenciante, 

tratadistas, catedrático, escritor, 

periodista, historiador, 

pedagogo, revolucionario, 

diplomático, sociólogo y 

patriota.  

A los 21 años escribió 

su primer libro: La 

Peregrinación de Bayoan 

cuando era miembro del 

Ateneo de Madrid, España del 

cual salió cuando este se negó a 

reconocer el derecho de 

independencia de su. patria y 

de Cuba.  

Cómo pedagogo fue el 

primero en reconocerle a la 

mujer el derecho a estudiar 

formalmente. El primero en 

establecer que ambos sexos 

estudiarán en las mismas aulas. 

El primero que implementó 

ampliamente  el derecho de la 

mujer a estudiar las mismas 

profesiones que los hombres. Y 

el primero en incluir a la 

sociología como materia de 

enseñanza. 

En el 1979 funda en la 

República Dominicana la 

Escuela Normal. Y 

simultáneamente dicta en el Instituto 

Profesionallaz cátedras de: Derecho 

Constitucional, Penal, internacional 

y Economía Politics 

Escribe los libros de texto  

para sus cursos: Tratado de Lógica, 

Geografía Política e Historia, 

lecciones de Derecho Constitucional, 

La moral Social, y Nociones de 

Astronomía  

De la República Dominicana 

salió para Chile (1889) a tomar la 

dirección de Liceo Miguel Luis 

Amindategui fundado especialmente 

para que pusiera en práctica sus ideas 

de reforma pedagógicas. En cuestión 

de 5 años escribio: La Reforma de la 

Enseñanza del Derecho, Gramática 

General, Crisis Constitucional en 

Chile, Lecciones de Geografía 

Física, Los Prolegomenos de Ciencia 

de la Historia, Quisqueya, su 

Sociedad y algunos de sus hijos, 

Gramática Castellana, Geografía 

Evolutiva (tercera y cuarta parte), 

Prelegomenos de Psicología, Ensayo 

sobre la historia de la lengua 

castellana, Historia de la civilización 

antigua, y Nociones de la Historia de 

la Edad Media.  

Lo anterior mientras impartía 

la cátedra de Derecho Constitucional 

en la Universidad de Chile.  

Surge la Guerra Necesaria y 

José Marti lo nombra Agente (tipo de 

embajador) en Chile del Partido 

Revolucionario de Cuba y de Puerto 

Rico con jurisdicción y competencia 

en toda Sur América. 

De Chile se mueve a Nueva 

York al saber que se aproxima lo que 

se conocerá como la Guerra 

Hispanoamericana. Funda la Liga de 

los Patriotas y le reclama al 

presidente imperial gringo William 

MacKenley la independencia de 

Puerto Rico. Fue ta directo y varonil 

su reclamo que MacKenley lo 

calificó como el Arrogante 

Antillano.  

Cuando era evidente 

que los gringos estaban 

decididos a hacer de Puerto 

Rico una colonia y ante la 

imposibilidad, en ese 

momento de iniciar una nueva 

guerra contra el nuevo poder 

imperial, Hostos opta por 

aceptar la invitación de sus 

discípulos y compañeros 

dominicanos de vivir en su 

país. Y el 6 de enero de 1900 

vuelve a la República 

Dominicana. En donde murió 

el 11 de agosto de 1903. 

En el 1873 escribió, : 

Hay en el mundo demasiados 

artistas de la palabra, 

demasiados adoradores de las 

formas. Demasiados espíritus 

vacíos que sólo a la ley de las 

proporciones saben obedecer. 

Y yo no quería ser uno de 

tantos habladores que, en tanto 

llenan de palabras sonoras el 

ámbito en que se mueven, son 

radicalmente incapaces de 

realizar lo que más falta hace 

en el mundo: HOMBRES 

LÓGICOS. 

Parte de su enorme legado es 

el siguiente pensamiento: EDUCAR 

ES HACER PENSAR AL ÚNICO 

SER CON EL USO DE LA 

RAZÓN.  

Pidió que sus restos yacieran 

en la República Dominicana mientra 

Puerto Rico no fuese libre. 
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Domingo 19 de diciembre de 2021  

Discurso Presidente Gabriel Boric Font 
BUENAS NOCHES CHILE !  

PO NUI , SUMA ARUMA, PUN MAY CHILE !  

GRACIAS A USTEDES, A TODAS LAS PERSONAS,  

A TODOS LOS PUEBLOS DE CHILE 

Agradezco en primer lugar a todas las chilenas y chilenos 

que en este día fueron a votar, honrando su compromiso con 

la democracia. En el duro y noble norte. En el lluvioso y 

ventoso sur. En el caluroso y fértil centro. En Rapa Nui, 

Juan Fernández y la Antártica chilena. En el extranjero.  

No importa si lo 

hicieron por mí o por mi 

contrincante: lo importante es 

que lo hicieron, que se hicieron 

presentes, que mostraron su 

compromiso con este país que 

es de todas y todos. También, 

por supuesto a los miles de 

personas que quisieron asistir a 

votar y no pudieron hacerlo por 

la falta de transporte público. 

No puede volver a ocurrir que 

en un día tan importante se 

prive a la gente de ejercer su 

derecho a voto.  

También a quienes hicieron posible esta hermosa 

campaña. Independientes, organizaciones sociales y 

partidos, a todas las personas que en las últimas semanas se 

han organizado a lo largo de todo Chile y el extranjero, 

desde Magallanes hasta Arica, desde Visviri a Puerto Toro 

para levantar una campaña ciudadana que ha permitido este 

triunfo. El mismo compromiso y entusiasmo será necesario 

durante los años de nuestro gobierno para que, entre todas y 

todos, podamos sostener el proceso de cambios que ya 

hemos empezado a recorrer, paso a paso.  

Gracias a mi jefa de campaña, la Dra. Izkia Siches, 

por haber puesto todo y más en esta candidatura, con tanto 

amor, tanta energía y tantas ganas. A todos los equipos 

técnicos que se sumaron a esta propuesta, a cada uno de los 

independientes y partidos que hicieron posible esta 

campaña. 

Gracias a los niños y niñas que a lo largo de este 

viaje nos llenaron de cariño y de esperanza, de dibujos 

hermosos que expresaban con inocencia y esperanza el 

Chile que sueñan. Un Chile verde y de amor, que cuide la 

naturaleza y los animales, que recupere las plazas de los 

barrios para poder jugar, un Chile donde papás y mamás 

tengan más tiempo para estar con sus hijos y los abuelos y 

abuelas no estén solos en esta etapa de su vida. Hemos 

mirado a los ojos de los niños y niñas de Chile y sé que no 

podemos fallarles. 

Gracias a las mujeres de la patria. Que se 

organizaron en todo Chile para defender los derechos que 

tanto les ha costado alcanzar. Desde el derecho a voto hasta 

el derecho a decidir sobre su propio cuerpo. Desde el 

derecho a la no discriminación por el tipo de familia que 

hayan decido formar hasta el reconocimiento por las tareas 

de cuidado que hoy realizan. Cuenten con nosotros. Ustedes 

serán protagonistas de nuestro gobierno. También a las 

disidencias y diversidades que han sido largamente 

discriminadas y en esta 

campaña vieron 

amenazadas los pocos 

avances que han 

logrado. En nuestro 

gobierno la no 

discriminación y detener 

la violencia contra 

diversidades y mujeres 

junto a las 

organizaciones 

feministas será 

fundamental. 

|Agradezco 

también al Servel por su impecable trabajo. Simboliza el 

Estado que necesitamos: eficaz, imparcial, justo. A los 

medios de comunicación nacionales y regionales, por llevar 

la información a los lugares más recónditos. La prensa libre 

es fundamento esencial de la democracia y ustedes su 

vehículo. 

Quiero agradecer a todos los candidatos que 

participaron de esta elección, porque finalmente la 

democracia la hacemos entre todos, y necesitamos de cada 

uno. A Yasna Provoste, Sebastián Sichel, Marco Enriquez 

Ominami, Franco Parisi, Eduardo Artes y a José Antonio 

Kast. El futuro de Chile nos necesita a todos del mismo 

lado, del lado de la gente y espero contar con su apoyo, sus 

ideas y propuestas para comenzar mi gobierno. Sé que más 

allá de las diferencias que tenemos, en particular con José 

Antonio Kast, sabremos construir puentes entre nosotros 

para que nuestros compatriotas puedan vivir mejor. Porque 

los que si nos une es el amor a Chile y su gente. 

Y por cierto, gracias a mi familia, a mi padre y a mi 

madre, a mis dos hermanos, a mis abuelos que ya no están. 

A mi compañera de viaje Irina. Son ustedes mis pilares en 

los días aciagos y los responsables de que hoy esté aquí.  

Ya lo saben. Vengo de Magallanes, en el extremo 

sur de Chile, casi tocando la Antártica. Tengo 35 años.  

Y sé que la historia no parte con nosotros. Me siento 

heredero de una larga trayectoria histórica, la de quienes, 

desde diferentes posiciones, han buscado incansablemente 

la justicia social, la ampliación de la democracia, la defensa 

de los DDHH, la protección de las libertades. Ésta es mi 

familia grande, a la que me gustaría ver de nuevo reunida 

en esta etapa que ahora iniciamos.  
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Compatriotas, seré el presidente de todos los 

chilenos y chilenas. De quienes hoy votaron por este 

proyecto, de quienes eligieron otra alternativa y también de 

quienes no concurrieron a votar. 

Los tiempos que vienen no serán fáciles. 

Deberemos hacer frente a las consecuencias sociales, 

económicas y sanitarias de la peor pandemia que ha vivido 

nuestro país en más de un siglo. Será difícil, no cabe duda, 

pero vamos a ir avanzando con pasos cortos, pero firmes, 

aprendiendo de nuestra historia. 

Porque Chile tiene una historia breve como Estado 

nacional: apenas dos siglos de vida independiente, pero rica 

en experiencias de logros, 5 de errores, éxitos y 

frustraciones. De momentos hermosos y también difíciles. 

Y hemos aprendido de esa experiencia. Hoy podemos estar 

más seguros que antes de algunas cosas: 

Que un crecimiento económico que se asienta en 

desigualdad tiene pies de barro: que solo con cohesión 

social, reencontrándonos y compartiendo un piso común, 

podremos avanzar hacia un desarrollo verdadero y 

sostenido, que llegue a cada familia chilena y que incluya 

también las pymes que con tanto esfuerzo levantan hombres 

y mujeres honradas a lo largo y ancho del territorio 

nacional. 

Que desestabilizar las instituciones democráticas 

conduce directamente al reino del abuso, la ley de la selva, 

y el sufrimiento y desamparo de los más débiles. Vamos a 

cuidar la democracia, cada día, todos los días.  

Que los avances, para ser sólidos, requieren ser 

fruto de acuerdos amplios. Y que para durar, deben ser 

siempre peldaño a peldaño, graduales, para no desbarrancar 

ni arriesgar lo que cada familia ha logrado con su esfuerzo. 

Que el respeto a los derechos humanos, siempre y 

en todo lugar debe ser un compromiso inclaudicable y que 

nunca, por ningún motivo, un presidente le debe declarar la 

guerra a su propio pueblo. Verdad, justicia, reparación y no 

repetición. 

Y son muchos los desafíos que tendremos que 

enfrentar. Una salud oportuna que no discrimine entre ricos 

y pobres igualando hacia arriba el acceso, la calidad y los 

tiempos de respuesta. Pensiones dignas para quienes han 

trabajado toda su vida haciendo grande a nuestro Chile y no 

pueden seguir esperando, crecimiento y distribución justa 

de la riqueza, que deben ir de la mano. El drama de la falta 

de vivienda y el acceso a servicios básicos que debemos 

abordar. Fortalecer la educación pública, garantizar los 

derechos de los trabajadores para construir un país con 

Trabajo Decente y mejores salarios, crear un sistema 

nacional de cuidado que reconozca y valore a las mujeres 

que hoy cuidan, avanzando también en co-responsabilidad y 

dejando atrás la herencia patriarcal de nuestra sociedad. 

La emergencia en seguridad que estamos viviendo, 

hacer de los barrios lugares más seguros y libres de 

narcotráfico, poner la cultura en el lugar que merece y no 

como vagón de cola, dignificando a sus trabajadores, 

expandir el deporte, fomentar la ciencia, avanzar hacia una 

nueva relación con los pueblos originarios reconociendo su 

derecho a mirar el mundo desde otras perspectivas 

lingüísticas y culturales, y poner especial atención al 

cuidado del medio ambiente serán parte de nuestras tareas. 

Porque el cambio climático, queridos compatriotas, 

no es una invención. Está acá, y genera efectos directos 

sobre nuestras vidas y las de futuras generaciones. No es 

casualidad que sean los jóvenes del 7 mundo los que hayan 

alzado la voz, desde Greta a Julieta, ante los poderes 

irracionales. No podemos mirar para el lado cuando 

nuestros campesinos y agricultores, cuando localidades 

enteras no tienen agua o cuando se destruyen ecosistemas 

únicos pudiendo evitarlo 

Desde luego, no todo puede hacerse al mismo 

tiempo y tendremos que priorizar para ir logrando avances 

que nos permitan mejorar, paso a paso, la vida de nuestra 

gente. No será fácil, no será rápido, pero nuestro 

compromiso es avanzar por esa senda con esperanza y 

responsabilidad.  

Chilenos y chilenas 

Hemos llegado hasta acá con un proyecto de gobierno que 

puede sintetizarse en pocas y simples palabras: avanzar con 

responsabilidad en los cambios que Chile viene 

demandando, sin dejar a nadie atrás. Esto significa crecer 

económicamente; convertir lo que algunos entienden como 

bienes de consumo en derechos sociales, garantizar una 

vida más tranquila y segura, profundizar las libertades de 

todos, y especialmente de todas: en nuestro gobierno las 

mujeres no retrocederán en los derechos y libertades que 

han logrado a la largo de la historia 

Nuestro proyecto también significa avanzar en más 

democracia y, por supuesto y como ya lo hemos dicho acá, 

cuidar el proceso constituyente, motivo de orgullo mundial 

y único camino para 8 construir, en democracia y con todos, 

un país mejor. Por primera vez en nuestra historia estamos 

escribiendo una Constitución de forma democrática, 

paritaria, con participación de los pueblos originarios. 

Cuidemos entre todos este proceso para tener una Carta 

Magna que sea de encuentro y no de división. 

Vamos a trabajar en equipo con todos los sectores. 

Los desafíos son demasiado relevantes para quedarnos 

atados a las trincheras. Aquí todas y todos somos 

necesarios. Las y los trabajadores que forjan día a día la 

riqueza de nuestra patria. La cooperación del mundo 

empresarial, construir alianzas, acercar miradas. Si estamos 

aquí es para asegurar que la prosperidad alcance a cada 

rincón de nuestra tierra, y para eso nadie sobra.  

En esta noche de triunfo repito el compromiso que 

hiciéramos durante toda la campaña: expandiremos los 

derechos sociales y lo haremos con responsabilidad fiscal, 

lo haremos cuidando nuestra macroeconomía. Lo haremos 

bien y aquello permitirá mejorar las pensiones y la salud sin 

que haya que retroceder en el futuro. 

Tendremos un Congreso equilibrado, lo que significa a su 

vez una invitación y una obligación de dialogar. Yo 

honestamente lo veo como una oportunidad para volver a 

encontrarnos, para unirnos en grandes gestas por el 

bienestar de nuestra patria, para lograr amplios y  
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…….duraderos acuerdos que mejoren la calidad de vida de 

nuestros compatriotas. Confío en la responsabilidad de 

todas las fuerzas 9 políticas de mantener las diferencias en 

el marco de las ideas, poner siempre por delante el bien 

común y rechazar de manera clara y sin ambigüedades la 

violencia en política y en nuestra vida en sociedad. Sepan 

que en mí, encontrarán un presidente abierto a escuchar y a 

incorporar distintas visiones, siendo también receptivo a las 

críticas constructivas que nos ayuden a mejorar.  

Chilenos y chilenas  

Recibo este mandato con humildad. Sé que en los años que 

vienen se juega el futuro de nuestro país. Por eso les 

garantizo desde ya que seré un presidente que cuide la 

democracia y no la exponga, que escuche más de lo que 

habla; que busque la unidad de los acuerdos y que atienda, 

día a día, a las necesidades de las personas; que combata los 

privilegios y trabaje cada día por la calidad de vida de tu 

familia.  

Hoy es un día de mucha felicidad, pero sobre todo 

de mucha responsabilidad, el trabajo que tenemos por 

delante es enorme, y nos necesitamos a todos y a todas. 

Tenemos que seguir siendo uno, tenemos que seguir 

encontrándonos para llevar adelante los cambios que el país 

tanto necesita.  

Así lo haremos, gobernando con todas las personas. 

Sumando ideas, abriendo puertas, tendiendo puentes. Así 

iremos, paso a paso, construyendo la patria justa poco a 

poco, día a día.  

Por eso esta noche debemos celebrar, pero lo 

haremos con tranquilidad. Vayan a sus casas con la alegría 

sana de la limpia victoria alcanzada. Les pido que cuidemos 

este triunfo, que desde mañana tendremos mucho por 

trabajar para reencontrarnos, sanar heridas, y caminar hacia 

un futuro mejor.  

Con la esperanza intacta.  

Con la conciencia de los desafíos que tenemos.  

Me despido de ustedes con un abrazo gigante, dejaré lo 

mejor de mi  

Muchas gracias.  

Seguimos. 

  

El triunfo de Boric consolida la profunda transformación 
de Chile impulsada por los jóvenes y frena a la 

ultraderecha en América Latina 
Cecilia González 

Publicado:20 dic 2021 11:21 GMT 
El próximo 11 de marzo, el 

izquierdista Gabriel Boric se 

convertirá en el presidente más 

joven y el más votado de la 

historia de Chile. 

A sus 35 años, la edad 

mínima que se exige en ese país para postularse a la 

presidencia, el diputado del Frente Amplio obtuvo el 55,9 

% de los votos frente el 44 % del ultraderechista José 

Antonio Kast, quien, ante la contundencia de los datos dejó 

atrás las bravuconadas –había 

anticipado impugnaciones si la 

diferencia era acotada– y aceptó 

de inmediato la derrota. 

La victoria de Boric, 

que detiene el avance de la 

ultraderecha que se 

ha fortalecido en la región, es 

resultado de la intensa 

transformación social 

provocada por el estallido 

iniciado en octubre de 2019. 

El recuento de lo 

ocurrido en Chile en este 

breve lapso emociona. Y quita 

el aire, porque reúne protesta 

social, represiones, violaciones de derechos humanos, 

plebiscito, elección de convencionales constituyentes, 

redacción de una nueva Constitución, la debacle del 

Gobierno, la renovación de la clase política, candidatos 

inesperados, el triunfo de la ultraderecha en la primera 

vuelta y de la izquierda en la segunda. El país cambió por 

completo. 

Todo comenzó hace apenas dos años, cuando 

jóvenes estudiantes comenzaron a saltar los torniquetes del 

metro en la ciudad de Santiago para protestar por el alza al 

precio del boleto. Vestidos con sus uniformes, se juntaron, 

gritaron, cantaron y siguieron 

evadiendo los molinetes. La 

rebeldía se contagió y replicó 

luego en inéditas e imparables 

movilizaciones masivas que 

pusieron en jaque al Gobierno 

de Sebastián Piñera. 

 

El espejismo 

neoliberal que hasta entonces 

ponía a Chile como alumno 

modelo se derrumbó. A esas 

marchas, en las que la Plaza 

Italia de Santiago fue 

rebautizada como Plaza 

Dignidad, se sumó Boric, un 

joven dirigente con estudios inconclusos de abogacía que  

https://actualidad.rt.com/actualidad/330737-evasiones-masivas-metro-santiago-chile-polic%C3%ADa
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……había comenzado a adquirir visibilidad pública en 

2011 como presidente de la Federación de Estudiantes de la 

Universidad de Chile. 

Las violentas represiones ordenadas por Piñera no 

amedrentaron a los manifestantes. La crisis creció a una 

magnitud tal que el Gobierno tuvo que ceder y convocar a 

un plebiscito para que la sociedad dijera si quería que se 

redactara una nueva Constitución que sustituyera a la que 

rige actualmente y que es herencia del dictador Augusto 

Pinochet. En octubre de 2020, un abrumador 78 % aprobó 

la propuesta. 

Épica 

Desde entonces, un canto se impuso en las 

manifestaciones: "nuestro legado será borrar tu legado". 

Era la advertencia de las y los jóvenes manifestantes al 

fallecido Pinochet y a sus admiradores, entre ellos Kast, 

defensor permanente de la dictadura. 

La consigna, que Boric también repetía en esas 

movilizaciones, hoy tiene un dejo de profecía, porque uno 

de los primeros legados de su presidencia será la 

promulgación de la nueva Constitución, que sustituirá a 

la que dejó Pinochet y que ya están redactando los 155 

convencionales que fueron electos en mayo pasado en un 

proceso que demostró la metamorfosis política que estaba 

ocurriendo en Chile. 

El nuevo órgano, que tiene paridad de género, 

quedó integrado en su mayoría por militantes ajenos a los 

partidos políticos tradicionales, progresistas o de izquierda 

que designaron como su primera presidenta a la académica 

mapuche Elisa Loncón. Que una mujer indígena fuera 

electa en este cargo implicó una bisagra en la historia de los 

pueblos originarios chilenos tradicionalmente marginados y 

discriminados. Y fue otro de los resultados concretos del 

estallido social de 2019. 

Un mes le bastó a Boric para revertir, de manera 

contundente, los resultados. 

Pesó en parte el rechazo 

mayoritario a una dictadura 

que duró 17 años y que fue 

tema permanente de 

campaña porque Kast 

evidenció en múltiples 

ocasiones que su adherencia 

al pinochetismo seguía 

firme. 

Para entonces, Boric 

ya se había postulado a la 

presidencia bajo las siglas de los partidos Convergencia 

Social y Revolución Democrática. Al principio su 

candidatura pasó desapercibida, pero gracias a una serie de 

alianzas comenzó a crecer y terminó participando en las 

elecciones primarias de la izquierda aglutinada en la 

coalición Apruebo Dignidad. El favorito era Daniel Jadue, 

un político de mayor experiencia, dirigente del Partido 

Comunista y alcalde de Recoleta (Santiago), pero el día de 

las internas Boric contradijo los vaticinios de las encuestas 

y se alzó con el triunfo. Arrasó con el 60 % de los votos. 

Así, sin que nadie lo anticipara, el diputado se 

convirtió en uno de los protagonistas de un proceso 

electoral en el que las coaliciones de centroizquierda y de 

centroderecha que se alternaron el poder desde el fin de 

la dictadura quedaron desplazadas por completo. 

Los sondeos lo perfilaron entonces como el ganador 

de la primera vuelta, pero otra vez la realidad contradijo a 

los estudios de opinión y el 21 de noviembre Boric terminó 

desplazado al segundo lugar con el 25,8 % de los votos. El 

triunfo de Kast (27,9 %), el candidato xenófobo y 

antifeminista, sumió a los movimientos de izquierda (de 

Chile y de América Latina) en un clima de azoro y 

preocupación. 

Gabriel Boric derrota a José Antonio Kast y se convierte 

en el presidente más votado de la historia de Chile 

Pero un mes le bastó a Boric para revertir de manera 

contundente los resultados. Pesó en parte el rechazo 

mayoritario a una dictadura que duró 17 años y que fue 

tema permanente de campaña porque Kast evidenció en 

múltiples ocasiones que su adherencia al pinochetismo 

seguía firme. 

Por eso no deja de ser paradójico que los 

resultados de la elección sean exactamente iguales a los 

del plebiscito que puso fin a la dictadura. En 1988, el 55 

% de los chilenos dijo "no" a la posibilidad de que Pinochet 

siguiera en el poder. Es el mismo porcentaje que, 33 años 

después, votó a Boric para presidente. 

Impacto 

Las elecciones de Chile concitaban la atención en América 

Latina porque impactan en el siempre oscilante mapa 

político de una región en donde en la última década fueron 

electos en su mayoría gobiernos de derecha y comenzaron a 

crecer líderes de extrema derecha como Kast, que tienen en 

el brasileño Jair Bolsonaro a su principal modelo a seguir.   

Por eso, el presidente argentino Alberto 

Fernández fue uno de los 

primeros en celebrar la victoria 

de Boric. Ya lo cuenta como 

aliado junto al mexicano Andrés 

Manuel López Obrador; el 

boliviano Luis Arce y el 

peruano Pedro Castillo, quienes 

encabezan la oleada de políticos 

de diversas facetas de la 

izquierda que han ganado las 

elecciones en los últimos años. 

Ahora las expectativas 

de los movimientos de izquierda están puestas en el avance 

de Gustavo Petro para las presidenciales de mayo en 

Colombia y, sobre todo, en la nueva postulación de Luiz 

Inacio Lula da Silva en octubre en Brasil. 

Pero para eso falta mucho todavía. 

Ahora en Chile comienza la transición de poco más 

de dos meses en los que Boric designará a su gabinete y se 

preparará para gobernar con múltiples retos inmediatos, 

como el hecho de no contar con mayoría en el Congreso y 

enfrentar las secuelas económicas de la pandemia. Mientras  

https://actualidad.rt.com/opinion/cecilia-gonzalez/392387-chile-rumbo-convencion-constituyente-mayoria-historia
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…….tanto, en su primer mensaje saludó en mapuche, habló 

de esperanza, responsabilidad, diálogo; derechos de las 

mujeres, diversidades sexuales y pueblos indígenas; 

responsabilidad fiscal, cambio climático, democracia, 

derechos humanos y unidad. 
El domingo, en cuanto se conocieron los resultados las 

y los chilenos que salieron a protestar en masa durante estos 

dos años volvieron a tomar las calles, pero ahora para celebrar. 

¿Qué habrán pensado anoche todas esas jovencitas 

que empezaron a saltarse los molinetes del metro en octubre de 

2019, sin imaginarse el vendaval histórico que iban a 

provocar? Ya aprendieron que luchar colectivamente siempre 

sirve. Es una gran lección. 

 

 

 

Sin teoría revolucionaria no puede haber ni 
organización ni acción  revolucionaria 

 
José Luis Alonso Vargas 

El triunfo de Boric, en Chile, al igual 

que fue el de AMLO, en México, no 

llevan directamente a una 

transformación revolucionaria, es 

decir, socialista. No está ni la teoría 

ni la organización ni la acción 

revolucionaria al lado de ellos. 

Llegan al gobierno, dentro de 

una economía capitalista, vinculados 

estrechamente con el capital 

imperialista norteamericano y con un 

Pentágono que ha educado a los altos 

mandos militares nacionales para 

seguir obedeciendo. 

Pero claro que es un avance 

para las fuerzas populares, 

principalmente las que han estado 

resistiendo y aportando cuotas altas 

de sacrificio en muertos, heridos, 

prisioneros y perseguidos políticos. 

Es un avance que corresponde a esas 

fuerzas populares seguir impulsando. 

Boric, un joven de 35 años, 

que hasta hace poco consideraba a 

los gobiernos de Cuba, Venezuela y 

Nicaragua como dictaduras, tendrá 

que ser educado por el pueblo para 

saber distinguir las diferencias entre 

los gobiernos progresistas y las 

dictaduras fascistas. 

Boric no es poseedor de una 

teoría revolucionaria ni es miembro 

de una organización con tradición 

revolucionaria. En la alianza 

electoral que lo llevó al triunfo está 

el Partido Comunista Chileno, pero 

esa no es una garantía de que él, 

Boric, vaya a seguir su línea política 

o al menos sus consejos. 

Aquí mismo, AMLO tiene en 

su gabinete a varios comunistas 

(Jorge Arganis, Alejandro Encinas, 

los Concheiros, Raquel Sosa, etc.); y 

tiene amistad estrecha con Silvio 

Rodríguez y muchos socialistas de 

México y del mundo; pero eso no lo 

hace ni revolucionario, y, mucho 

menos, comunista. Es progresista, 

nacionalista, patriota, al estilo del 

viejo PRI, pero está administrando 

un capitalismo de rostro humano y 

de justicia social relativa, nomás. 

Los gobiernos progresistas 

de América Latina han vivido 

muchas experiencias, han cometido 

muchos errores y han aprendido de 

ellos. Boric apenas empezará a 

recorrer ese camino. Bueno fuera que 

asimilara la experiencia de Lula y 

Dilma en Brasil, de Evo, de Correa, 

del FMLN, de Pepe Mujica, etc. 

Confiemos en que aprenda rápido.
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Qué se propone hacer Gabriel Boric como presidente 
Resumen Latinoamericano, 20 de diciembre de 2021. 

Lo que había planteado en campaña el candidato de 

izquierda  

El candidato de centro-izquierda presentó antes de la 

segunda vuelta su «Acuerdo de implementación 

programática». El plan sintetiza los ejes de sus iniciativas y 

fue elaborado con los equipos técnicos de los excandidatos 

Marco Enríquez-Ominami y Yasna Provoste. 

Gabriel Boric se presentó a la segunda vuelta de 

las elecciones presidenciales en Chile con un programa 

que denominó “Acuerdo de implementación programática”, 

en el que recogió lo conversado con los equipos de los ex 

candidatos Marco Enríquez-Ominami y Yasna 

Provoste. Fue elegido presidente por los chilenos y el texto 

sirve de pauta para vislumbrar lo que puede llegar a hacer 

una vez que asuma la Presidencia. 

Boric dijo que en esas 

líneas programáticas quedó en 

claro que hay puntos de contacto 

entre las propuestas de sus ex 

competidores de izquierda y 

centroizquierda. 

Explicó que se comparte 

la “urgencia de recuperar los 

empleos de calidad, en particular 

en el caso de las mujeres, apoyar 

decididamente a las Pymes, así 

como fomentar el crecimiento y 

avanzar en un proceso de recuperación económica 

sostenible y con adaptación a la crisis climática”. 

También hay coincidencias en la necesidad de un 

nuevo sistema de pensiones que “funcione de acuerdo con 

los principios de la seguridad social, aumentando pensiones 

a los actuales y futuros pensionados y donde se cumpla el 

anhelo ciudadano de no más AFP (administradoras de 

fondo de pensiones); y un nuevo sistema de salud con un 

seguro único, que no distinga entre ricos y pobres”. 

También resaltó los acuerdos en que para estas 

mejoras se requiere un crecimiento económico y una 

reforma tributaria progresiva, para financiar 

“responsablemente las reformas y así asegurar una 

trayectoria de consolidación fiscal, donde cada nuevo gasto 

comprometido tenga un financiamiento asegurado”. 

En la propuesta, Boric plantea cuatro ejes: bases 

para un crecimiento sustentable y las reformas de los 

sistemas de pensiones, salud y tributaria. 
Crecimiento sustentable 

En el primer capítulo se plantea el crecimiento sustentable que 

llegue “a todos y todas, especialmente con las mujeres y 

Mipymes (micro, pequeña y mediana empresa)”, se dice en el 

texto. 

Se propone recuperar la participación laboral de las 

personas más afectadas por la pandemia, y para ello se 

entiende necesario rediseñar los subsidios y focalizarlos en las 

mujeres. 

También se fomentará la capacitación y reconversión 

laboral para hacer frente a los impactos de la tecnología. 

En cuanto a las pequeñas y medianas empresas, 

apoyará el desarrollo e innovación. 

Sistema de pensiones 

En cuanto las pensiones, se propone un nuevo sistema sin AFP 

con el objetivo de que se “materialice el derecho a la seguridad 

social, aumentando las pensiones actuales y futuras de manera 

sostenible”. Ese sistema será público y se financiará con 

contribuciones de empleadores, trabajadores e impuestos. 

Se plantea una Pensión 

Básica Universal de $ 250 mil (US$ 

297 al valor actual) que beneficiará 

a todos los adultos mayores de 65 

años. 

Dentro de este capítulo se 

impulsa la equidad de género para 

“garantizar la igualdad de hecho 

para las mujeres”. Esto se logrará a 

través de: reglas paritarias de 

representación en los órganos del 

sistema; uso de tablas unisex para 

las expectativas de vida; subsidio de 

lagunas previsionales por razones 

de cuidado no remunerado, independiente de si él o la 

cuidadora es mujer u hombre. 

Sistema de salud 

Mejorar el sistema de salud será “prioritario” en un gobierno 

de Boric, dice el programa. El modelo que se plantea se centra 

en la atención primaria, y se basa en el sistema público y se 

financia progresivamente por impuestos generales. 

“Es necesario aumentar la justicia, equidad y 

solidaridad del sistema, la eficiencia del uso de recursos, 

promover una sociedad más saludable, asegurar que las 

personas tengan protección financiera frente a los gastos de 

salud y asegurar el acceso a una atención oportuna, digna y de 

calidad”, se dice en el documento. 

Reforma tributaria 

El último capítulo se refiere a implementar una reforma 

tributaria. Se propone un impuesto a la renta para las grandes 

empresas. Hoy las rentas del capital en el país “pagan 

proporcionalmente un impuesto menor que las que provienen 

del trabajo, generando una desigualdad que no tiene 
justificación”, se afirma en el documento. 

Otro punto es la reducción de exenciones que 

“generan un injustificado gasto tributario”, poner un impuesto 

a la riqueza (entre ellos un impuesto al patrimonio de los súper 

ricos); impuestos verdes; royalty a la gran minería y medidas 

contra la evasión y la elusión. 
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Tercer Encuentro con mi Padre 
Por César Torroella Labrada 

Me eché otro viajecito al Cosmos, 

pensando en platicar sobre Cervantes 

con mi Padre; él fue Cervantista 

consumado. De pronto se apareció y 

sin más –como si me hubiera 

adivinado- me comentó:  “Cervantes 

fue novelista, poeta, dramaturgo, 

filósofo, soldado, pero, sobre todo, 

fue crítico de su tiempo y un gran 

psicólogo, faceta de su personalidad 

que poco se comenta”…ese último 

comentario me dio curiosidad y le 

pregunté a qué se refería, a lo cual 

me contestó: “A lo largo de toda su 

obra y a través de sus personajes, 

Cervantes criticó a la Santa 

Inquisición, al Imperio Romano, al 

mismo Imperio Otomano, contra el 

cual luchó defendiendo la cristiandad 

en el Golfo de Patras, cerca de la 

ciudad griega Náfpaktos en el Mar 

Jónico, durante la Batalla de 

Lepanto (donde perdió el brazo 

izquierdo y por eso es también 

conocido como “el manco de 

Lepanto”)…en El Quijote -continuó 

mi Padre- criticó la intolerancia del 

cura que, en combinación con el 

barbero y la Ama de llaves, le 

quemaron todos sus libros, 

aduciendo que se había vuelto loco 

por haberlos leído y sentirse 

caballero andante; En pleno 

renacimiento español y mucho antes 

del Quijote (1605), Cervantes fue 

crítico del Imperio Romano –

enfatizó mi Padre- La Numancia, que 

escribió en 1582, es una tragedia 

inspirada en la derrota de Numancia 

a manos del  Imperio romano en el 

siglo II a. C. La trama: Numancia 

resiste durante años a las tropas del 

general romano Escipión, que ordenó 

cavar un foso (un cerco que impedía 

entrar o salir a los numantinos) para 

tomar por inanición la plaza. Los 

numantinos envían embajadores y 

negocian una salida proponiendo un 

combate singular (un numantino 

contra un romano) para decidir la 

suerte de la guerra. Escipión, que 

confía en rendir la fortaleza por el 

hambre, no acepta la propuesta. Las 

valientes mujeres numantinas 

decidieron el final: Preferible morir 

antes que sufrir la indignidad de ser 

ultrajadas por los soldados romanos. 

Sólo queda vencer o morir. Los 

numantinos –arengados por sus 

mujeres- decidieron darse muerte 

unos a otros. Los romanos entraron 

en una ciudad inerte cuando ven al 

último de los habitantes de 

Numancia arrojarse al vacío desde 

una torre para evitar que ningún 

numantino tenga que pasear como 

trofeo de guerra en el desfile 

“victorioso” de Roma. Escipión tuvo 

una victoria sin honra. Eso es lo que 

exhibe –y critica- Cervantes del 

Imperio romano.  

Si Cervantes viviera, sería 

crítico del Imperio Norteamericano –

acotó mi Padre- por el infame 

bloqueo a Cuba y a Venezuela”.  

Aproveché una pequeña 

pausa y le comenté a mi Padre que, 

por otro lado, siempre he tenido la 

curiosidad sobre la frase que le 

atribuyen al Quijote: “Ladran, 

Sancho, señal que cabalgamos”… él 

me contestó de inmediato: Esa frase 

no existe en el Quijote. Algunos la 

atribuyen al poeta nicaragüense 

Rubén Darío que, irónico, cuando 

sugerían su mestizaje, comentaba 

que los envidiosos ladraban, 

aludiendo la sentencia de los griegos, 

según la cual,  la gente de éxito 

“siempre tiene gran cantidad de 

enemigos que, como perros, le 

siguen y ladran”… en realidad –

continuó- esa frase corresponde al 

poema Kläffer (Ladrador), del 

filósofo alemán Goethe, que escribió 

doscientos años después (en 1808) y 

que dice: Cabalgamos por el 

mundo/en busca de fortuna y de  

placeres/mas siempre atrás nos 

ladran,/ladran con fuerza…/quisieran 

los perros del potrero/por siempre 

acompañarnos/pero sus estridentes 

ladridos/sólo son señal de que 

cabalgamos… 

“De perros (que no ladran, 

por cierto) escribió precisamente El 

Coloquio de los Perros (Cipión y 

Berganza), donde los perros 

descubren que podían hablar durante 

las noches y hablan de los humanos. 

Toda la obra de Cervantes está llena 

de picardía, sabiduría y humor; sus 

12 Novelas Ejemplares respiran 

justicia y moralidad (ejemplares, 

precisamente), El Quijote fue la 

primera novela moderna en español, 

que innovó el diálogo entre El 

Quijote y Sancho Panza, su 

escudero, como base de la novela: 

sin Sancho no hay Quijote, sin 

Sancho no hay diálogo, sin Sancho 

no hay novela; la escribió en dos 

partes (1605 y 1615); paralelamente 

escribió Viaje del Parnaso (1614) y 

entremeses y comedias (1615), así 

como algunas de sus novelas 

ejemplares (1613), dos de las cuales 

incluyó en El Quijote: El  Curioso 

Impertinente y La historia del 

Cautivo, que es biográfica 

(recordemos su cautiverio en Argel). 

Los Trabajos de Persiles y 

Segismunda fue su obra póstuma, 

publicada en 1617. Cervantes 

Saavedra, falleció el 22 de abril de 

1616. Un dato curioso puede ser que 

murió el mismo día y año en que 

murió William Shakespeare, “el 

Cervantes de la lengua inglesa”…. 

Escuchar a mi Padre siempre 

ha sido hipnótico, su conocimiento 

de la literatura universal, la música 

clásica, su gran sentido del humor y 

su bonhomía fueron su sello en la 

Tierra. Hoy, lo sigo disfrutando 

desde su vida eterna en el 

Cosmos…lo amo... ¡¡Feliz 

Cumpleaños!! …. 5/enero/2022. 

*Hoy cumpliría 110 años mi Padre…. Nació el 5 de enero de 1912…buen miércoles, Saludos. 
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Re…cuento Político 
Iniciamos 2022, en medio de las 

preocupantes: emergencia sanitaria, la 

crisis económica y de seguridad, entre 

otras, que azotan a México. En ese 

escenario, como cada mes, a tirones y 

jalones, con caídas y levantadas el 

Re…cuento Político, hace acto de 

presencia en las páginas del número 

250 de El Activista Regional, Revista 

de Información y Educación Política 

del Comité Regional Primer 

Centenario, dando cuenta de los que 

consideramos los principales sucesos 

del acontecer nacional e internacional 

en los últimos 30 días. Y por ahora el 

esfuerzo por continuar con la edición, 

sigue adelante no obstante las 

vicisitudes por las que atravesamos 

afectando nuestras actividades 

cotidianas… Empecemos… 

El 23, el titular de la Secretaría de 

Relaciones Exteriores sostuvo que “a 

veces somos muy pesimistas” y ante la 

trágica experiencia que dejó la 

pandemia por la Covid-19 en el último 

año “se demostró que sí podemos hacer 

las cosas”, aun en un entorno, en el que 

nadie pensó que la humanidad iba a 

tener una vacuna en un año. Al 

encabezar el evento “Un año de vacunas 

#200 millones”, hizo un llamado para 

tener más confianza en nosotros mismos, 

luego de que a un año de iniciada la 

vacunación México tiene una cobertura 

cercana al 90%, “hay que mejorar muchas 

cosas, pero somos un país exitoso y hay 

que asumirlo”, porque también aumentan 

las exigencias y hay que llevarlas al 

siguiente nivel, “sí se pudo, sí se logró y 

muchas gracias a todas las personas que lo 

hicieron posible, al gran equipo en las 

embajadas y los consulados de México, 

estamos orgullosos de nuestra política 

exterior. El 28, el titular de la 

Secretaría de Gobernación (SG), 

Adán Augusto López Hernández, 

informó al Senado que la crisis de 

Covid-19 dejó 3.7 millones de nuevos 

pobres en México, pero, subrayó, este 

gobierno recibió al país con 32.7 

millones de personas vulnerables por 

carencias sociales y 9.9 millones con 

bajos ingresos. Es decir, en 2018 y sin 

crisis de por medio, había 42.6 millones 

de personas que estaban en el límite de 

ser pobres. Y no fue esta administración 

quien los puso en esa situación, sino el 

resultado de décadas de abandono por 

parte del gobierno y del sistema 

económico que privilegió el crecimiento 

en detrimento de la equidad en la riqueza 

que generaba. El 29. la Comisión 

Federal para la Protección contra 

Riesgos Sanitarios (Cofepris) autorizó 

la vacuna cubana Abdala para su uso 

de emergencia en México. Esta es de 

las primeras desarrolladas en América 

Latina y ya se utiliza en países como 

Nicaragua, Venezuela y Vietnam. 

Aunque en octubre el presidente López 

Obrador comentó la existencia de un 

acuerdo con el gobierno de la isla para 

adquirir sus vacunas, por ahora no existe 

ningún planteamiento concreto. Abdala 

es la tercera vacuna autorizada por la 

Cofepris que no estará, todavía, en el 

grupo de las que se aplican a los 

mexicanos. Las otras son Covaxin de 

India y Sinopharm de China. En Cuba 

se han desarrollado 4 vacunas contra 

el coronavirus: Abdala, Soberana 01, 

Soberana 02 y Soberana Plus, que 

serán evaluadas por la OMS a fin de 

que sean incluidas en su lista de uso de 

emergencia. Hasta el 28, el reporte 

sobre el estatus de las revisiones del 

organismo para las vacunas cubanas 

indicaba que se encuentra en espera de 

información sobre la estrategia y el 

calendario para la revisión de los 

biológicos. El 4, la Cofepris perfiló que 

se podría contar con el antígeno Abdalá, 

si no en el primer trimestre, en el 

segundo trimestre del año, junto con el 

biológico Patria, desarrollado en 

México, que tiene avances similares. Y 

como se avizoraba, lamentablemente, 

el 7 de enero, México alcanzó el quinto 

escenario catastrófico, al rebasarse los 

300 mil fallecimientos por Covid-19. 

Esta cifra oficial de 300 mil 101 

defunciones, contrasta con el “escenario 

catastrófico” que anticipó la autoridad 

sanitaria en junio del 2020, cuyo 

pronóstico fue de 60 mil fallecimientos; 

pues este 7 de enero de 2022, el número 

de fallecimientos quintuplicó a las 

estimaciones realizadas por el 

subsecretario de Prevención y 

Promoción de la Salud, Hugo López-

Gatell. Y el 18 de enero, el número de 

contagios rompió su último récord, 

registrando 49 mil 343, con lo que se 

llegó a un total de 4 millones 434 mil 

758 personas afectadas; asimismo, se 

registraron 320 fallecimientos, 

elevando el número oficial a 301 mil 

789… 

El 11 de enero, el presidente Andrés 

Manuel López Obrador explicó que se 

encuentra bien tras dar positivo a la 

Covid-19 por segunda ocasión. Y el 17, 

reapareció de manera presencial en la 

conferencia mañanera explicó que le fue 

bien durante la enfermedad, porque 

la variante ómicron no tiene la misma 

gravedad que delta… Por otra parte, el 23 

de diciembre, se informó que el 

laboratorio Pisa, vetado por el 

gobierno federal desde 2019, vuelve a 

ser proveedor de medicamentos y 

bienes terapéuticos a través de 

compras consolidadas de las 

instituciones de salud pública federal 

a partir de 2022, ya que obtuvo 52 de 

317 claves licitadas por el Instituto de 

Salud para el Bienestar (Insabi), de 

acuerdo con el fallo dado a conocer por 

el organismo. Pisa es una de las 10 

empresas señaladas por las autoridades 

de haber ejercido un monopolio durante 

administraciones pasadas. El presidente 

Andrés Manuel López Obrador señaló 

(el pasado 9 de marzo) que era una mafia 

que vendía medicamentos al gobierno… 

En materia económica,  

el peso mexicano que el 16 de 

diciembre se cotizaba en 21.22 

unidades por dólar en el mercado de 

divisas, para el 18 de enero estaba ya 

en 20.62 pesos por dólar… Mientras, 

la mezcla mexicana de petróleo que el 

16 de diciembre se cotizaba en 66.98 

dólares por barril en los mercados  
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……..internacionales de 

hidrocarburos, al 18 de enero de 2022 

estaba ya en 80.18 dólares por 

barril… El 27 de diciembre, el 

presidente Andrés Manuel López 

Obrador, informó que el modelo de 

inversión de Petróleos Mexicanos 

(Pemex) se orientará a extraer el tipo 

de crudo y el volumen que requieren 

las refinerías del país y confirmó que 

en enero se liquidará la compra de la 

de Deer Park, en Texas. Tenemos 

petróleo, podemos consumir petróleo 

todo este sexenio y vamos a dejar más 

reservas de las que encontramos cuando 

llegamos al gobierno. (Pero) no se 

extraerá sólo para vender, sino para lo 

que necesitan nuestras refinerías. Si 

necesitamos 70% de petróleo pesado 

Maya, Pemex extraerá ese petróleo y 

30% de ligero. Y el 28, Octavio 

Romero Oropeza, director de Pemex, 

y Rocío Nalhe, secretaria de Energía, 

presentaron en la conferencia 

matutina de López Obrador las 10 

tareas del gobierno federal para 

alcanzar la autosuficiencia de 

producción y refinación de petróleo, 

gasolinas, diésel y gas. Ese propósito se 

alcanzará en 2024, expusieron. Y 

contempla las refinerías de Dos Bocas, 

Deer Park, la modernización de 5 más, la 

recuperación de la Cangrejera y la 

coquizadora de Tula, con objeto de 

garantizar precios justos. El 13 de 

enero, se informó que Pemex tomará 

el control de la refinería Deer Park, el 

20 de enero, cuando está planeado que 

se cierre el acuerdo por el cual la 

angloholandesa Royal Dutch Shell 

vendenderá su mitad de la planta al 

gigante estatal de México… Por otra 

parte, el 5 de enero, la Secretaría de 

Hacienda y Crédito Público reportó 

que con una deuda pública que por 

primera ocasión rebasó 13 billones de 

pesos en noviembre, el gobierno 

federal pagó medio billón en intereses 

tan sólo en 2021, concepto que por poco 

más de 3 décadas ha significado un gasto 

acumulado de 8 billones 380 mil 325 

millones y cuya única utilidad es cubrir 

los recargos del financiamiento… El 30, 

el presidente López Obrador insistió en 

la idea de que el Banco de México 

(Banxico) no solo se centre en el control 

del aumento de precios, como dicta su 

ley interna, sino que también busque el 

crecimiento económico. No es la primera 

vez que sugiere al banco central que 

impulse la economía, una competencia 

que es propia de la Secretaría de Hacienda 

y no de Banxico… Respecto al 

crecimiento económico, el 12 de enero, 

la Comisión Económica para América 

Latina y el Caribe (Cepal), señaló que 

México creció en 2021 un 5.8%, que en 

2022 crecerá 2.9%, pero estima que 

México no recupere los niveles de 

actividad económica que tenía antes de 

la pandemia sino hasta 2023… Por otra 

parte, el 12 de enero, el Instituto 

Nacional de Estadística y Geografía 

(Inegi), informó que la inflación anual 

de 2021 fue de 7.36%, el mayor nivel 

observado en 21 años, lejos del objetivo 

del Banco de México (BdeM), que fue 

de 3%, con una variación de un punto 

porcentual hacia arriba o hacia abajo… 

El 4 de enero, según datos del Banco 

de México (BdeM), se informó que las 

reservas internacionales alcanzaron 

un saldo de 202 mil 399 millones de 

dólares al cierre de 2021, el mayor 

monto del que hay registro para un 

periodo similar. La cifra equivale 

prácticamente a 90% de la deuda pública 

que el país tiene con el exterior. El 

organismo detalló que dicho conjunto de 

activos sumó 6 mil 732 millones de 

dólares a lo largo del año pasado, lo que 

significa un aumento de 3.4% respecto 

de diciembre de 2020… El 3 de enero, 

el presidente López Obrador, afirmó 

que este año va a ser muy importante 

porque vamos a entregar el 

aeropuerto Felipe Ángeles (el 21 de 

marzo) y la refinería de Dos Bocas. 

Desglosó también que en 2023 vamos a 

terminar el proyecto del istmo, el Tren 

Maya, el Tren Toluca-Ciudad de 

México, la presa Santa María, todos los 

canales de riego de Nayarit, Sinaloa y 

Sonora… El 17 de enero, el gobierno 

federal, por medio de la Secretaría de 

Desarrollo Agrario, Territorial y 

Urbano (Sedatu), publicó en el Diario 

Oficial de la Federación la declaratoria 

de expropiación por causa de utilidad 

pública de 2 millones 410 mil 107. 72 

metros cuadrados de propiedad 

privada, comprendida por 198 

inmuebles particulares, para la 

construcción del Tren Maya en Benito 

Juárez, Solidaridad y Puerto Morelos, 

Quintana Roo, destinados al tramo 5 

Norte Cancún- Playa del Carmen… El 4 

de enero, el presidente Andrés Manuel 

López Obrador se reunió con el líder 

del Consejo Coordinador Empresarial 

(CCE), Carlos Salazar Lomelín, quien 

expuso ante el mandatario los planes y 

prioridades del sector privado para los 

siguientes 12 meses. El 5, López 

Obrador anunció que este mes se 

anunciará un paquete de inversiones 

junto con la patronal del país con tal de 

impulsar el crecimiento 

económico. "Estamos preparando un 

paquete de inversión con participación 

pública y privada y lo está trabajando la 

Secretaría de Hacienda con el Consejo 

Coordinador Empresarial (CCE)", apuntó 

el mandatario… 

 
El 29 de diciembre, López Obrador 

afirmó que votar en contra de la 

reforma eléctrica, para decirlo con 

claridad, es votar a favor de que sigan 

robando a México los que tienen 

concesiones para generar energía 

eléctrica. Y se puede decir que no es un 

robo porque esas eran las condiciones 

legales que se crearon, pero, 

independientemente de lo legal, ¡es un 

robo! Y el 17, al iniciarse en el palacio 

legislativo de San Lázaro la serie de 

foros del parlamento abierto para 

debatir la iniciativa de reforma 

eléctrica, como era de esperar, los 

gobernadores surgidos de Morena 

plantearon a la Cámara de 

Diputados hacer historia al aprobar la 

reforma constitucional en materia de 

electricidad y recuperar la soberanía 

energética, y resaltaron que aun si se 

reduce la intervención de la iniciativa 

privada en el mercado no se afectarán 

sus intereses. Los gobernadores 

emanados de los partidos Revolucionario 

Institucional (PRI) y Acción Nacional 

(PAN) desdeñaron la invitación. Omar 

Fayad, de Hidalgo, asistió en su calidad 

de presidente de la Conferencia Nacional 

de Gobernadores (Conago). José Rosas 

Aispuro, de Durango, se conectó vía 

remota, pero no intervino… 

El 27 de diciembre, el presidente 

Andrés Manuel López Obrador 

desayunó  con el empresario Carlos 

Slim en Palacio Nacional -uno de los  
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…….principales beneficiarios del 

neoliberalismo-, a quien calificó como 

un buen amigo que contribuye al 

desarrollo del país. Reveló que 

Slim pagó este mes a la Hacienda Pública 

28 mil millones de pesos tras la venta de 

una filial de América Móvil en Estados 

Unidos… 

El 11 de enero, Citi, propietario de 

Citibanamex, anunció su salida de los 

negocios de crédito al consumo y 

banca empresarial en México. El 

segmento en venta aporta 6 de cada 10 

pesos de sus ingresos en el país. Con la 

operación, el consorcio estadunidense 

busca desprenderse de activos que al 

tercer trimestre de 2021 estaban 

valuados en 44 mil millones de dólares 

–unos 890 mil millones de pesos–, y 

que incluyen sucursales, edificios 

históricos, administradora de fondos 

de retiro, aseguradora y uno de los 

acervos culturales más importantes 

del país. Citibanamex es el cuarto 

banco del sistema medido por activos 

y entre enero y noviembre de 2021 

obtuvo utilidades por 18 mil 133 

millones de pesos. Desde que Citi 

adquirió Banamex en 2001 –transacción 

por la que los vendedores mexicanos no 

pagaron impuestos–, las operaciones 

aquí han generado a la firma 

estadunidense ganancias por 255 mil 

millones de pesos, según datos oficiales. 

La venta incluye el patrimonio cultural 

de la institución integrado por edificios 

históricos y una colección de arte de los 

siglos XIX y XX, de las más importante 

del país: entre las propiedades, destacan 

el Palacio de Iturbide y el Foro 

Valparaíso, en el Centro Histórico de la 

Ciudad de México; el Museo Casa 

Montejo en Mérida, Yucatán; el Palacio 

del Conde del Valle de Súchil en 

Durango, Durango, y la Casa del 

Mayorazgo de la Canal en San Miguel 

de Allende, Guanajuato. En su vasta 

colección de arte hay obras de Doctor 

Atl, Miguel Cabrera, Leonora 

Carrington, Julio Castellanos, Pedro 

Coronel o Juan Correa. También, de 

Diego Rivera, Frida Kahlo, David Alfaro 

Siqueiros y María Izquierdo… 

 En referencia al combate a la 

delincuencia organizada, según el 

reporte del Secretariado Ejecutivo del 

Sistema Nacional de Seguridad Pública 

(SESNSP), en diciembre de 2021 a nivel 

nacional se registraron 2 mil 274 

homicidios, de los cuales 80 ocurrieron el 

día 31 del mes. Además, informó que en 

México se registraron más 28 mil 160 

homicidios dolosos durante 2021, lo que 

equivale a 77.15 casos por día, una ligera 

disminución respecto a 2020 que reportó 

28 mil 830 homicidios, es decir 78.98 

casos por día. El mes más violento de 

2021 fue mayo con 2 mil 462; seguido de 

marzo con 2 mil 444; agosto 2 mil 414; y 

septiembre con 2 mil 405. Y sigue la 

mata dando… El 20 de diciembre, el 

coordinador de Morena en el Senado y 

presidente de la Junta de 

Coordinación Política, Ricardo 

Monreal, entregó un documento a la 

presidenta del Congreso de Veracruz, 

la diputada Cecilia Josefina Guevara, 

en el cual le he hace notar que la 

reforma al Código Penal del estado 

sobre el delito de ultrajes a la 

autoridad viola derechos humanos, 

entre ellos a la seguridad jurídica y a 

la exacta aplicación de la ley. Solicitó 

que, con pleno respeto a su autonomía y 

de acuerdo con el paradigma de los 

derechos humanos, deroguen ese tipo 

penal, que ha afectado en meses 

recientes a 6 jóvenes. Advirtió el 

morenista en el documento que hizo 

público, hay varios casos que confirman 

que el tipo penal de ultrajes a la 

autoridad se ha usado para legitimar el 

abuso de autoridad contra los 

ciudadanos. Por fortuna, aseveró, un juez 

federal ordenó su liberación ante la falta 

de pruebas, pero como en este caso, hay 

cientos de personas en centros de 

reclusión de Veracruz por acusaciones 

similares. 

El 22 de diciembre, la Fiscalía General 

de Justicia de Veracruz informó que 

elementos de la Policía Ministerial 

cumplimentaron orden de aprehensión 

en contra de José Manuel Río Virgen, 

secretario técnico de la Junta de 

Coordinación Política (Jucopo) por su 

presunta participación en la comisión 

del delito de homicidio doloso 

calificado, sucedido el pasado 4 de 

junio. El homicidio al que refiere la FGE 

es el de René Tovar Tovar, miembro de 

Movimiento Ciudadano quien ganó las 

elecciones por la Presidencia Municipal de 

Cazones de Herrera. El 22, el coordinador 

de los diputados de Movimiento 

Ciudadano, Jorge Álvarez Máynez, señaló 

que el gobierno de Cuitláhuac García 

Jiménez en Veracruz actúa con un "vulgar 

abuso de autoridad", luego de que se dio a 

conocer la detención de José Manuel del 

Río, al ser señalado por la Fiscalía de ese 

estado del presunto delito de homicidio. 

Enseguida, el coordinador de Morena 

en el Senado, Ricardo Monreal, acusó 

que la detención de José Manuel del Río 

Virgen, fue “maquinada, inventada, 

construida artificialmente” y anticipó 

que se demostrará el abuso del poder. 

“Pobre Veracruz tan lejos de la justicia y 

tan cerca del autoritarismo”, fustigó. Y a 

partir de ese momento escaló la 

confrontación entre el gobernador 

Cuitláhuac García Jiménez y el senador 

Ricardo Monreal, que anunció la 

creación de una comisión especial que 

investigará los probables abusos de 

autoridad del gobernador Cuitláhuac 

García, y violaciones al estado de 

derecho en Veracruz, recabará 

información sobre la detención de José 

Manuel del Río Virgen y los actos 

arbitrarios de las autoridades que 

mantienen a ciudadanos inocentes en 

prisiones de esa entidad. En principio, 

esa instancia funcionará como grupo 

plural hasta que el Senado sesione en 

febrero próximo y el pleno apruebe su 

creación como comisión. morenista 

Cuitláhuac García.  

El 4 de enero, el senador Eduardo 

Ramírez, quien llamó a la mesura al 

gobernador advirtió que de no darse 

una solución apegada a derecho en el 

caso de del Río Virgen, y si el conflicto 

entre poderes sigue tensándose, hay 

riesgo de una fractura dentro de Morena 

en esa Cámara. Ello, después de una 

reunión de la Comisión Especial para 

Investigar la Existencia de Probables  
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…….Abusos de Autoridad y 

Violaciones al Estado de Derecho en 

Veracruz, en la que su presidente, el 

coordinador de Movimiento Ciudadano 

(MC), Dante Delgado, precisó que han 

recibido una docena de denuncias de 

casos similares, de quienes están presos 

de forma arbitraria, con fines políticos. 

En la reunión, en la que además de 

Delgado y Ramírez participaron de 

forma presencial las senadoras Beatriz 

Paredes, del PRI, e Indira Rosales, del 

PAN, y el coordinador del PRD, Miguel 

Ángel Mancera, en tanto que el resto de 

los integrantes de esa comisión lo 

hicieron a través de una plataforma 

digital, se dio a conocer la delicada 

situación que enfrenta Del Río Virgen en 

el Penal de Pacho Viejo … Por cierto, el 

22 de diciembre, a 8 meses de que el 

Congreso de Veracruz aprobó la 

reforma al Código Penal del estado 

para incrementar las penas en torno al 

delito de ultrajes a la autoridad, la 

enmienda prendió las alarmas de 

defensores de derechos humanos y 

terminó por confrontar a la clase 

política en el poder. Tras su 

aprobación, unas 20 organizaciones, 

académicos y activistas demandaron 

que el delito fuera derogado del 

Código Penal, por contravenir 

estándares nacionales e 

internacionales, impactando 

negativamente en el ejercicio de 

diversos derechos humanos y 

propiciando la criminalización de la 

protesta social, el disenso y el ejercicio 

de la libertad de expresión. Horas 

después de su promulgación, cayó el 

primer preso por ese ilícito. El perredista 

Rogelio Franco, en ese momento 

candidato plurinominal a diputado 

federal, fue acusado del delito de abuso 

de autoridad, cuando se resistió a ser 

detenido por policías ministeriales pese a 

contar con un amparo. Como no podía 

procesarlo por una denuncia de violencia 

de género, la fiscalía estatal acusó a 

Franco de abuso de autoridad, por lo que 

perdió su curul en la Cámara y a la fecha 

continúa preso. Un mes después fue 

arrestado el precandidato a la alcaldía de 

Minatitlán por la coalición PAN, PRI y 

PRD, Nicolás Ruiz, al que siguieron 

otros abanderados de oposición. El caso 

que terminó por enfrentar a las élites de 

Morena fue la detención de 6 jóvenes en 

una plaza comercial de esta capital. El 

senador Ricardo Monreal conoció del 

hecho y desde hace un par de meses 

pugnó por su liberación y la derogación 

del delito. El 12 de enero, el gobierno y 

la fiscalía de Veracruz aceptaron la 

recomendación de la Comisión 

Nacional de los Derechos Humanos 

(CNDH) por la detención arbitraria, 

imputación indebida de hechos y 

violación a las garantías individuales 

de 6 jóvenes que estuvieron presos 6 

meses acusados de ultrajes a la 

autoridad. Una parte central de la 

recomendación 146/2021 es 

precisamente la solicitud al gobierno de 

Cuitláhuac García de derogar del Código 

Penal el delito de ultrajes a la autoridad, 

por lo que, en conferencia desde palacio 

de gobierno, el mandatario veracruzano 

indicó que ya firmó el documento con el 

que su administración se compromete a 

acatarla en sus términos… En relación 

al asunto de Rosario Robles, el 30 de 

enero, por quinta ocasión consecutiva 

la justicia le negó a Rosario Robles 

Berlanga el cambio de medidas 

cautelares y confirmó la prisión 

preventiva y continuará presa en Santa 

Martha Acatitla. El abogado Epigmenio 

Mendieta señaló al término de la 

audiencia que se inconformará 

nuevamente con la resolución. El 3 de 

enero, Rosario Robles, lamentó que la 

justicia en el país se haya convertido 

en un circo, luego de que el juez de 

control Ganther Alejandro Villar 

Ceballos le negara, por quinta ocasión, el 

cambio de medidas cautelares y 

confirmara la prisión preventiva 

justificada. Y el 18, Rosario Robles 

Berlanga, se contagió de covid-19, 

señaló su hija, Mariana Moguel Robles. 

La Secretaría de Seguridad Ciudadana 

local informó que Robles fue ubicada en 

una zona de observación médica en este 

centro de reinserción social…  

El 22 de diciembre, la justicia argentina 

determinó la extradición de Carlos 

Ahumada, el personaje que elaboró y 

filtró los videos que generaron 

escándalos en torno al entonces jefe de 

Gobierno capitalino, Andrés Manuel 

López Obrador. Con esta decisión, 

procesos por fraude en contra del erario 

público podrán continuar con el acusado 

presente en el país. Ahumada se había 

declarado perseguido político y había 

retardado durante meses la decisión final 

del sistema judicial argentino. El 

empresario (ya de nacionalidad mexicana) 

se dedicó principalmente a la construcción 

y al fútbol. Ahumada saltó a la fama 

cuando grabó en 2003 a René Bejarano 

recibiendo miles de dólares después de 

haber sido secretario del entonces jefe de 

Gobierno del Distrito Federal, Andrés 

Manuel López Obrador. Al interior de la 

4T se dividen opiniones. Unos dicen que 

el empresario argentino Carlos 

Ahumada está blofeando y no tiene más 

videos comprometedores de gente 

cercana al presidente López Obrador. 

Otros, en cambio, creen que sí puede 

tenerlos y que lo mejor es ya no moverle 

porque podría ser más las pérdidas 

políticas que las ganancias. El tema de 

los videos es la carta de negociación de 

Ahumada que ya vio que la 4T se ensaña 

con Rosario Robles, que fue su aliada en 

la revelación de la primera tanda de videos 

y no quiere pasar por lo mismo. El propio 

presidente reconoció que el momento más 

difícil de su carrera fue la publicación de 

los videos de Bejarano e Imaz recibiendo 

dinero de manos de Ahumada. Tal vez 

opten por darle largas al asunto hasta que 

salga de los medios o las áreas de 

inteligencia del gobierno aseguren que lo 

de los nuevos videos es un arsenal 

imaginario de Ahumada… Y el 6 de 

enero, luego de que se publicara una 

fotografía en la que aparece con 

miembros del crimen organizado y de 

los que ha negado toda amistad, el 

gobernador de Morelos, Cuauhtémoc 

Blanco, ha recibido advertencias del 

narco por tratar de desconocer sus 

acuerdos, ya que éstos se cumplen. El 

mensaje expuesto en una enorme manta 

fue exhibida sobre las gigantescas letras 

del centro Vacacional Oaxtepec, donde es 

común ver a los visitantes tomarse las 

fotos del recuerdo y que ahora sirvieron 

para colocar esta advertencia donde se 

señala y acusa al gobernador de estar al 

servicio del narco, al que ha pedido dinero 

y ayuda… El 5 de enero, se informó 

que además de la pena de 39 años de 

prisión contra el ex director general 

de Petróleos Mexicanos (Pemex), 

Emilio Lozoya, la Fiscalía General de 

la República (FGR) solicitó una 

sentencia de 25 años para su madre, 

Gilda Margarita Austin, acusada de 

colaborar en sus operaciones de 

corrupción. Las intenciones del ex 

funcionario para optar por un criterio de 

oportunidad se desvanecen, debido a que 

no ha aportado elementos suficientes  
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……..para procesar a sus presuntos 

cómplices…  

Por otra parte, el 31 de enero, el 

coordinador de documentación del 

programa de protección y defensa de la 

organización Articulo 19, Pedro 

Cárdenas, afirmó que los 7 asesinatos 

contra periodistas en México, entre las 

más de 600 agresiones registradas en 

2021, confirman que la violencia contra 

la prensa se mantiene inalterable. La 

organización Reporteros Sin Fronteras 

(RSF) señaló, que por tercer año 

consecutivo "México es el país más 

peligroso en el mundo para los 

periodistas, con al menos 7 periodistas 

asesinados este año". Recordó que fueron 

asesinados: Benjamín Morales Hernández, 

Gustavo Sánchez Cabrera, Ricardo López 

Domínguez, Saúl Tijerina Rentería, 

Jacinto Romero Flores, Manuel González 

Reyes y Fredy López Arévalo. Además, 

desaparecieron 2 periodistas: Jorge 

Molontzín Centlal y Felipe Romero 

Chávez, ambos en el estado de Sonora, 

fronterizo con Estados Unidos. El 4, la 

Oficina en México de la Alta 

Comisionada de las Naciones Unidas 

para los Derechos Humanos (ONU-DH) 

llamó, en el Día Nacional del Periodista, 

a garantizar condiciones de libertad y 

seguridad para la labor de los 

profesionales de la información. Dijo 

que además de reconocer a quienes 

ejercen el periodismo, "es esencial 

reafirmar el compromiso con la libertad de 

expresión, la creación de condiciones de 

libertad y seguridad para la labor 

periodística, así como el combate a la 

impunidad". Y el 17, Margarito 

Martínez Esquivel, fotoperiodista 

especializado en temas de seguridad y 

justicia y colaborador de varios 

medios, fue asesinado de un disparo 

en la cabeza fuera de su casa, en la 

colonia Camino Verde, en Tijuana. 

Martínez Esquivel era beneficiario del 

mecanismo de protección a periodistas 

de Baja California y estaba en análisis 

su incorporación al mismo esquema 

de la Secretaría de Gobernación 

federal luego de ser confrontado el 

pasado 13 de diciembre por un ex policía 

que tiene una página de "noticias" en 

Facebook. El crimen causó indignación 

entre el gremio periodístico. Diferentes 

sectores de la población y la Comisión 

Estatal de los Derechos Humanos de 

Baja California (CEDHBC) exigieron 

que sea esclarecido y se detenga al o los 

responsables… El 21 de diciembre, la 

cancillería mexicana informó que los 

11 armeros estadounidenses 

demandados por el gobierno de 

México producen más de 68% del 

medio millón de armas que 

anualmente ingresan de manera ilegal 

al país. Este porcentaje equivale a una 

venta anual de 340 mil armas que viajan 

desde sus plantas en Estados Unidos 

hasta las regiones con presencia del 

crimen organizado, lo que tiene impactos 

negativos para el país. 

Y el 22, el Consejo de Seguridad de la 

ONU aprobó con 12 votos a favor y 3 

abstenciones la resolución presentada 

por el gobierno de México para 

combatir el tráfico de armas. El 

canciller Marcelo Ebrard, quien 

destacó que esta posición en el Consejo 

de Seguridad “es un gran respaldo a 

nuestra causa para reducir la 

violencia”. 

El 14 de enero, el secretario de 

Relaciones Exteriores, Marcelo 

Ebrard, y el gobierno de México 

fueron seleccionados como las 

Personas del Año 2021 en materia de 

control de armamento a través de una 

encuesta en línea que atrajo a miles de 

participantes de docenas de países, 

concurso anual convocado por la 

estadounidense Asociación de Control 

de Armas, organización independiente y 

no gubernamental … Y el 4 de enero, la 

ministra Loretta Ortiz Ahlf afirmó 

que cumplirá con su encargo en la 

Suprema Corte de Justicia de la 

Nación (SCJN) con independencia, 

imparcialidad y autonomía. Con su 

llegada, el máximo tribunal del país 

contará por primera vez con 4 

mujeres, entre sus 11 integrantes… El 

10 de enero, en referencia a la postura 

del senador Ricardo Monreal Ávila –

reflejada en distintos medios, donde 

alerta del riesgo para el país si se 

privilegia el extremo en Morena–, el 

presidente Andrés Manuel López 

Obrador consideró que, en su 

administración, “somos radicales: la 

palabra ‘radical’ viene de ‘raíz’ y 

nosotros queremos arrancar de raíz el 

régimen corrupto de injusticias y de 

privilegios, ¡claro que somos radicales!”. 

Dijo que no contempla reunirse con el 

líder de Morena en el Senado, porque los 

temas legislativos ya están planteados 

y debemos ser independientes de verdad. 

En respuesta, Ricardo Monreal, sostuvo 

que nunca se confrontará con el 

presidente López Obrador, aunque 

tampoco se alejará de sus ideales ni 

abandonará su esencia… 

Respecto al partido Movimiento de 

Regeneración Nacional (Morena), 

finalmente, el 23 de diciembre, 

después de una larga jornada en la que 

se barajaron nombres y escenarios tras 

la revelación de encuestas, la dirigencia 

nacional de Morena y sus aliados del 

PT, PVEM (coalición Juntos Hacemos 

Historia) y Nueva Alianza, anunciaron 

a quienes serán sus 6 “coordinadores 

responsables”, es decir, los candidatos 

para las elecciones que se realizarán en 

Aguascalientes, Durango, Hidalgo, 

Oaxaca, Quintana Roo y Tamaulipas: la 

delegada de Programas para el Bienestar 

del gobierno federal en Aguascalientes, 

Nora Ruvalcaba; la diputada federal con 

licencia, Marina Vitela, en Durango; el 

senador Julio Menchaca, para Hidalgo; el 

senador Salomón Jara, en Oaxaca; la 

presidenta municipal de Quintana Roo 

Mara Lezama para Quintana Roo y el 

senador Américo Villarreal, en 

Tamaulipas. Enseguida, luego de que no 

fue electa, la senadora Marybel Villegas 

de Quintana Roo acusó una 

“imposición” para ese cargo y deslizó  
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……..una posible ruptura o 

candidatearse por otro partido. “Esta 

noche decidió Morena, el 5 de junio 

decidirá el pueblo de Quintana Roo”, 

advirtió. Por su parte, la senadora 

Susana Harp anunció que iniciará un 

proceso jurídico en contra de la 

designación de Salomón Jara como 

candidato en Oaxaca. En tanto, José 

Ramón Enríquez, quien ganó las 

encuestas internas de Morena en 

Durango, pero no será postulado, sino 

Marina Vitela, dijo que la nominación 

fue resultado de un criterio político y 

acusó a la dirigencia nacional del partido 

de jugar con cartas marcadas y de entregar 

la candidatura a una mujer que la tiene 

perdida de antemano. La encuesta lo 

favoreció ampliamente, pero se la 

arrebataron, dice, por el criterio de 

género. Advirtió que él estará en la 

boleta 2022, dentro de Morena o en 

contra de su partido. En 

Aguascalientes bajaron de la candidatura 

a Arturo Ávila, quien estaba en primer 

sitio, aunque felicitó a la postulada. El 

28, Maki Ortiz, ex alcaldesa de 

Reynosa, anunció un recurso contra el 

proceso interno de Morena en 

Tamaulipas, y acusó una simulación 

por lo que dio a conocer que presentó 

ante el Tribunal Electoral del Poder 

Judicial de la Federación (TEPJF) un 

recurso de inconformidad. Luego de 

más de 3 años como el partido en el 

poder y con mayoría en el Congreso, 

Morena no ha terminado de 

consolidar su estructura y aún hay 

estados en los que no cuenta con un 

dirigente estatal definido. Así, con el 

clima político ya enfocado en las 

elecciones presidenciales de 2024, el 

partido guinda no perfila concluir la 

reorganización en 2022… En el caso del 

Partido Acción Nacional (PAN), el 20 

de diciembre, la dirigencia nacional 

acordó que la diputada federal Teresa 

Jiménez Esquivel sea su precandidata 

a la gubernatura de Aguascalientes, 

con lo que se adelanta a la decisión que 

debe tomar la alianza Va por México 

sobre quién competirá en los comicios 

de julio de 2022. Y el 28, después de 

muchos meses de depresión, el PAN en 

Quintana Roo vivió un momento de 

vitalidad al anunciar de manera oficial 

que la senadora Mayuli Martínez será 

su candidata para la gubernatura. La 

dirigencia estatal del PAN no pierde la 

esperanza de que el PRD se sume a la 

candidatura. Por alguna extraña razón el 

PRI pintó su raya, aunque está lejos de ser 

competitivo compitiendo solo. El 13, el 

panista César Augusto Verástegui 

Ostos, conocido como El Truco en el 

gremio cañero, en el cual ha sido 

dirigente, además de secretario 

general de Gobierno en la 

administración estatal saliente, fue 

designado candidato a la gubernatura 

de la alianza Va por Tamaulipas, de la 

que forman parte PAN-PRI-PRD…  

En el caso del Partido Revolucionario 

Institucional (PRI), el 29, Alejandro 

Moreno, dirigente nacional afirmó 

que su partido no entregará ninguna 

de las entidades donde habrá 

elecciones el próximo año. Esto, luego 

de que la Comisión Política Permanente 

del tricolor ratificó que irán en alianza 

con PAN y PRD en Hidalgo, 

Tamaulipas, Aguascalientes y Durango. 

Y el 8, la alianza opositora Va por 

México en Hidalgo informó del 

registro como su precandidata a la 

gubernatura a la priísta Carolina 

Viggiano, antes de lo cual 

Alejandro Alito Moreno, dialogó con el 

gobernador del estado, Omar Fayad. Por 

otra parte, la Comisión Política 

Permanente del tricolor aprobó el 

convenio de coalición electoral con el 

PAN y el PRD en Durango, donde el 

abanderado a la gubernatura será 

definido por el tricolor y las 3 fuerzas 

políticas presentarán candidaturas 

comunes en 30 de los 39 ayuntamientos: 

14 son para el PRI, 13 para el PAN y 3 

para el PRD… En referencia al Partido 

de la Revolución Democrática, el 20 de 

diciembre, el ex presidente municipal 

de Acapulco, Evodio Velázquez 

Aguirre, afirmó que si bien las alianzas 

con partidos que se consideraban 

enemigos históricos como el PAN y el 

PRI han logrado darle vida y sobre 

todo mantener su registro, hay sectores 

al interior del sol azteca que consideran 

que no son tan benéficas para ese 

partido pues lo ha llevado a perder su 

identidad y posicionamiento entre la 

población y el electorado. “La política de 

alianzas nos ha generado perder un partido 

de más de 20 puntos y ahora tenemos un 

partido de 3.6 % que apenas subsiste”. El 

perredista hasta hace poco miembro de la 

corriente de Nueva Izquierda, (chuchos) 

una de las más influyentes en el PRD, 

sostuvo que debe abrirse a la sociedad 

para buscar convocar a un gran “Frente 

Ciudadano” que les permita relanzarse 

como la verdadera opción de izquierda 

que requiere este país y diferenciarse de 

Morena que busca arrebatarles esa 

bandera que durante décadas ha 

enarbolado el PRD. Sin embargo, el 

dirigente nacional del PRD, Jesús 

Zambrano defiende la política de 

alianza de su partido con PAN y PRI y 

considera que es clave para lograr 

enfrentar a Morena y la maquinaria de 

programas sociales con la cual 

acompaña el gobierno de Andrés 

Manuel López Obrador a su partido 

Morena. Explica que esta política de 

alianzas fue clave para arrebatarle a 

Morena la mitad de las alcaldías en la 

ciudad de México y la mayoría simple en 

la Cámara de Diputados, pues de lo 

contrario, el mandatario ya tendría 

aprobada su reforma eléctrica…  

Y el 6 de enero, la diputada federal por 

Quintana Roo, Laura Fernández Piña, 

dejó al Partido Verde Ecologista de 

México –aliado de Morena– para 

pasarse a la bancada del PRD desde 

donde buscará que la alianza que este 

instituto tiene con el PAN y el PRI (Va 

por México) la impulsen como 

candidata al gobierno de esa entidad. El 

PRD ahora cuenta con 16 legisladores en 

San Lázaro, lo que significa un voto más 

contra las reformas que intente la 

coalición Morena, PT y PVEM, como la 

eléctrica o la política-electoral… El 18 de 

enero, se informó que, luego de que en 

noviembre abandonó las filas del PAN 

en el marco del proceso interno de ese 

partido en Aguascalientes rumbo a las 

elecciones para renovar esa 

gubernatura, la senadora Martha 

Márquez, se incorporó a la bancada del 

Partido del Trabajo en la Cámara Alta. 

Y se perfila para convertirse en la 

candidata de ese partido y el PVEM por 

la gubernatura de Aguascalientes. Con 

Márquez, el PT llega a 5 integrantes en su 

bancada luego de que salieron las  
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…….senadoras Nancy de la Sierra y 

Alejandra Gastélum para conformar el 

grupo plural en el Senado… 

Respecto a la Línea 12 del Metro de la 

Ciudad de México, el 29 de diciembre, 

expertos en ingeniería de la 

Universidad Autónoma de Nuevo 

León (UANL) detectaron 21 nuevas 

grietas en el viaducto elevado de esa 

línea, después de una inspección 

aleatoria en las soldaduras de las trabes 

armadas. Las fisuras se han encontrado 

en los tramos de las estaciones que van 

de San Lorenzo Tezonco, Olivos, 

Nopalera y Periférico y Calle 11, al 

tiempo que 80% se ubican en zonas de 

distorsión inducida, por lo que se 

determinó que deberá revisarse toda la 

estructura metálica, proceso en el que se 

lleva un avance de 28.5%. El 30, la jefa 

de Gobierno de la Ciudad de México, 

Claudia Sheinbaum Pardo, subrayó 

que en el proyecto ejecutivo de dicha 

obra está haciendo una nueva 

estructura de dicho tramo, lo que dará 

seguridad y certeza de que no sucederá 

un accidente como el ocurrido el 3 de 

mayo, cuando se desplomó una trabe que 

ocasionó la muerte de 26 personas…  

En relación a la educación,  

resulta que el 17 de diciembre, 

integrantes de la Comunidad 

Estudiantil del Centro de 

Investigación y Docencia Económicas 

(CIDE) informaron que 

mantendrán tomada la sede Santa Fe-

Ciudad de México, ya que no se han 

cumplido las demandas de su pliego 

petitorio. Finalmente, el 15, integrantes 

de la Asamblea Estudiantil del CIDE 

liberaron las instalaciones de la sede 

Santa Fe, luego de 48 días. El director 

general del centro, José Antonio Romero 

Tellaeche, indicó que no hubo una 

entrega formal del plantel, por lo que se 

procedió a revisarlo. Aseguró que no 

habrá represalias contra los alumnos que 

participaron en la protesta. Los alumnos 

inconformes detallaron que debido al 

incremento de contagios de covid 19 

en el país, en su comunidad y por 

el riesgo de salud que implica 

mantener la recuperación de las 

instalaciones, decidimos transitar a 

otras formas de resistencia. El Conacyt 

también emitió un pronunciamiento en el 

que celebró el desalojo pacífico de las 

instalaciones del CIDE y destacó que la 

decisión de los alumnos abona para el 

mutuo entendimiento y la conciliación 

de las controversias. Según los alumnos, 

los 3 cambios que Conacyt quiere hacer 

al estatuto de su institución y que dañan 

la democracia interna son: 1) Quitar 

requisitos que existen en el actual 

estatuto para designar a Director 

General del CIDE para reparar errores 

en la designación de José Antonio 

Romero Tellaeche; 2) Cambiar el perfil 

de puestos de la Secretaría Académica y 

de la Secretaría de Vinculación, para 

beneficiar a personas ya designadas por 

Conacyt, y 3) Retirar todas las facultades 

al Consejo Académico que hasta ahora es 

el órgano de contrapeso a la Dirección 

General… Respecto al Instituto 

Politécnico Nacional (IPN), el 22 de 

diciembre, en la tercera sesión 

ordinaria de su Consejo General 

Consultivo, Arturo Reyes Sandoval, 

director general de esta casa de 

estudios, anunció que el semestre 

2022-2 dará inicio el 31 de enero de 

manera presencial, en tanto que el 

personal docente y de apoyo y 

asistencia a la educación acudirá a los 

planteles a partir del día 4 de ese 

mismo mes. En la sesión, algunos 

docentes manifestaron su preocupación 

por que se lleve a cabo este regreso 

cuando se tiene la alerta de la nueva 

variante ómicron y porque aún no se 

aplica la vacuna de refuerzo contra 

Covid-19 al personal educativo. 

También expresaron sus dudas sobre si 

existen las condiciones para garantizar 

espacios seguros… Por otra parte, el 18 

de enero, la Universidad Nacional 

Autónoma de México (UNAM), 

informó que anunciará el próximo 

lunes 24 de enero a su comunidad las 

medidas adicionales que tomará ante el 

inicio del semestre 2022-2 (el 31 de 

enero) y la modalidad en la que se 

reiniciarán las clases. “La Universidad 

refrenda su convicción de que volver a las 

actividades presenciales es un asunto de la 

mayor importancia, por lo que éstas 

deberán quedar plenamente normalizadas 

en el semestre que está próximo a 

iniciarse, conforme la evolución de la 

pandemia lo permita”…  En materia 

laboral: …El 10 de enero, un tribunal 

colegiado dio por concluido el juicio 

de amparo promovido por el Sindicato 

Nacional de Trabajadores Mineros, 

Metalúrgicos, Siderúrgicos y Similares 

de la República Mexicana, y dejó sin 

efecto el laudo de la Junta Federal de 

Conciliación y Arbitraje (JFCA) que, 

dijo, ilegalmente los obligaba a pagar 

54 millones de dólares por presuntos 

adeudos con trabajadores. Dicho laudo 

había sido emitido por intereses políticos 

y corruptos, agregó. Mediante un 

comunicado, el Sindicato Minero 

expresó que junto con su dirigente 

nacional, Napoleón Gómez 

Urrutia, condenan el abuso de poder 

perpetuado por la JFCA. La nueva 

resolución fue tomada por el décimo 

segundo tribunal colegiado el pasado 7 

de enero, al desahogar el amparo DT 

912/2018 en contra de la resolución de la 

Junta que consideraba que el Sindicato 

Minero aún debía lo correspondiente a 5 

por ciento de las acciones pagadas a los 

trabajadores tras la privatización de la 

mina de Cananea, en Sonora… El 27 de 

diciembre, se informó que después de 

que el Centro Federal de Conciliación 

y Registro Laboral (CFCRL) negó la 

toma de nota a 4 secciones del 

Sindicato de Trabajadores Petroleros 

de la República Mexicana (STPRM), 

la Sección 34, con sede en la Ciudad 

de México y la cual concentra a la 

mayoría de los trabajadores que 

labora en las oficinas centrales de la 

Torre de Pemex, afirmó que será hasta 

que concluya la elección del próximo 

secretario general cuando realicen un 

nuevo proceso… 

En relación a la justa lucha de los 

familiares de los 43 estudiantes de la 

Escuela Normal Rural Raúl Isidro 

Burgos de Ayotzinapa, Guerrero, 

desparecidos el 26 de septiembre de  
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……2014 en calles de la ciudad de 

Iguala, el 16 de diciembre, el segundo 

tribunal colegiado de Tamaulipas 

concedió amparo a Gildardo López 

Astudillo, El Gil, presunto líder del 

grupo delincuencial Guerreros 

Unidos y uno de los principales 

acusados de participar en el asesinato 

de los 43 normalistas, según la verdad 

histórica de las investigaciones que 

realizó la entonces Procuraduría General 

de la República. El Gil recibió el criterio 

de oportunidad y en la actualidad es 

testigo colaborador de la FGR para el 

caso de los estudiantes desaparecidos el 

26 de septiembre de 2014 tras el ataque 

en Iguala, Guerrero. Incluso, aportó 

información y fue parte de quienes 

condujeron a las autoridades al punto de 

la Barranca de la Carnicería. El 26, los 

familiares de los 43 normalistas 

volvieron a tomar las calles para 

demandar, una vez más, verdad y 

justicia por la desaparición forzada de 

sus hijos suscitada hace 87 meses. En 

esta ocasión, marcharon a la Basílica 

de Guadalupe, donde el obispo 

emérito Raúl Vera López encabezó 

una misa en honor de los 43 jóvenes. 

En ese contexto, el prelado 

responsabilizó de aquellos hechos a los 

tres niveles de gobierno y aseveró que el 

Ejército estuvo en medio. Destacó la 

firmeza con que los padres y las madres 

siguen luchando, lo cual contribuye a la 

construcción de un México más justo. Y 

el 15 de enero, se informó que el 

Ejército Mexicano, la Marina y la 

Guardia Nacional detuvieron a 3 de 

los 6 hermanos Benítez Palacios, uno 

de ellos, identificado como 

Mateo N, vinculados con la 

desaparición de 43 estudiantes. Los 

detenidos forman parte de la banda 

de Los Filos, que antes pertenecía a 

los Guerreros Unidos, pero en meses 

recientes se sumaron a Los Tlacos. El 

16, se informó que las aprehensiones 

de 3 integrantes de la banda Los Tilos, 

en especial de Mateo Benítez Palacios, 

es de vital importancia, ya que estas 

personas podrían saber del paradero 

de los 43 estudiantes, consideró Vidulfo 

Rosales Sierra, abogado del Centro de 

Derechos Humanos de la Montaña 

Tlachinollan, dijo que Mateo participó 

de manera activa en la desaparición de 

los jóvenes y formaba parte de esta 

banda de sicarios cuando se perdió 

contacto con los normalistas… México 

llegó el 18 de diciembre, Día 

Internacional del Migrante en plena 

crisis por números récord de 

detenciones de extranjeros, las 

solicitudes de refugio disparadas, la 

presencia de redes de traficantes de 

migrantes y el avance de caravanas 

hacia Estados Unidos pese a los intentos 

del Gobierno de frenarlas. En este 

contexto, el restablecimiento este 

diciembre del programa estadounidense 

"Quédate en México", que obliga a los 

extranjeros a esperar en México mientras 

una corte evalúa su solicitud de asilo, ha 

sido recibida con enorme decepción y 

preocupación entre la comunidad migrante 

y activistas… El 22 de diciembre, a 24 

años de la masacre de 45 indígenas 

ocurrida en Acteal, la organización 

Sociedad Civil Las Abejas afirmó que 

“nada ha cambiado, pues la política es 

mantener la violencia y la impunidad, 

causando conflictos en los pueblos 

organizados para justificar la 

militarización de las comunidades que 

resisten contra los megaproyectos de 

muerte que los despojan de la tierra y 

el territorio. El gobierno en turno no va 

a traer la justicia porque sólo está 

ocupado en cómo entrega las riquezas de 

nuestras tierras y territorios a los ricos y 

poderosos, reprochó en un comunicado 

leído durante la celebración religiosa con 

la que fueron recordados los 15 niñas y 

niños, nueve hombres adultos y 21 

mujeres, cuatro de ellas embarazadas, 

sacrificados. Sostuvo que hasta el día de 

hoy, ningún presidente de México, desde 

Ernesto Zedillo, principal autor 

intelectual; Vicente Fox, Felipe 

Calderón, Enrique Peña Nieto, hasta el 

actual mandatario Andrés Manuel López 

Obrador, han tenido la voluntad política 

para investigar y enjuiciar 

verdaderamente a los responsables 

materiales e intelectuales de este crimen 

de lesa humanidad… El 19 de diciembre, 

al menos 5 ejidatarios del Frente de 

Pueblos en Defensa de la Tierra 

(FPDT) de San Salvador Atenco, 

resultaron lesionados luego de que un 

grupo de golpeadores encabezado por 

el ex alcalde priísta Andrés Ruiz 

Méndez los agredió en una asamblea 

que se efectuaba en el parque Los 

Ahuehuetes, en Atenco, con personal de 

la Secretaría del Medio Ambiente y 

Recursos Naturales (Semarnat), para dar 

seguimiento a las mesas de trabajo, 

resarcir y restaurar el territorio que iba 

ser utilizado para el Aeropuerto 

Internacional de México (NAIM). El 28, 

el gobierno federal 

condenó enérgicamente los actos de 

provocación que grupos violentos 

realizaron en la asamblea informativa 

sobre la declaratoria de área natural 

protegida (ANP) del lago de Texcoco, 

realizada en San Salvador Atenco el 

19, y reiteró todo el respaldo a los 

pueblos que han expresado su voluntad 

para la constitución de esta ANP y que 

luchan diariamente en la defensa de su 

territorio. El mismo día, lograr que se 

declare ANP el ex lago de Texcoco y 

las 14 mil 38 hectáreas, donde se iba a 

construir el NAIM, es una 

oportunidad única para proteger la 

flora y fauna, así como devolver su 

vocación hídrica a fin de que siga 

siendo el vaso regulador del valle de 

México y se detengan proyectos urbanos 

habitacionales y de gran impacto, 

aseguraron comuneros de Atenco y 

funcionarios federales. Miembros de la 

Secretaría del Medio Ambiente y 

Recursos Naturales y la Comisión 

Nacional de Áreas Naturales Protegidas 

(Conanp) realizaron una reunión 

informativa en la explanada de San 

Salvador Atenco, donde presentaron a 

los ejidatarios y miembros del FPDT el 

estudio previo justificativo para hacer la 

declaración. Por su parte, Ignacio del 

Valle Medina, dirigente del FPDT, 

consideró que esta es una oportunidad 

para proteger al ex lago y recuperar 

su vocación hídrica para que siga 

siendo un equilibrio ambiental no sólo 

para las comunidades, sino para toda la 

zona metropolitana… Por otra parte, el 4 

de enero, se informó que un total de 25 

defensores de Derechos Humanos 

fueron asesinados extrajudicialmente 

en 2021, todos ejecutados por motivos 

políticos, denunció el Comité Cerezo 

México. "El total de ejecuciones 

extrajudiciales cometidas en el año 2021 

bajo la administración de Andrés Manuel 

López Obrador es de 25 defensores de 

derechos humanos", precisó un informe… 

El 3 de enero, el presidente López 

Obrador, señaló que el gobierno se 

encuentra dispuesto a ofrecer asilo a 

Julian Assange. Consideró que la 

administración estadounidense debe 

actuar con humanismo. Assange está 

enfermo y sería una muestra de  
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……..solidaridad, de fraternidad, el 

permitirle que recibiera asilo en el país, 

que resolviera vivir, incluido México. 

Hace un año, el mandatario anunció la 

disposición de abrir las puertas del país 

al activista, y ahora dio cuenta, también, 

de haber intercedido por él ante Donald 

Trump…  

CLARIVIDENCIA ELECTORAL: 

Sorpresivamente, el 17 de diciembre, en 

votación dividida de 6 a 5, el Instituto 

Nacional Electoral (INE) aprobó 

aplazar la realización del ejercicio de 

revocación de mandato hasta tener los 

recursos públicos para garantizar que 

todos los mexicanos participen. Lorenzo 

Córdova Vianello, consejero presidente 

del INE, previamente advirtió que con el 

déficit de más de 2 mil 300 millones de 

pesos que tiene el instituto no es posible 

llevar a cabo la revocación de mandato del 

presidente Andrés Manuel López Obrador 

en abril próximo. En respuesta, López 

Obrador, dijo que es “una chicanada” 

de los consejeros del INE, que 

aplican tácticas dilatorias. con sus 

actitudes”. Enseguida arreció la ofensiva 

del gobierno lopezobradorista y de su 

partido el Movimiento de Regeneración 

Nacional (Morena) contra el INE. En 

medio de las críticas al INE por 

suspender la organización de la 

revocación de mandato, el presidente 

del organismo, Lorenzo Córdova, 

difundió los costos que tendrá el 

ejercicio, mil 212.3 millones 

corresponden a la contratación de 32 mil 

451 capacitadores electorales, 5 mil 450 

supervisores y personal técnico que 

realizarán las visitas a 12 millones de 

ciudadanos sorteados, a fin de preparar a 

807 mil 450 que fungirán como 

funcionarios de casilla. Para que se 

cumplan las disposiciones de ley, “y no 

hacer un remedo de ejercicio, se 

contempla la erogación de mil 471 

millones de pesos en la instalación de 

161 mil 400 mesas receptoras de 

votación, que incluye dotación de 

materiales electorales, tinta indeleble y 

crayones, entre otros. Además, 573 

millones se tienen catalogados 

como operación de campo, para 

convocar y habilitar a los ciudadanos 

que integrarán las mesas receptoras 

(servicios de telefonía, materiales de 

capacitación, uniformes, combustible, 

materiales sanitarios) Proyectó también 

502.4 millones en apoyos 

administrativos, arrendamiento de 

plantas de emergencia y compensaciones 

por revocación de mandato. Además, 

27.2 millones a campaña de difusión 

(foros, espots, inserciones en medios) 

para convocar a 92.4 millones de 

ciudadanos a participar; 31.8 millones 

para imprimir la lista nominal de 

electores, realización del conteo rápido y 

voto de mexicanos en el extranjero, entre 

otros. Y el 22, la presidencia de la Mesa 

Directiva de la Cámara de Diputados, 

al frente del morenista Sergio Gutiérrez 

Luna, denunció ante la Fiscalía General 

de la República (FGR) a los consejeros 

electorales del INE que votaron a favor 

del acuerdo de suspender 

indefinidamente la revocación de 

mandato y los acusa del delito de 

"coalición de servidores públicos y abuso 

de autoridad": contra el consejero 

presidente del órgano electoral, Lorenzo 

Córdova Vianello, así como contra Dania 

Paola Ravel Cuevas, Ciro Murayama, 

Beatriz Claudia Zavala y José Roberto 

Ruiz Saldaña, aunque no se menciona el 

nombre de Carla Humphrey –esposa del 

extitular de la Unidad de inteligencia 

Financiera (UIF), Santiago Nieto– quien 

se pronunció en el mismo sentido del resto 

de consejeros de la inviabilidad 

presupuestaria para realizar la revocación 

de mandato. El mismo día, la Suprema 

Corte de Justicia de la Nación (SCJN) 

dejó sin efectos provisionalmente el 

acuerdo que aprobó el INE y le 

ordenó por segunda ocasión que 

organice la consulta de revocación de 

mandato hasta su conclusión, con el 

presupuesto aprobado de mil 503 

millones de pesos el cual constituye un 

indicador de viabilidad financiera. El 23, 

López Obrador, celebró la decisión de 

la SCJN. "Fue una muy buena decisión 

porque es la democracia, porque no se 

debe obstaculizar la democracia, y 

segundo, no se debe violar la 

Constitución", señaló el mandatario 

durante su conferencia de prensa diaria en 

el Palacio Nacional. En respuesta a la 

Corte, el INE informó que acatará en 

sus términos la disposición. No 

obstante, se mantendrá atento a la 

resolución de fondo que realice la 

SCJN respecto de la controversia 

constitucional que interpuso el pasado 7 

de diciembre ante la insuficiencia 

presupuestal para la organización de este 

ejercicio de participación ciudadana. El 

26, las consejeras y consejeros del INE 

cerraron filas y por medio de un 

posicionamiento unánime 

rechazaron la persecución penal del 

presidente de la Cámara de 

Diputados, Sergio Gutiérrez Luna, 

por haber denunciado ante la FGR a 

sus compañeros que votaron a favor 

de aplazar la revocación de mandato. 

Pero el 27, el presidente López Obrador 

consideró que no se debe penalizar el 

conflicto con el INE por la decisión de sus 

integrantes de aplazar la consulta, como lo 

hizo el presidente de la Cámara de 

Diputados, Sergio Gutiérrez Luna, al 

presentar una denuncia contra los 

consejeros ante la FGR. Afirmó que, 

aunque los consejeros del INE hayan 

“cometido un error” al oponerse a un 

mandato constitucional, debe ser la Corte 

y el Tribunal Electoral del Poder Judicial 

de la Federación (TEPJF) los que 

resuelvan la controversia. Ante la orden 

de AMLO, el 29, la presidencia de la 

Mesa Directiva de la Cámara de 

Diputados, informó que decidió no 

continuar con la denuncia penal contra 

los consejeros del INE.  Previamente, el 

27, la SCJN emitió una segunda 

suspensión contra la decisión del INE 

de aplazar la realización del ejercicio de 

revocación de mandato. Por su parte, la 

Barra Mexicana Colegio de Abogados 

(BMA), afirmó que las denuncias 

penales que se interpusieron ante la 

FGR contra 6 consejeros del INE 

constituyen una intimidación, así 

como una amenaza y un ataque 

injustificado a la autonomía y a la 

independencia de sus integrantes. Los 

consejeros han actuado y tomado 

decisiones en el contexto de sus 

atribuciones y en ejercicio de la 

independencia y autonomía que la 

Constitución les otorga. El uso 

inquisitivo de las instancias penales y de 

procuración de justicia no es propio de 

una democracia. 

El 28, el INE informó que del 1 de 

noviembre al 25 de diciembre, recibió 

10 millones 886 mil 932 firmas de 

apoyo para la revocación de mandato,  
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…….mediante la aplicación móvil y en 

formatos papel. Y el 29, AMLO afirmó 

que consulta de revocación de 

mandato va a haber, de una forma o 

de otra; tiene que haber, porque tiene 

que quedar el precedente. Sugirió la 

participación de encuestadoras privadas 

en un probable ejercicio, de persistir la 

intransigencia de los funcionarios del 

INE. Confirmó que en 2022 hará 

llegar su iniciativa de reforma 

político-electoral al Congreso. Por su 

parte, la Sala Superior del Tribunal 

Electoral del Poder Judicial de la 

Federación (TEPJF) determinó que el 

INE no tiene atribuciones para 

posponer el proceso de revocación de 

mandato y, por el contrario, al tener la 

obligación de garantizar su ejercicio, 

debe implementar las medidas y realizar 

los ajustes presupuestales necesarios 

para que en caso de cumplirse los 

requisitos constitucionales y legales, se 

continúe con dicho mecanismo de 

participación directa. Y establece 

vincular a la Secretaría de Hacienda para 

que coadyuve en propiciar la obtención 

de los elementos necesarios, así 

sea dentro de una perspectiva de 

austeridad, disponibilidad y eficiencia 

presupuestal para que sea factible 

garantizar la efectividad del derecho 

político electoral de participación 

ciudadana. Y en una grosera intromisión, 

el 13, ante la petición del INE a la 

Secretaría de Hacienda y Crédito 

Público (SHCP) para obtener una 

partida extraordinaria de mil 738 

millones de pesos para realizar la 

consulta de revocación de mandato, el 

gobierno presentó, “con todo respeto”, 

un plan de austeridad para el INE con 

base en el cual lograría ahorros por 2 mil 

972 millones de pesos. El ejercicio se 

basa en 3 acciones: reducción de sueldos 

y salarios de mil 336 mandos medios y 

superiores, baja de gastos operativos, así 

como la desaparición de 2 fideicomisos, 

por mencionar las principales. En 

respuesta, el consejero presidente del 

INE, Lorenzo Córdova, descalificó la 

seriedad y el sustento técnico del plan 

gubernamental de austeridad para ese 

organismo, luego de estimar que quien 

lo elaboró desconoce su funcionamiento. 

El consejero Uuc-kib Espadas Ancona 

sostuvo que el proyecto de austeridad 

constituye una medida inapropiada y 

francamente abusiva, que violenta 

disposiciones constitucionales que 

determinan que los organismos 

autónomos fijan sus presupuestos. Lo 

que está haciendo es exhibir la fórmula 

para evadir la Constitución: estrangular 

financieramente al INE, y si quieren 

sobrevivir, hay que adecuarse a los 

condicionamientos gubernamentales. El 

14, el secretario de Gobernación, 

Adán Augusto López Hernández, 

aseguró que otorgar recursos 

adicionales al INE para la realización 

de la consulta de revocación de 

mandato afectaría el presupuesto 

destinado a los programas sociales. El 

mismo día, integrantes de la oposición 

criticaron el plan de austeridad al 

considerar que es una flagrante 

violación al sistema democrático, 

mientras dirigentes y representantes del 

PAN y el PRD dijeron que se trata de 

una acción injerencista alejada de la 

realidad. Y, finalmente, el 18, se 

confirmó que el próximo 10 de abril se 

realizará por primera vez el ejercicio 

de revocación de mandato 

presidencial al cumplirse de los 

requisitos legales para que se efectúe: 

la validación de 2 millones 845 mil 634 

firmas de apoyo, esto es 103% de la 

meta establecida, por arriba de 2 

millones 758 mil 227 de respaldos que 

exigía la ley para que procediera su 

convocatoria, así como la dispersión 

territorial. La ley obligaba a que en al 

menos 17 entidades se cumpliera el 

umbral mínimo de apoyo del 3% de 

ciudadanos del listado nominal. Según 

las cifras oficiales, 21 estados habían 

alcanzado ese objetivo: Aguascalientes, 

Baja California Sur, Campeche, Colima, 

Chiapas, Chihuahua, Ciudad de México, 

Guerrero, Hidalgo, Michoacán, Morelos, 

Nayarit, Oaxaca, Quintana Roo, San 

Luis Potosí, Sonora, Sinaloa, Tabasco, 

Tamaulipas, Tlaxcala y Zacatecas. Este 

mismo día, en busca de definir 

acciones en materia de seguridad, 

prevención y detección de amenazas, 

el secretario de Gobernación, Adán 

Augusto López Hernández; la 

secretaria de Seguridad y Protección 

Ciudadana (SSPC), Rosa Icela 

Rodríguez, y el consejero presidente 

del INE, Lorenzo Córdova, se 

reunieron en el contexto de la 

preparación del proceso electoral 

rumbo a los comicios de junio, en los 

que se definirán las gubernaturas de 6 

estados, así como la consulta de 

revocación de mandato perfilada para 

abril. Se tiene el objetivo de detectar 

amenazas, riesgos y vulnerabilidades 

para prevenir, evitar y sancionar 

acciones de la delincuencia en el 

contexto electoral, lo cual incluye 

reforzar la seguridad en las entidades… 

El 12 de enero, el TEPJF resolvió que 

Morena fue responsable de no 

reportar al INE el ingreso de recursos 

como parte de un esquema de 

financiamiento paralelo en Texcoco, 

estado de México, entre 2013 y 2015, 

pero ratificó que Delfina Gómez, 

entonces presidenta municipal de la 

demarcación y actual secretaria de 

Educación Pública, no se benefició de 

ello, por lo que determinó que no tuvo 

responsabilidad jurídica, ni aplicó 

sanción contra la funcionaria. A la vez, 

confirmó la multa impuesta por el 

órgano electoral a Morena por 4 

millones 529 mil pesos por dicha 

omisión. Se determinó que había 

elementos suficientes para comprobar 

que hubo una retención de 10% del 

salario de trabajadores del ayuntamiento 

y del DIF municipal, lo que sumó, de 

acuerdo con el instituto, 2 millones 264 

mil 612 pesos. Y para no variar, el 18, 

el presidente López Obrador defendió a 

la secretaria de Educación, Delfina 

Gómez Álvarez, de lo que consideró 

una campaña en su contra “muy 

injusta”, luego de que el TEPJF 

determinó multar a Morena por retener 

sueldos de trabajadores de Texcoco en la 

gestión de la maestra, hoy titular de la 

SEP. “Yo quiero expresar mi absoluta 

confianza a la maestra Delfina, la conozco 

desde hace bastante tiempo, como 

servidora pública. Esta señora es honesta, 

digna; es un ejemplo, me siento orgulloso 

de que sea la secretaria de Educación”. Lo 

cierto es que, contra lo que dice López 

Obrador, no hay tal campaña contra 

Delfina Gómez. El TEPJF se limitó a 

confirmar, por unanimidad, la sanción 

de 4.5 millones de pesos contra Morena 

por haber montado un esquema de 

financiamiento paralelo cuando era 

alcaldesa de Texcoco. No son voladas ni 

periodicazos. Se trata de hechos 

verificados. Morena no reportó esos 

ingresos producto del diezmo y de ahí se 

desprende la sanción. Que ese episodio 

pueda ser usado por correligionarios y 

adversarios de Delfina a la hora de las 

decisiones para la elección del Estado de 

México del año que entra, es una historia 

paralela. El presidente mismo lo tiene que 

tomar en cuenta. Se sabe que su opinión 

suele ser determinante en las encuestas 

que organiza Morena para elegir a sus 

candidatos a gobernador. Nadie dice que 

la maestra se quedó para su uso personal 

el dinero de los diezmos. Eso no. Lo que  
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……..hizo fue transferirlo a las cuentas de 

Morena. El 12 de enero también, el 

TEPJF también revirtió el fallo de la 

Comisión Nacional de Honestidad y 

Justicia de Morena (CNHJ) con el que 

suspendió por 6 meses los derechos 

partidarios de la ex secretaria general 

de este partido Yeidckol Polevnsky… 

El 23 de diciembre, el TEPJF ordenó a 

la Fiscalía en Delitos Electorales de la 

Fiscalía General de la República 

entregar al INE la información respecto 

a la denuncia que hay contra David 

León, ex titular de Protección Civil del 

gobierno federal, a quien se ventiló con la 

entrega de dinero a Pío López Obrador, 

hermano del Presidente de México… El 

16 de diciembre, en un hecho inédito 

para el estado de México, los 

magistrados de la sala regional Toluca 

del Tribunal Electoral del Poder 

Judicial de la Federación (TEPJF) 

anularon por motivos de violencia 

política en razón de género la elección 

en el municipio de Atlautla. Este es el 

tercer caso registrado en el país; uno de 

ellos ocurrió en Guerrero y otro en 

Hidalgo. La resolución indica que la 

elección de ayuntamiento en Atlautla 

queda sin efecto y, por tanto, el 

Congreso del estado de México deberá 

convocar a comicios extraordinarios, y 

hasta que se lleven a cabo se deberá 

nombrar a un alcalde o una alcaldesa y a 

un cabildo provisionales. Y finalmente, 

el 30 de diciembre, la Sala Superior 

del TEPJF ratificó el triunfo de 

Patricia Lobeira de Yunes como 

alcaldesa de Veracruz, postulada por 

PAN-PRI-PRD. En tanto, el gobernador 

morenista Cuitláhuac García Jiménez 

aseguró que se llevará bien con la 

presidenta municipal electa del puerto de 

Veracruz. El mismo día, la Sala 

Superior del TEPJF restituyó el 

triunfo en la elección municipal de 

Coacalco al candidato de la coalición 

Va por el Estado de México, integrada 

por PRI-PAN-PRD, David Sánchez 

Isidoro, y ordenó al Instituto Electoral 

del Estado de México (IEEM) entregar 

de inmediato las constancias de mayoría 

a él y a toda la planilla para que a partir 

del primero de enero entre en 

funciones…   

INTERNACIONALES: …  

Mientras, el 23 de diciembre, la 

Organización Mundial de la Salud 

(OMS), informó que la variante 

ómicron del coronavirus causante de la 

Covid-19 se ha detectado ya en 110 

países, y continúa propagándose de forma 

exponencial, duplicando sus casos en las 

comunidades donde se transmite en 

cuestión de 2 o 3 días. El 26, según un 

estudio publicado por Research 

Square en su versión de Internet, el 

Covid-19 puede persistir en la 

mayoría de los órganos del cuerpo 

humano, en particular, en el corazón y 

el cerebro, hasta por 230 días, Incluso 

se detectó el SARS-CoV-2 en pacientes 

que fueron asintomáticos o presentaron 

un cuadro leve de la infección. El 

análisis, no revisado por pares, señala 

que el virus se distribuye ampliamente 

en todo el cuerpo, incluso entre pacientes 

que murieron con Covid-19 asintomático 

o leve, por lo que se determina que causa 

una infección sistémica y puede 

permanecer en el cuerpo durante meses. 

Mientras, el 28, el presidente ruso, 

Vladímir Putin, durante una cumbre 

informal de la Comunidad de Estados 

Independientes (CEI) celebrada en San 

Petersburgo, afirmó que de acuerdo a 

investigaciones del Instituto Gamaleya, 

la vacuna anticovid rusa Sputnik V es 

altamente eficaz contra la variante 

ómicron. El 4, Estados Unidos registró 

más de un millón de casos de covid-19, 

una cifra diaria que no se había 

reportado en ningún lugar del mundo. 

Francia, Reino Unido e Italia 

difundieron cifras récord de casos de 

SARS-CoV-2, con 271 mil, 218 mil y 

170 mil, respectivamente. El 7, la cifra 

de contagios de covid-19 registrados en 

todo el mundo alcanzó los 300 millones 

338 mil 680, un número que los 

científicos creen que pudiera ser muy 

superior, debido a la cantidad de casos 

que no son reportados. Este día, los 

datos actualizados de muertes en todo el 

mundo que da la Johns Hopkins son de 5 

millones 472 mil 939. El 10 de enero, la 

farmacéutica estadounidense Pfizer dijo 

que espera tener en marzo una nueva 

vacuna contra la Covid-19 que mejore 

la protección contra la variante 

ómicron. Explicó que aún no está claro si 

este nuevo producto será necesario, pero 

dijo que su empresa ya está comenzando a 

fabricar las primeras dosis dado que 

algunos países quieren disponer de ellas 

cuanto antes. El 11, la OMS informó que 

2 años después del inicio de la 

pandemia, más del 50% de la población 

europea habrá contraído la variante 

ómicron del coronavirus en las próximas 

6 a 8 semanas al ritmo actual de 

transmisión. El 12, la OMS advirtió que 

la variante ómicron causa una 

enfermedad menos grave que delta, 

pero sigue siendo un virus peligroso, 

sobre todo para quienes no están 

vacunados. El 17, el presidente de 

China, Xi Jinping, pidió una mayor 

cooperación mundial en la lucha 

contra el covid-19 y prometió enviar 

mil millones de vacunas, al tiempo que 

exhortó a abandonar la mentalidad de 

guerra fría. En su discurso para 

inaugurar la reunión anual del Foro 

Económico Mundial, el líder chino 

publicitó los esfuerzos de su país para 

compartir inmunizantes, combatir el 

cambio climático y promover el 

desarrollo nacional e internacional… De 

acuerdo con datos de la OMS, 2021 cerró 

con 198 millones de contagios globales 

de Covid-19 confirmados en estos 12 

meses, más del doble de los 83 millones 

de 2020, mientras que los fallecidos 

fueron 3,5 millones, un 84% más que 

los 1,9 millones del pasado año. En el 

acumulado de los 2 años transcurridos 

desde que la crisis sanitaria comenzara 

con la notificación de los primeros casos 

en China a la OMS, la Covid-19 ha 

registrado 281 millones de casos 

confirmados y 5,4 millones de 

muertes… En relación a Cuba, el 16 

de diciembre, ante el incumplimiento 

de Joe Biden a su promesa electoral de 

dar un giro a la política hacia la isla, 

un número creciente de 114 

legisladores de su partido (demócrata) 

con ex funcionarios y expertos, están 

instando a la Casa Blanca a renovar la 

normalización de las relaciones con La 

Habana que se promovió cuando él era 

vicepresidente con Barack Obama. El 

17, la Asamblea Nacional del Poder 

Popular (parlamento) de Cuba 

rechazó una resolución adoptada en la 

Eurocámara que condena a la isla por 

supuestas violaciones a los derechos 

humanos. Los promotores de ese 

engendro no han tenido el menor pudor 

al mentir sobre supuestos casos de 

torturas y tratos crueles y degradantes 

cometidos contra defensores de los 

derechos humanos, que es la manera en 

que se refieren a personas amparadas y 

pagadas desde Estados Unidos para 

subvertir el orden constitucional en el  
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…….país, subrayó el documento. El 22, 

al concluir el segundo periodo 

ordinario de sesiones de la Asamblea 

Nacional del Poder Popular, el 

presidente Miguel Díaz-Canel, dijo 

que la isla es ejemplo de la real 

disidencia, ante las críticas contra su 

gobierno, tanto externas como 

internas, por la falta de tolerancia 

hacia la oposición. Un Estado fallido no 

soporta 62 años de bloqueo recrudecido 

en medio de una pandemia, tampoco 

esos golpes una dictadura, comentó en 

referencia al endurecimiento los últimos 

años del bloqueo impuesto por Estados 

Unidos hacia Cuba. Rechazamos 

categóricamente esos términos con los 

que tratan de ponerle etiquetas a una 

revolución que en sucesivos actos 

heroicos se ha convertido en ejemplo de 

la real disidencia a la hegemonía global 

impuesta por la dictadura del 

capitalismo…  

En Venezuela, el 4 de enero, el 

presidente Nicolás Maduro, pidió a la 

Asamblea Nacional abrir una 

investigación a la anterior gestión de 

ese órgano legislativo por el robo de 

recursos de la nación en el exterior 

cometido por la oposición que lidera 

Juan Guaidó. Pidió al Congreso activar 

los mecanismos constitucionales y exigir 

al Ministerio Público y al Tribunal 

Supremo de Justicia (TSJ) actuar ante el 

despojo de las cuentas en el extranjero 

de las empresas Citgo y Monómeros. 

Por su parte, la Asamblea Nacional 

opositora de Venezuela aprobó la 

continuidad constitucional de 

la presidencia encargada, ostentada 

por el líder opositor Juan Guaidó, 

quien celebró la decisión. Y el 9, Sergio 

Garrido, abanderado de la opositora 

Mesa de la Unidad Democrática 

(MUD), ganó la repetición de las 

elecciones en el estado de Barinas, por 

lo que dejará de ser gobernado por la 

familia del fallecido presidente Hugo 

Chávez por primera vez desde 1998. El 

16, el presidente Maduro, abrió la 

puerta a la posibilidad de retomar el 

diálogo político con la oposición 

instaurado en México, en un discurso 

de balance de 2021 pronunciado ante la 

Asamblea Nacional. El 18, el Consejo 

Nacional Electoral (CNE) aprobó la 

solicitud para el inicio del 

procedimiento de una eventual 

activación de un referendo revocatorio 

contra el presidente Maduro. Para que 

sea removido debe votar a favor de la 

revocatoria igual o mayor número de los 

electores que lo apoyaron el 20 mayo de 

2018, por lo que deberán sufragar 6.2 

millones o más ciudadanos a favor de su 

salida… En Argentina, el 20 de 

diciembre, miles de personas se 

movilizaron para recordar los 20 años 

del estallido social del 19-20 de 

diciembre de 2001, al cerrar una serie 

de actividades que desde el 19 

convergieron en una vigilia en la 

histórica Plaza de Mayo, donde se 

realizaron actos con la presencia del 

presidente Alberto Fernández, 

acompañado por el secretario de 

Derechos Humanos, Horacio 

Pietragalla Corti, y familiares de las 

39 víctimas de la violenta represión 

policial que se produjo en Buenos Aires 

y en todo el país. El 23, el Fondo 

Monetario Internacional (FMI) 

concluyó que el programa crediticio 

de 2018 con Argentina por 57 mil 

millones de dólares, cuando 

gobernaba Mauricio Macri, el más 

grande en la historia de la 

institución, no cumplió sus objetivos 

de restaurar la confianza en la viabilidad 

fiscal y externa y, al mismo tiempo, 

propiciar el crecimiento económico , en 

lo que el actual presidente Alberto 

Fernández calificó de informe lapidario, 

y agregó que llevará mucho tiempo 

reponerse de semejante daño.  

El 11 de enero, el presidente Alberto 

Fernández, sostuvo que el crédito 

financiero que otorgó el FMI al país 

durante la presidencia de Mauricio 

Macri es incalificable, y agregó que el 

organismo no puede exigir a 

Argentina más de lo que puede dar. 

Todo el mundo sabe que Argentina está 

absolutamente impedida para pagar. 

Nadie puede pensar que el país es capaz 

de pagar 19 mil millones de dólares, 

entre capital e intereses, argumentó. El 

16, movilizaciones, cartas públicas con 

miles de firmas de dirigentes políticos, 

sindicales y sociales, abogados, 

intelectuales y organismos de derechos 

humanos demandaron la libertad 

inmediata de Milagro Sala, la líder de 

la organización Tupac Amaru, de 

Jujuy, quien fue ilegalmente detenida el 

16 de enero de 2016, con el argumento 

de que estaba al frente de una 

manifestación que reclamaba al 

gobernador, Gerardo Morales, de la 

derechista alianza Cambiemos, por sus 

derechos, cuando ya había comenzado la 

persecución política, que caracterizó al 

gobierno del ex presidente Mauricio 

Macri (2015-2019)… 

En Chile, el 19 de diciembre, el 

izquierdista Gabriel Boric, del 

izquierdista pacto Apruebo Dignidad -

un pacto programático/electoral fundado 

en enero de este año y que reúne al 

Partido Comunista con el Frente Amplio 

(FA), a su vez, una coalición de 3 

partidos constituidos y otros 2 en 

formación-, ganó de manera 

aplastante, por 12 puntos y un millón 

de votos de diferencia, la segunda 

vuelta de las elecciones presidenciales 

en Chile y asumirá la primera 

magistratura del país el 11 de marzo 

de 2022 y cerró el paso a un gobierno 

del ultraderechista José Antonio Kast, 

quien felicitó al ganador “por su gran 

triunfo”, antes incluso de que acabara 

el conteo de votos. En su primer 

discurso público, el ex líder estudiantil 

aseguró que su compromiso "es cuidar 

la democracia todos los días". 

"Estamos ante un cambio de ciclo 

histórico", proclamó: "El futuro de 

Chile nos necesita a todos del lado de la 

gente y espero que tengamos la madurez 

de contar con sus ideas y propuestas para 

comenzar mi Gobierno". El 21, Gabriel 

Boric Font, presidente electo, cumplió 

la simbólica y significativa misión de 

visitar la sede de la Convención 

Constitucional, donde se reunió con la 

presidenta y el vicepresidente de ese 

órgano, Elisa Loncon y Jaime Bassa, 

gesto mayor que evidencia la voluntad 

declarada en su discurso de la victoria,  
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………de que su gobierno cuidará y 

apoyará el proceso constituyente. 

Y el 6 de enero, el canciller de México, 

Marcelo Ebrard, se reunió en Santiago 

con Gabriel Boric, y dijo que ambos 

están interesados en que "la voz de 

América Latina recupera peso a nivel 

internacional". El canciller confirmó su 

presencia en la toma de posesión el 

próximo 11 de marzo y aseguró que le 

extendió una invitación para visitar 

México y reunirse con el mandatario de su 

país, Andrés Manuel López Obrador … 

En Colombia, el 22 de diciembre, el 

Congreso aprobó un proyecto de ley 

de seguridad ciudadana que, entre 

otras cosas, autoriza la fuerza letal en 

legítima defensa para repeler una 

incursión violenta a una vivienda o 

vehículo, en lo que sectores de la 

oposición consideran que afectará el 

derecho a la movilización social. Los 

congresistas de oposición se negaron a 

votar el proyecto al considerar que viola 

de manera abierta y flagrante principios 

fundamentales de la Constitución, como 

el derecho a la vida y a la movilización 

social. El 3 de enero, se informó que al 

menos 23 muertos dejaron 

enfrentamientos entre el Ejército de 

Liberación Nacional (ELN), la última 

guerrilla reconocida y disidencias de 

las Fuerzas Armadas Revolucionarias 

de Colombia (FARC) que se 

apartaron del acuerdo de paz, en una 

región fronteriza con Venezuela, 

informó la Defensoría del Pueblo. Y el 

18, se informó que la política Íngrid 

Betancourt, que estuvo durante más de 

6 años secuestrada por las FARC, 

anunció que participará el 13 de marzo 

próximo en la consulta de la Coalición 

Centro Esperanza para ser candidata 

presidencial por segunda vez. Colombia 

celebrará la primera vuelta de las 

elecciones presidenciales el 29 de mayo y 

las encuestas dan como favorito al senador 

Gustavo Petro, precandidato del Pacto 

Histórico, que fue derrotado en la segunda 

vuelta de 2018 por el hoy presidente Iván 

Duque… En Brasil, el 27 de diciembre, 

el juez del Supremo Tribunal Federal 

pidió a la fiscalía investigar al 

presidente Jair Bolsonaro, por 

presuntas presiones a funcionarios de 

la Agencia Nacional de Vigilancia 

Sanitaria que autorizaron la 

vacunación infantil contra el Covid-

19. La denuncia parte de una solicitud 

del diputado Reginaldo Lopes, quien 

acusa al mandatario de incitación al 

crimen… 

En Nicaragua, el 10 de enero, el 

presidente Daniel Ortega, juró su 

quinto mandato, cuarto consecutivo y 

segundo junto con su esposa Rosario 

Murillo como vicepresidenta. “Si juro”, 

declaró el exguerrillero sandinista, de 

76 años, que gobierna desde 2012 y 

podrá permanecer en el cargo hasta 

enero de 2027. Al acto acudieron el 

presidente de Venezuela Nicolás Maduro 

y el de Cuba Miguel Díaz Canel, de 

Honduras, el saliente Juan Orlando 

Hernández; además de delegaciones de 

otros países, como México, Rusia, 

China, Bolivia, Irán, Corea del Norte, 

Siria, Belice, Vietnam, Laos, Camboya, 

Angola, Turquía, Bielorrusia, Turquía, 

Egipto, Malasia, Yemen, Palestina y 

República Árabe Saharaui Democrática, 

Irán, Corea del Norte… En Perú, el 6 de 

enero, la fiscal general suspendió la 

investigación preliminar que abrió en 

contra del presidente Pedro Castillo 

por presuntos delitos de corrupción 

hasta que el mandatario culmine su 

mandato, lo cual fue criticado por la 

Defensoría del Pueblo. No hay ninguna 

posibilidad de conocer la verdad luego 

de 4 o 5 años (al final del mandato de 

Castillo). El tiempo nunca está a favor 

de la justicia. Está a favor de quienes han 

cometido un delito, declaró el titular de 

la Defensoría, a la radio local RPP… En 

El Salvador, el 14 de enero, la Fiscalía 

solicitó la detención de un ex ministro 

y varios militares retirados vinculados 

con la matanza de unos 200 civiles 

cometida en 1982 en el departamento 

de San Vicente, en el marco de la 

guerra civil (1980-1992). La matanza de 

campesinos denominada El 

calabozo ocurrió el 22 de agosto de 1982 

en la zona rural de San Esteban Catarina, 

en el central departamento de San 

Vicente, 55 kilómetros al este de San 

Salvador. La guerra civil salvadoreña 

finalizó el 16 de enero de 1992 con el 

saldo de más de 75 mil muertos y 7 mil 

desaparecidos. El 17, organizaciones 

sociales, movimientos y partidos 

políticos recordaron el 30 aniversario 

de los Acuerdos de Paz que pusieron 

fin a 12 años de guerra civil, la cual 

dejó al menos 75 mil muertos, en 

momentos en que el presidente, Nayib 

Bukele, sancionó un decreto para honrar 

a las víctimas, que la oposición 

considera una deslegitimización del 

pacto que cerró el conflicto. La 

Asamblea Legislativa, dominada por el 

oficialismo, derogó la semana pasada el 

decreto que establecía el 16 de enero 

como el Día Nacional de la Paz, fecha 

que Bukele ha calificado de farsa, y en 

su lugar, aprobó otro para que esa fecha 

sea el Día Nacional de las Víctimas del 

Conflicto Armado. La decisión generó el 

rechazo de varios sectores del país. 

Firmados el 16 de enero de 1992 en 

Chapultepec, México, los acuerdos 

dieron paso al fin del conflicto bélico… 

Por cierto, el 18 de diciembre, 3 

generales en retiro del ejército de 

Estados Unidos -general mayor del 

Ejército Paul Eaton, general mayor 

Antonio Taguba, con 34 años de 

carrera, y el brigadier Steven 

Anderson, con 31 años de trayectoria 

militar- alertaron de la posibilidad de 

otro intento de golpe de Estado, esta 

vez con mayor participación de 

militares, en torno a las elecciones 

presidenciales de 2024, mientras otros 

analistas políticos expresan alarma sobre 

una posible guerra civil en el país, y la 

investigación legislativa por el asalto del 

6 de enero al Capitolio revela más 

detalles sobre qué tan cerca estuvo el 

país de sufrir un golpe de Estado. El 27,  
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…….el presidente Joe Biden, firmó la 

ley que recoge el aumento de gasto en 

Defensa para el año 2022, un 

presupuesto de 760 mil millones de 

dólares que refleja la nueva política de 

Washington para dejar atrás 

Afganistán y centrar sus esfuerzos en 

China y Rusia. La llamada Ley de 

Autorización de Defensa Nacional 

(NDAA) fue aprobada el pasado 15 de 

diciembre en el Senado con 89 votos a 

favor y 10 en contra… En materia de 

migración, el 17 de diciembre, un 

informe de la Organización Mundial 

de las Migraciones (OIM), con motivo 

del Día Internacional del Migrante 

reveló que en 2020, una de cada 30 

personas en el mundo tenía estatus de 

migrante, es decir, unos 281 millones 

de personas, equivalente a 2.6% de la 

población mundial. Esta cifra es 

superior en 128 millones a la de 1990 y 

se triplicó en relación con la de 1970, 

según la OIM. En 2020, la mayoría de 

los migrantes internacionales –más de 

40%– provenían de la región de Asia, 

con 20% nacido principalmente en 

China, Bangladesh, Pakistán, Filipinas 

y Afganistán. A su vez, México y 

Rusia ocupaban el segundo y tercer 

lugar, respectivamente, como países 

de origen de migrantes. En cuanto a los 

destinos principales, Estados Unidos se 

mantiene como líder desde 1970: albergó 

a casi 51 millones en 2019, frente a 

menos de 12 millones en 1970. El 

segundo puesto lo ocupa Alemania, con 

16 millones de migrantes en 2020 frente 

a 8.9 millones en 2000. En 2021, el 

Proyecto Migrantes Desaparecidos ha 

registrado 4 mil 504 muertes y 

desapariciones de migrantes que 

intentaban llegar a otros países, con el 

pico en agosto (892). El mismo día, la 

Organización de Naciones Unidas 

(ONU) dijo que estaba preocupada 

por el restablecimiento de una política 

puesta en marcha por el ex presidente 

Trump que obligaba a miles de 

migrantes a esperar en México la 

resolución de sus casos de asilo. Un 

tribunal de apelaciones de Estados 

Unidos rechazó un nuevo intento del 

gobierno del presidente Joe Biden de 

poner fin a esta política, conocida 

como Quédate en México y 

denominada oficialmente Protocolos de 

Protección a Migrantes (MPP). Y el 18, 

organizaciones de familiares de 

migrantes señalaron que en el afán de 

contener el éxodo hacia Estados 

Unidos, los gobiernos de ese país, 

México, Guatemala, Honduras, El 

Salvador y otras naciones 

latinoamericanas están endureciendo 

y militarizando las políticas 

migratorias, sin medir el costo 

humano de estas medidas, 

consiguiendo con ello que la frontera 

entre Estados Unidos y México sea ya 

reconocida como la más letal del 

mundo. Las organizaciones indicaron 

que 2021 inicia y termina con tragedias 

que involucran a migrantes y son reflejo 

y consecuencia de políticas fallidas y de 

la corrupción que sigue siendo una 

realidad intocada. El 17, la 

vicepresidenta de Estados Unidos, 

Kamala Harris, expresó que "la 

libertad de voto está bajo ataque" 

actualmente en el país, en un discurso 

con motivo del Día de Martin Luther 

King Jr (1929-1968). Harris habló del 

peligro que las restricciones al voto, que 

los republicanos han impuesto en algunos 

estados en que gobiernan y que afectan 

sobre todo a minorías como la 

afroamericana y a los latinos, ponen en 

peligro la democracia. Ante esta situación, 

Harris consideró que uno no se puede 

quedar sin actuar, porque las próximas 

generaciones pagarán el precio… 

Mientras, la tensión crece entre 

Estados Unidos y la O0rganización del 

Tratado del Atlántico Norte (OTAN) 

contra Rusia, por la presencia militar 

occidental cerca de sus fronteras, y 

quiere negociarla con Estados Unidos 

a fin de reducir las tensiones en Europa y 

desactivar la crisis sobre Ucrania. El 

Kremlin afirma que podría tomar 

nuevas medidas, aún sin especificar, 

para garantizar su seguridad si 

Estados Unidos y sus aliados persisten 

en acciones provocadoras e ignoran la 

demanda de Moscú de compromisos que 

impidan que la OTAN admita como 

Estado miembro a Ucrania ni a 

repúblicas ex soviéticas, y culpó a 

Occidente por las tensiones que se 

están acumulando en Europa. El 30 de 

diciembre, el presidente de Estados 

Unidos, Joe Biden y su par de Rusia, 

Vladimir Putin, después de una 

conversación telefónica de 50 minutos, 

elogiaron la vía diplomática para salir 

de la crisis generada por la amenaza 

de una supuesta invasión rusa –

planteada por Washington y la OTAN– 

tras el despliegue de unas 100 mil tropas 

rusas en la frontera con Ucrania. Pero el 

12 de enero, la OTAN y Rusia 

evidenciaron “significativas 

diferencias” y no se movieron de sus 

posiciones sobre la situación en Ucrania 

y la seguridad en Europa, en la primera 

reunión que celebraron en más de 2 

años, pero no se cerraron a continuar 

dialogando. 

El 13, Rusia no descartó un posible 

despliegue militar en Cuba y 

Venezuela, de aumentar las tensiones 

con Estados Unidos, que a su vez 

replicó que responderá de manera 

decisiva si Moscú envía fuerzas a 

América Latina. El 17, el portavoz del 

Kremlin, Dmitri Peskov, eludió dar una 

respuesta clara a la posibilidad de que 

Rusia emplace misiles en Cuba y 

Venezuela, como respuesta al 

anunciado despliegue de misiles 

estadounidenses en Polonia o a la 

posible entrada de Ucrania en la 

OTAN. No obstante, matizó el vocero, 

"respecto a América Latina, no podemos 

olvidar que hablamos de países 

soberanos", agregó … 

En España, el 18 de diciembre, 

decenas de miles de catalanes salieron 

a las calles de Barcelona para 

protestar por una decisión judicial 

que exige estructurar programas con 

una cuarta parte de todas las clases en 

las escuelas en español. Los 

manifestantes consideran que el uso 

predominante del catalán garantiza la 

cohesión social. Protestaron en defensa 

de su modelo lingüístico y en contra de 

las sentencias de los tribunales Superior 

de Justicia de Cataluña y del Supremo 

español, las cuales obligan a respetar la 

impartición de 25% de las clases en 

español como parte del sistema 

educativo público… En Reino Unido, el 

17 de diciembre, envuelto en una serie 

de escándalos, el primer ministro  
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……..británico Boris Johnson afirmó 

que asume la responsabilidad de la 

derrota de su partido conservador en 

una elección local, que lo fragiliza aún 

más en pleno resurgimiento del Covid-

19. A la lista se suma el duro revés 

sufrido por el Partido Conservador en 

una elección parcial celebrada el 16 en la 

circunscripción rural de North 

Shropshire, controlada por su partido 

desde hace casi 200 años. La 

circunscripción cayó esta vez a manos 

del Partido Liberal Demócrata, con 47% 

de los votos… 

El 18 de enero, la eurodiputada 

popular maltesa Roberta Metsola se 

convirtió en presidenta del Parlamento 

Europeo para la segunda mitad de la 

legislatura comunitaria, hasta 2024, y 

será la tercera mujer en ocupar este 

cargo en la historia de la Eurocámara, 

además de la más joven y la primera en 

proceder del país más pequeño de la 

Unión Europea. Sucede en el cargo al 

socialdemócrata italiano David Sassoli, 

recién fallecido, y tiene un mandato para 

los próximos 2 años y medio, hasta que 

concluya la legislatura y se celebren de 

nuevo elecciones a la Eurocámara … En 

China, el 4 de enero, el gobierno 

aseguró que 

continuará modernizando sus armas 

nucleares y pidió a Estados Unidos y 

Rusia reducir sus arsenales, un día 

después de que los 5 miembros 

permanentes del Consejo de Seguridad 

de la Organización de Naciones Unidas 

se comprometieron a evitar la 

proliferación de armas atómicas. Estados 

Unidos, China, Rusia, Reino Unido y 

Francia también se comprometieron al 

desmantelamiento de sus arsenales en el 

futuro… 

En relación a Irán, el 27 de diciembre, 

Irán y 6 grandes potencias occidentales, 

entre ellas China, Francia, Alemania, 

Rusia, el Reino Unido e Irán, Estados 

Unidos de forma indirecta, reanudaron 

en Viena, Austria, las negociaciones 

para intentar salvar el acuerdo nuclear 

que limita el programa atómico iraní. 

Las actuales negociaciones tienen un 

doble objetivo: que Washington regrese al 

acuerdo y que Teherán vuelva a cumplir 

los límites a su programa nuclear 

establecidos en el JCPOA con el fin de 

garantizar que no puede fabricar armas 

atómicas a corto plazo. El 30, Irán 

informó haber lanzado un cohete con 

3 aparatos de investigación 

espacial. Estados Unidos sigue 

preocupado por los lanzamientos de 

vehículos espaciales de Irán, señaló el 

Departamento de Estado tras el anuncio. 

El 14 de enero, el presidente Ebrahim 

Raisi, declaró que la respuesta 

económica ante las sanciones de 

Estados Unidos contra su país ha sido 

tan eficaz que la retirada de las 

penalizaciones no es una condición 

imprescindible en el diálogo sobre la 

restauración de su acuerdo nuclear con la 

comunidad internacional… Respecto a 

Irak, el 23 de diciembre, más de 3 

décadas después de la invasión a 

Kuwait, Irak terminó de pagar todas 

las reparaciones de guerra que se 

impusieron, con un desembolso total 

de más de 52 mil 400 millones de 

dólares. El 2 de agosto de 1990 el 

ejército al mando de Sadam Husein 

irrumpió en el emirato de Kuwait y 

anexó ese pequeño territorio rico en 

petróleo, para ser expulsado 7 meses más 

tarde por una coalición internacional 

liderada por Estados Unidos… 

El 11 de enero, el presidente de 

Kazajistán, Kassym Jomart Tokayev 

anunció la inminente retirada de las 

tropas extranjeras lideradas por Rusia 

que acudieron al rescate del régimen y 

arremetió contra su predecesor 

Nursultán Nazarbáyev, a quien acusó 

de haber fomentado la aparición de 

una casta de ricos que domina este país 

con abundancia de hidrocarburos. 

Previamente, el 7 de enero, el 

presidente Tokayev, sostuvo que con 

la ayuda de tropas enviadas por 

Rusia, se restableció el orden en todo 

el país. Las autoridades kazajas 

decretaron el estado de emergencia hasta 

el 19 de enero y el toque de queda, que 

rige de las 11 de la noche hasta las 7 de 

mañana. El 15, se informó oficialmente 

que los violentos disturbios, que 

comenzaron con protestas pacíficas 

por los precios de la energía y 

provocaron que el gobierno pidiera 

ayuda a un bloque militar liderado 

por Rusia, dejaron 225 muertos (de 

los cuales 19 eran agentes de la ley y 

personal militar), 4 mil 353 heridos, 9 

mil detenidos y 4 mil 578 

damnificados. Las autoridades kazajas 

han culpado de la violencia a los 

bandidos y a 

los terroristas internacionales que, según 

ellas, controlan las protestas, cuyo 

epicentro se trasladó del oeste a la mayor 

ciudad del país, Almaty… El 21 de 

diciembre, Tamir Heyman, ex jefe de 

inteligencia militar de Israel, afirmó 

que su país estuvo involucrado en el 

bombardeo estadounidense en el que 

murió el general iraní Qassem 

Soleimani en enero de 2020. En el 

primer reconocimiento público del papel 

israelí en la operación perpetrada en 

Irak. Soleimani encabezaba la Fuerza 

Quds de élite de la Guardia 

Revolucionaria de Irán y ayudaba a en 

las operaciones con milicias en el 

extranjero. El general murió en un 

ataque con drones estadounidenses en el 

aeropuerto de Bagdad, lo que amenazó 

con llevar a los países a un conflicto 

armado. Israel considera a Irán su 

archienemigo regional y ha advertido 

que tomará las medidas necesarias para 

evitar que obtenga armas nucleares. 

Teherán insiste en que su programa tiene 

fines pacíficos…Respecto a Palestina, 

el 26 de diciembre, se informó que 

más de 300 palestinos resultaron 

heridos durante los enfrentamientos 

del 25 con militares israelíes en 

Cisjordania, de acuerdo con un balance 

de la Media Luna Roja palestina. Agregó 

que 19 personas están heridas de bala; 91 

por el impacto de balas de goma y el 

resto tuvieron que ser atendidas por la 

inhalación de gas lacrimógeno. Estos 

incidentes se producen en medio de una 

Navidad con menos actividad de lo que 

es habitual en la cuna del cristianismo 

por la pandemia del Covid-19 y el cierre 

a la entrada de peregrinos de fuera del 

país anunciada por las autoridades  
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…….israelíes. El 29, el ministro israelí 

de Defensa aprobó una serie de 

medidas con el objetivo de mejorar la 

relación con los palestinos luego de 

una inusual reunión con el presidente 

palestino, Mahmoud Abbas, en Israel. 

Es la primera vez desde 2010 que el 

presidente palestino se reúne con un 

funcionario en Israel. El Ministerio de 

Defensa comentó que Gantz 

aprobó medidas para desarrollar la 

confianza, que incluyen transferir el 

pago de impuestos a la ANP, la 

autorización de cientos de permisos para 

comerciantes y personajes importantes 

palestinos, y aprobar el estatus de 

residencia a miles de palestinos en 

Cisjordania y la franja de Gaza… 

El pasado 17 de diciembre, se 

cumplieron 10 años desde que Kim 

Jong-un heredó el mando de Corea del 

Norte tras la muerte de su padre, Kim 

Jong-il. Esta es una década en la que se ha 

asentado suficientemente en el poder y ha 

logrado desarrollar con éxito su programa 

nuclear, mientras que la reforma 

económica o los derechos humanos son 

aún grandes tachas, según los expertos. Y 

el 6 de enero, Corea del Norte lanzó con 

éxito un nuevo tipo de misil hipersónico 

en su test de la víspera, que buscaba 

seguir perfeccionando este tipo de 

sistemas y confirmar su fiabilidad en 

condiciones invernales. El que la prueba 

se haya hecho en enero, una fecha inusual 

en la que el ejército norcoreano se 

encuentra en plena campaña de maniobras 

invernales, parece responder al objetivo de 

probar la fiabilidad de este sistema en el 

gélido invierno de la península. Y el 11, 

Corea del Norte probó con éxito un 

misil hipersónico en presencia de Kim 

Jong-un, el segundo lanzamiento de 

este tipo realizado en menos de una 

semana. El lanzamiento ocurre luego de 

que 6 países, incluidos Estados Unidos y 

Japón, apremiaron a Corea del Norte a 

cesar las acciones 

desestabilizadoras antes de una reunión 

del Consejo de Seguridad de la 

Organización de Naciones Unidas 

(ONU) para discutir la prueba del misil. 

Y el 14, Corea del Norte disparó, por 

tercera vez, 2 misiles de corto alcance 

hacia las aguas del mar de Japón, en el 

marco de las recientes sanciones por 

parte de Estados Unidos ante el 

lanzamiento de misiles. El mismo día, 

Corea del Norte advirtió de una 

reacción "más fuerte y determinada" 

por su parte tras la decisión de Estados 

Unidos de imponer nuevas sanciones a 

altos funcionarios tras su último test de 

misiles. La Administración del presidente 

estadounidense Joe Biden sancionó el 12 a 

6 altos cargos de Corea del Norte 

vinculados al programa de desarrollo 

armamentístico del país…  En 

Afganistán, el 18 de diciembre, 

funcionarios talibanes de alto rango 

pidieron ayuda a la comunidad 

internacional para combatir una crisis 

económica cada vez más profunda que 

ha generado temores de otro éxodo de 

refugiados desde Afganistán. En tanto, 

más de 60 mil intérpretes afganos que 

solicitan asilo en Estados Unidos siguen 

atrapados en Afganistán, 4 meses 

después de que los talibanes completaran 

su conquista del país. El 26, cientos de 

afganos se manifestaron para exigir a 

los talibanes el fin de los asesinatos 

extrajudiciales en la provincia norteña 

de Panjshir, la última de las provincias 

afganas que cayó bajo control de los 

islamistas el pasado septiembre. 

Organizaciones como Amnistía 

Internacional (AI) han denunciado que 

los talibanes cometieron crímenes de 

guerra en su ofensiva por tomar el 

poder, torturando y matando a 

minorías étnicas y religiosas, a antiguos 

miembros de las fuerzas policiales y a 

aquellos que percibieron como 

simpatizantes del antiguo gobierno 

afgano. El retroceso en los derechos de 

mujeres y niñas en Afganistán desde la 

llegada de los talibanes también ha 

suscitado la condena internacional. Y el 

28, unas 30 jóvenes se manifestaron en 

Kabul, para exigir respeto a sus 

derechos y el fin de los asesinatos de 

miembros del antiguo gobierno. Las 

mujeres pudieron avanzar cientos de 

metros al grito de justicia, pero su 

marcha fue detenida por los 

talibanes… 

El 26 de diciembre, el arzobispo 

anglicano Desmond Mpilo Tutu, 

símbolo de la lucha contra 

el apartheid en Sudáfrica, galardonado 

con el Nobel de la Paz en 1984, murió 

a los 90 años, desatando una ola de 

homenajes nacionales e 

internacionales para despedir a uno de 

los últimos íconos de esta generación. 

Por su parte, líderes y figuras 

internacionales recordaron a 

Desmond Tutu, y coincidieron en que 

el arzobispo de Sudáfrica es una de las 

mayores influencias en la defensa de 

los derechos humanos… Concluimos 

la entrega de enero, número 250, 

primera de 2022, invitando a nuestros 

compañeros, amigos y lectores a 

seguirnos nuevamente en febrero en el 

número 251 de El Activista Regional, 

con su correspondiente Re…cuento 

Político y el resumen de los que 

consideramos, los principales 

acontecimientos económicos, sociales y 

políticos del diario acontecer de 

México y el extranjero, no sin antes 

agradecer el favor de su atención, sus 

comentarios y críticas que nos hacen 

llegar a los correos: 

raulpaz67@hotmail.com y 

activistaregional_psm@hotmail.com, 

mismas que son de un gran valor pues 

nos obligan a tratar de ser mejores 

cada día, lo que, desde luego, no es 

fácil en medio de la pandemia que 

azota al mundo y a México, así como 

las vicisitudes que atravesamos desde 

hace tiempo quienes hacemos posible 

este esfuerzo editorial. Desde luego, 

aprovechamos el momento para 

desearles felicidad inmensa en el año 

que recién inicia y éxito en todas sus 

actividades, extensivo a sus familiares. 

Y, sigamos cuidándonos. Abrazos 

fraternales. 

Fotografías: portada, de David Mark/Pixabay, tomada de Business Insider México; contraportada e interiores, tomadas de los 

periódicos: La Jornada, La Crónica, Impacto el Diario, Milenio Diario, El Universal y archivo de El Activista Regional. 
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